
Из сигарет 
выкуривают 
сборы 
Акцизы в следующем году 
могут вырасти сверх плана

Как стало известно ”Ъ“, акциз 
на сигареты может вырасти еще 
сильнее, чем запланировано 
в поправках к Налоговому кодек-
су, принятых Госдумой в первом 
чтении. К уже одобренному уве-
личению на 10% специфической 
части акциза может прибавиться 
рост адвалорной составляющей 
до 14,5% в следующем году вме-
сто предполагавшихся 13%. Это 
повлечет подорожание сигарет. 
В результате покупатели перей-
дут на дешевую продукцию, доля 
которой за последние годы и так 
заметно выросла, уверяют круп-
нейшие производители.

В среду в правительстве обсудят 
повышение адвалорной части акци-
за на сигареты в следующем году с за-
планированных ранее 13% до 14,5%, 
сообщил 

”
Ъ“ один из участников 

рынка. Эта норма может быть внесе-
на в поправки к Налоговому кодек-
су ко второму чтению, уточняет дру-
гой источник 

”
Ъ“. Инициатором уве-

личения адвалорной составляющей 
выступил Минфин, говорит собесед-
ник издания. В министерстве не смо-
гли оперативно предоставить ком-
ментарий. 2 ноября депутаты Госду-
мы уже утвердили повышение спе-
цифической части сигаретного ак-
циза в следующем году на 10% — до 
1,56 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет. 

• Специфическая часть акциза 
уплачивается всеми производите-
лями в зависимости от количест-
ва проданных сигарет. Адвалорная 
часть рассчитывается в зависимо-
сти от цены продаваемых сигарет 
(в это году ее уплачивают те, кто 
продает сигареты дороже 71,7 руб. 
за пачку). 
Крупнейшие производители та-

бачной продукции обеспокоены 
перспективой роста еще и адвалор-
ной составляющей, следует из их 
письма премьер-министру Дмит-
рию Медведеву и председателю Гос-
думы Вячеславу Володину (копия 
есть у 

”
Ъ“). Гендиректор JTI Россия 

Дин Гилфиллан, управляющий ди-
ректор «BAT Россия» Аттила Кундрак 
и президент аффилированных ком-
паний Philip Morris International 
в России и Белоруссии Бертран Бон-
вин, подписавшие обращение, про-
сят сохранить адвалорную составля-
ющую в 2017 году на уровне 13%.
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На Крым набежали проценты 
Жителям полуострова придется платить по украинским кредитам 

Спустя два года после присо-
единения Крыма к России за-
емщики, проживающие на по-
луострове, похоже, лишились 
особого положения. Вопреки 
громким заявлениям властей, 
в самом скором времени крым-
чанам все-таки придется начать 
платить по кредитам, взятым 
ранее в украинских банках. За-
коном соответствующие нормы 
были введены еще в конце 2015 
года, однако до сих пор до их 
реализации  дело не доходило, 
чтобы не допустить  социальной 
напряженности в регионе.

На сайте Фонда защиты вклад-
чиков Крыма (ФЗВ) появился спи-
сок организаций, которые через 
ФЗВ получили право взыскать 
с граждан Крыма долги по кре-
дитам, приобретенным у укра-
инских банков. На текущий мо-
мент таких организаций три: 
ООО «ЮК 

”
Правовые инициати-

вы“» (Краснодар), АО «Фондовый 
конверс-центр» (Москва) и ООО 
«ДиДжи Финанс Рус» (Санкт-Пе-
тербург). По данным Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ, мате-
ринская структура ФЗВ), совокуп-
ный объем требований по кре-
дитам крымчан, приобретенный 
данными организациями у укра-
инских банков (Фидобанк, ОТП-
банк, Альфа-банк),— чуть менее 
1 млрд руб. Самым крупным взы-
скателем является АО «Фондовый 
конверс-центр» с объемом требо-
ваний к 19,5 тыс. граждан на сум-
му 818,2 млн руб. у украинского 
Альфа-банка. Всего, по данным 
АСВ, в ФЗВ обратились 15 орга-
низаций—приобретателей прав 
требований по кредитам украин-
ских банков крымчанам, однако 
12 из них получили отказ в свя-
зи с непредставлением полного 
пакета документов. Впрочем, по-
давать документы они могут нео-
граниченное количество раз, так 

что число взыскателей с крым-
чан украинских долгов через ФЗВ 
может возрасти. С момента ухо-
да из Крыма украинских банков 
весной 2014 года никаких мас-
штабных практических дейст-
вий по взысканию выданных 
ими крымским жителям кредитов 
не  предпринималось.

• На момент присоединения Кры-
ма к России задолженность по кре-
дитам перед украинскими бан-

ками, по информации крымских 
властей, имели около 350 тыс. 
крымчан. А по данным Незави-
симой  ассоциации банков Укра-
ины, на 1 февраля 2014 года (бо-
лее поздние данные отсутству-
ют) украинские банки предоста-
вили заемщикам Крыма кредиты 
на  сумму 16,6  млрд гривен. В пере-
счете на рубли, исходя из курса ЦБ 
на 18 марта 2014 года (на эту да-
ту фиксируется размер задолжен-
ности в соответст вии с законом), 
это составляло 62,77 млрд руб. 
Данными о том, какой объем тре-
бований по кредитам украинских 
банков крымчанам приобретен 

российскими компаниями и како-
вы потенциальные объемы взыска-
ния, в АСВ не  располагают.
ФЗВ был наделен правом урегу-

лировать разногласия при взыска-
нии долгов с крымчан по украин-
ским кредитам согласно закону, 
принятому в конце 2015 года,— 
422-ФЗ. Он установил, что требо-
вать погашения кредитов, выдан-
ных украинскими банками до 
присоединения Крыма к России, 
могут лишь российские органи-
зации, которые приобрели дол-
ги у первоначальных кредиторов. 
При этом обязанность контроли-
ровать процесс взыскания (если 

стороны не договорились сами 
иначе) по закону была возложена 
на ФЗВ. Более года ФЗВ избегал ре-
гистрации взыскателей, ссылаясь 
на несоответствие их обращений 
требованиям закона. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией, важно было не допустить со-
циальной напряженности, кото-
рую могло спровоцировать взы-
скание долгов через ФЗВ, до вы-
боров (думские выборы в России 
прошли в сентябре этого года), но 
дальше отказывать в приеме заяв-
лений уже не было возможности.

Тот факт, что взыскание с крым-
чан долгов по украинским креди-
там с помощью госструктуры вызо-
вет протест, у экспертов не вызыва-
ет сомнений. «Думаю, что граждане 
полуострова, вдохновленные осо-
бым положением региона и раз-
ными льготами, могли посчитать, 
что эти долги в итоге будут проще-
ны,— говорит замгендиректора ау-
диторско-консалтинговой компа-
нии 

”
Финэкспертиза“ Наталия Бор-

зова.— Многие заемщики, скорее 
всего, будут разочарованы таким 
поворотом событий. Психологи-
чески люди, скорее всего, уже при-
выкли к тому, что эти долги оста-
лись в прошлом». Ощущение того, 
что долги украинских банков ис-
чезнут вместе с присоединением 
Крыма к России, создавалось у жи-
телей полуострова с момента его 
присоединения. Так, в апреле 2014 
года Владимир Путин в ходе пря-
мой линии, отвечая на вопрос жи-
теля Крыма, как быть с кредитом, 
взятым в Приват-банке на автомо-
биль, сказал: «Ну, катайтесь спо-
койно. Не хотят господин Коломой-
ский (основной собственник При-
ват-банка.— 

”
Ъ“) с Финкельштей-

ном (глава Крымского Приват-бан-
ка.— 

”
Ъ“) получать деньги с вас — 

это их дело».
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Украинские долги  
крымских заемщиков  
наконец выводят из тени   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Министру культуры  
устроил представление СКР
Владимира Мединского просят принять меры  
по делу замглавы Ростуризма

Как стало известно ”Ъ“ из достовер-
ных источников, Следственный комитет 
России направил главе Минкульта Вла-
димиру Мединскому представление об 
устранении нарушений законодательст-
ва, которые были выявлены в ходе рас-
следования громкого уголовного дела 
о многомиллиардных хищениях средств 
обанкротившегося Межпромбанка 
(МПБ). Одним из его фигурантов явля-
ется бывший заместитель главы подве-
домственного Минкульту Ростуризма 
Дмитрий Амунц. Как выяснилось, нахо-
дясь на госслужбе, он продолжал зани-
маться коммерческой деятельностью, 
скрывая свои доходы. При этом часть 
из них могла быть получена при реализа-
ции контрактов с тем же министерством. 
В Минкульте от выводов воздерживают-
ся до вынесения господину Амунцу, чи-
слящемуся «временно отсутствующим» 
на службе, приговора.

Уголовное дело Дмитрия Амунца рассма-
тривается по существу Тверским райсудом 
Москвы. Господин Амунц обвиняется в по-

собничестве в растрате, совершенной груп-
пой лиц в особо крупном размере (ч. 5 ст. 33 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Речь идет о его предпо-
лагаемом участии в хищении в 2008–2009 
годах более 28 млрд руб. из МПБ, выделен-
ных банку ЦБ в виде беззалогового креди-
та. В то время Дмитрий Амунц являлся ген-
директором связанной с банком компании 
«ОПК Девелопмент». По версии следствия, 
организатором растраты выступал бенефи-
циар МПБ и экс-сенатор от Тувы Сергей Пу-
гачев, который скрылся и объявлен в меж-
дународный розыск. Как считают следова-
тели, по его указанию господин Амунц под-
писал фиктивные документы, которые ста-
ли основанием для необоснованного зачи-
сления на счета «ОПК Девелопмент» кредит-
ных средств. Еще один участник аферы — 
бывший председатель исполнительной ди-
рекции МПБ Александр Диденко ранее за-
ключил досудебное соглашение о сотрудни-
честве и в особом порядке был осужден на 
три года лишения свободы. 

новости — с4

Владимир Путин обновил 
скамейку запасных
Кадровым резервам готовят объединение

Владимир Путин одобрил новый состав 
своего кадрового резерва. В него вошли 
сын экс-главы Службы внешней развед-
ки (СВР), замглавы управделами прези-
дента (УДП) Павел Фрадков и двое пред-
седателей комитетов Госдумы седьмого 
созыва, члены ЛДПР Алексей Диден-
ко и Михаил Дегтярев. По  сведениям 

”Ъ“, в декабре на первом заседании 
президентской комиссии по вопросам 
госслужбы и резерва управленческих 
кадров под руководством главы Адми-
нистрации президента (АП) Антона Вай-
но будет поставлен вопрос об объеди-
нении кадровых резервов всех уровней 
в единую всероссийскую базу наиболее 
перспективных кадров госслужбы.

Президентский кадровый резерв частич-
но обновился по сравнению с прошлым го-
дом. В резерв включен замглавы УДП, сын 
покинувшего в сентябре пост главы СВР Ми-
хаила Фрадкова Павел, члены ЛДПР Михаил 
Дегтярев и Алексей Диденко, возглавившие 
комитеты в новом созыве Госдумы, а также 
депутат Владимир Сысоев. Федеральные ор-
ганы власти представляет помощник пол-

преда президента РФ в Сибирском федераль-
ном округе Николай Епанчинцев (работает 
в полпредстве с 2002 года и достался новому 
полпреду Сергею Меняйло «по наследству»). 
На этот раз в резерве практически нет новых 
бизнесменов, исключением стал Игорь Но-
сов, гендиректор АО «Особая экономическая 
зона 

”
Иннополис“».

«Когда президент включает в свой ре-
зерв представителей парламентской оп-
позиции, это определенный сигнал»,— 
сказал 

”
Ъ“ Алексей Диденко. Он готов 

к учебе и стажировкам, но считает коми-
тет по МСУ, который он возглавил, «бес-
ценным опытом работы». Глава комите-
та по спорту Михаил Дегтярев в 2010 году 
уже был включен в резерв кадров прези-
дента Дмитрия Медведева. «Очень почет-
ное и ответственное решение для предста-
вителей оппозиции, госслужба не предпо-
лагает политической ангажированности. 
Президент отбирает кадры по професси-
ональным качествам, а не по принципу 
клановости»,— считает он.
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Чтобы ускорить «малую  приватизацию», 
Минэкономики намерено массово 
снять ограничения на акционирование 
 ФГУПов, в частности предприятий Спец-
строя, Федерального медико-биологи-
ческого агентства, Роспотребнадзора, 
Росрыболовства и МВД. В 2014–2015 
годах эта идея столкнулась с сопротив-
лением госорганов, в ведении которых 
находятся ФГУПы. Минэкономики на-
мерено снимать все разногласия уже 
на уровне Белого дома.

Минэкономики вновь предлагает снять 
ограничения приватизации имущества ин-
женерно-технических и дорожно-строитель-
ных воинских формирований при Спец-
строе — соответствующие поправки к про-
грамме приватизации опубликованы вчера 
ведомством. Кроме того, предлагается при-
ватизировать и предприятия Санитарной 
эпидемиологической службы, что позволит 
акционировать 46 ФГУПов. Это уже не пер-
вая попытка снять ограничение на привати-
зацию ФГУПов Спецстроя — похожий про-
ект Минэкономики разработало еще в 2014 
году. Тогда Минобороны и Спецстрой доку-
мент не согласовали, сославшись на то, что 
предприятия — «единая структура, эффек-
тивность функционирования которой в мир-
ное время (а особенно в ситуации возможной 
военной угрозы) определяется сохранением 
единого для всех учреждений центра приня-
тия решений». Даже сохранение 100% их ак-
ций в госсобственности «исключило бы стро-
гую подотчетность всех элементов комплек-
са единому центру управления».

Вновь этот вопрос в январе 2015 года 
поднял вице-премьер Аркадий Дворкович, 
поручив Минобороны, Минэкономики и 
Минфину представить предложения по 
преобразованию ФГУПов Спецстроя в иные 
организационно-правовые формы. В итоге 
25 ноября 2015 года на совещании с участи-
ем представителей Спецстроя было решено 
преобразовать 15 из 41 ФГУПа в АО. Акцио-
нирование же 26 предприятий невозмож-
но из-за процедур ликвидации, банкротст-
ва или реорганизации. 

Глава департамента корпоративного 
управления Минэкономики Оксана Тара-
сенко подтвердила, что «министерство гото-
вит предложения по снятию ограничений 
на приватизацию ФГУПов там, где это воз-
можно, при подготовке прогнозного пла-
на приватизации на 2017–2019 годы». Кро-
ме Cпецстроя снять ограничения предлага-
ется Федеральному медико-биологическо-
му агентству (ФМБА), Роспотребнадзору (де-
сятки предприятий, занимающихся дезин-
фекцией), Росрыболовству и МВД. Готовит-
ся проект и о ФГУПах ФСИН, говорит госпо-
жа Тарасенко. Она напомнила, что в 2015 го-
ду ведомства не согласовали такие предло-
жения. «Если ситуация повторится, мы вне-
сем в правительство проекты указов по сня-
тию ограничений на акционирование ФГУ-
Пов вместе с таблицей разногласий — и хо-
тим, чтобы нас услышали»,— говорит она.

По прогнозному плану приватизации 
через год должно быть завершено акцио-
нирование всех предприятий, подведомст-
венных Росимуществу или не имеющих ве-

домственной принадлежности, где права 
собственника осуществляет агентство. Со-
противление лоббистов реформа вызыва-
ет еще и потому, что госзаказчики лишатся 
возможности получать из бюджета субси-
дии на закупки, о непрозрачности которых 
давно заявляло Минэкономики. Как пояс-
нял заместитель главы ведомства Евгений 
Елин, «цель реформы вообще удалить ГУ-
Пы с конкурентного рынка: монополисты 
и предприятия, чьи функции государство 
сочтет эксклюзивными, должны стать бюд-
жетными учреждениями и не заниматься 
бизнесом, а ГУПы, занимающиеся коммер-
ческой деятельностью,— быть акциониро-
ваны и играть по общим правилам». Впро-
чем, практика структур Минобороны — 
«Оборонстроя» и «Агропрома» — и буксую-
щая приватизация уже акционированных 
ФГУПов зачастую заканчивались массовым 
банкротством предприятий и бесконтроль-
ным выводом их наиболее ликвидного 
имущества. Минэкономики недавно при-
знало, что есть «большие сомнения» в том, 
что программа будет реализована в срок — 
Росимуществу указали тогда на необходи-
мость «активизировать процесс». По словам 
Оксаны Тарасенко, сейчас подготовлены и 
согласовываются поправки к постановле-
нию правительства об управлении находя-
щимися в федеральной собственности ак-
циями АО, предполагающие усиление ро-
ли Росимущества.

Евгения Крючкова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Минэкономики выталкивает ФГУПы 
на рынок
Добиваясь акционирования предприятий Спецстроя, ФМБА и Роспотребнадзора

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,4

процента составил прирост импорта товаров из стран дальнего зарубежья в РФ в октябре 
2016 года по сравнению с октябрем 2015 года, сообщила вчера ФТС. За десять месяцев импорт товаров со-
кратился на 1%, до $131,5 млрд. В октябре 2016 года по сравнению с октябрем 2015 года стоимость ввезенной 
машиностроительной продукции выросла на 16,7%, химической — на 1,4%, текстильных изделий и обуви — на 
1,3%, а ввоз продовольствия сократился на 5,5%. В том числе ввоз мяса и субпродуктов упал на 29,5%, овощей 
— на 28,3%, табака — на 21%, фруктов — на 10,9%, напитков — на 1,7%. Вырос же ввоз рыбы — на 40,8%, 
зерновых — на 11,4%, растительного масла — на 4,3%, сахара — на 2,8%, молочных продуктов — на 0,4%. –5
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ОПЕК предрекает  
неспешный рост  
нефтяного спроса

Глобальный спрос на нефть в бли-
жайшие пять лет вырастет с 93 млн 
баррелей в сутки (б/с) до 99,2 млн 
б/с, а к 2040 году — до 109,4 млн 
б/с, говорится в обновленном дол-
госрочном прогнозе ОПЕК. Отметим, 
Международное энергетическое 
агентство (МЭА) пока ожидает более 
скромного роста спроса к 2040 году 
— до 103 млн б/с (новый прогноз 
будет опубликован 16 ноября).

Удовлетворять прирост спроса 
будут в первую очередь страны кар-
теля — суммарная добыча остальных 
стран сократится на 1 млн б/с — 
до 55,9 млн б/с к концу 2017-го 
(впрочем, к 2021 году поставки все 
же вырастут до 58,6 млн б/с — это 
меньше, чем ожидалось год назад). 
В ОПЕК, напротив, поставки будут 
расти лишь до 2019 года — до 
33,7 млн б/с. Но после 2030 года 

добыча вне ОПЕК вновь начнет 
сокращаться, а поставки картеля уве-
личатся до 41 млн б/с, что позволяет 
ему нарастить свою долю с текущих 
34% до 37%. В России, по прогнозу 
ОПЕК, к 2040 году добыча сократит-
ся с 11 млн б/с до 10,9 млн б/с.

Средняя цена барреля нефти 
стран ОПЕК составит в этом году 
около $40 (сегодня она чуть ниже 
$42, стоимость Brent — около 
$46), а далее будет прирастать 
на $5 в год до 2021 года. На таком 
горизонте цена определяется 
прежде всего влиянием баланса 
спроса и предложения, а также 
объемом резервов. В долгосрочной 
же перспективе цена достигнет 
$92 за баррель (в ценах 2015 года, 
или $155 в номинальных ценах) 
на фоне роста издержек на добычу. 
Относительно новым риском в 
организации называют прогресс 
в коммерциализации электрокаров 
(в частности, за счет бюджетных 
моделей, таких как Tesla 3). При 
этом именно транспорт должен 
обеспечить наибольший прирост 
потребления энергоресурса, да-
лее — нефтехимия и авиация.

Уровень запасов нефти в мире 
остается рекордно высоким, но 
темпы их прироста существенно за-
медлились. В этом ОПЕК сходится 
с оценкой МЭА — там также отме-
чают, что запасы нефти в странах 
ОЭСР в августе впервые за пять 
месяцев сократились: на 10 млн 
баррелей, до 3,092 млрд баррелей. 
Отмечается, что это падение вызва-
но не только сезонными фактора-
ми, но и некоторым увеличением 
спроса. Что касается инвести-
ций в добычу, то их объем, как 
ожидается, сократится в этом году 
еще на $80 млрд (до $360 млрд), 
хотя в отдельных секторах прирост 
вложений начал возобновляться, 
оптимистичны в ОПЕК.

Татьяна Едовина

ТЕМПЫ ПРИРОСТА ПОТРЕБЛЕНИЯ НЕФТИ 
В МИРЕ (МЛН Б/С)    ИСТОЧНИК ОПЕК. 

2016 2017 2018 2019 2020 2021

1,5

1,2

0,9

0,6

0,3

0

–0,3

Евразия Развивающиеся страны
Китай Индия ОЭСР Мир

Как следует из данных Высшей школы эко-
номики, за два года с момента начала кризи-
са падение доходов россиян составило 14%, 
а зарплат — 7,4%. Бедными при оценке мате-
риального положения стабильно считают се-
бя 22% населения, а при оценке потребитель-
ских возможностей — 41%. При этом граждане 
все меньше опасаются потерять работу, дохо-
ды или возможность покупать продукты — по 
оценкам аналитиков, это говорит об адапта-
ции населения к экономическим трудностям.

Эксперты Высшей школы экономики подве-
ли итоги двухлетнего спада экономики в докладе 
«Население России в 2016 году: доходы, расходы и 
социальное самочувствие». В основу работы легли 
данные Росстата о доходах, расходах и потребле-
нии домашних хозяйств, ВЦИОМа о социальных 
настроениях и мониторинга ВШЭ социального са-
мочувствия и бедности. 

Как следует из доклада, сентябрь 2016 года стал 
двадцать третьим подряд месяцем сокращения 
реальных доходов граждан. По сравнению с октя-
брем 2014 года, когда закончился их рост, падение 
составило 14%, до 30,1 тыс. руб. в сентябре 2016 го-
да. В третьем квартале этого года, напомним, по 
данным Росстата, потери в реальных доходах насе-
ления составили 6,1%, а в целом по итогам девяти 
месяцев года — 5,3%. Средняя зарплата в сентябре, 
напротив, в реальном выражении выросла на 2,8% 
к уровню сентября 2015 года, но составила лишь 
92,1% от уровня сентября 2014 года (36,1 тыс. руб.). 
За весь период спада доходов населения реальная 
заработная плата снизилась на 7,4%.

Структура денежных доходов населения так-
же изменилась — в ней продолжает расти доля со-
циальных выплат. В третьем квартале на них при-
шлось 19,3% денежных доходов, это на 0,9 про-
центного пункта выше показателя за 2015 год. Во 
втором квартале, по уточненным данным Росста-
та, доля соцвыплат достигла исторического макси-
мума в 19,8%, отмечают авторы доклада. В зоне ми-
нимальных значений, как и в течение всего года, 
остаются доли доходов от предпринимательской 
деятельности (7,4% в третьем квартале 2016 года) и 
доходов от собственности (6,5%).

Сокращение розничного оборота товаров и 
услуг за двухлетний период составило 15,3%. Обо-
рот продовольственной и непродовольственной 
розницы снизился на 15,7%, общественного пи-
тания — на 7,9%, а совокупные потери в обороте 
платных услуг за два года составили лишь 3,2%. До 
середины 2016 года торговля непродовольствен-
ными товарами лидировала по темпам падения 
оборота, но с июля максимальный спад показыва-
ет продовольственная торговля: в сентябре ее обо-
рот снизился на 4,4% в сравнении с годом ранее.

При этом, несмотря на снижение доходов и 
потребительской активности, уровень бедности 
остается стабильным. Доля граждан, оцениваю-
щих материальное положение своей семьи как 
плохое или очень плохое (бедных по самооценке 
материального положения), составила 22%, а тех, 
у кого денег недостаточно для приобретения оде-
жды (бедных по самооценке потребительских воз-
можностей),— 41%. В то же время вырос уровень 
бедности при оценке потребительских возмож-
ностей среди отдельных категорий граждан — 
одиночных домохозяйств (с 47% в июле до 60% в 
сентябре) и домохозяйств с двумя и более детьми 
(с 39% до 45% — максимального значения за весь 
период наблюдения). Аналогичным образом пра-
ктически без изменений осталось и число росси-
ян, вынужденных из-за кризиса изменить свое по-
ведение,—73%, самыми популярными стратеги-
ями остаются воздержание или употребление бо-
лее дешевых продуктов и услуг. Одновременно 
(и вероятно, сезонно) незначительно выросла до-
ля граждан, экономящих с помощью подсобного 
хозяйства.

При этом в ВШЭ, как ранее и в РАНХиГС (см. 
”
Ъ“ 

от 8 ноября), отмечают более позитивную оцен-
ку населением своего положения, несмотря на 
отсутствие существенных фактических улучше-
ний. Так, индекс страха ВЦИОМа демонстрирует 
спад по всем показателям (потери работы, сниже-
ния доходов, недоступности продуктов) на 7–10 
 пунктов. В целом население страны «чувствует се-
бя спокойно», отмечается в докладе — исключе-
ние составляют отдельные группы граждан, та-
кие как сельские жители и рабочие. Одновремен-
но, впрочем, растет пессимизм по поводу будуще-
го экономики — к сентябрю доля граждан с таки-
ми взглядами в сравнении с июнем (46%) увеличи-
лась до 49%.

Анастасия Мануйлова

Терпение 
входит 
в привычку
За два года спада граждане 
к нему приспособились

Правительство готово освободить 
часть самозанятых граждан от на-
логов на два года в случае их добро-
вольной легализации. Такие поправ-
ки одобрены комиссией Белого дома 
по законопроектной  деятельности. 
 Бизнес-омбудсмен Борис Титов и 
«Опора России» возмущены как со-
держанием поправок, так и формой 
их принятия. Длинный перечень само-
занятых сокращен всего до трех пози-
ций (домработницы, репетиторы и ня-
ни (сиделки)), кроме того, изменения 
вносятся сразу в виде поправок ко вто-
рому чтению другого налогового за-
конопроекта, что исключает возмож-
ность их обсуждения бизнесом. 

Урегулирование статуса самозанятых 
входило в антикризисные планы прави-
тельства как в 2015-м, так и в 2016 году. За 
прошедшие три года Владимир Путин в об-
щей сложности дал шесть поручений пра-
вительству по этому поводу. Сейчас Белый 
дом готовится эти поручения исполнить. В 
аппарате бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва 

”
Ъ“ сообщили, что правительственная 

комиссия по законопроектной деятельнос-
ти одобрила предложения Минфина о са-
мозанятых. Они вошли в состав поправок 
ко второму чтению законопроекта «О вне-
сении изменений в Налоговый кодекс РФ и 
отдельные положения законодательных ак-
тов РФ», который Госдума приняла в первом 
чтении 2 ноября (речь в нем шла об ужесто-
чении взимания пени, о перераспределе-
нии налога на прибыль и так далее). 

Согласно имеющимся у 
”
Ъ“ поправкам, 

Минфин предлагает освободить от упла-
ты подоходного налога и страховых взно-
сов на 2017–2018 годы всего три категории 
самозанятых при условии подачи ими уве-
домления в налоговую службу. Речь идет о 
домработницах, нянях (сиделках) и репе-
титорах. Все они для получения льготы не 
должны быть индивидуальными предпри-
нимателями. 

Министр труда Максим Топилин вчера 
назвал новации «пробным проектом», зая-
вив, что «надо с чего-то начинать». «Колле-
ги считают, что это самые распространен-
ные виды самозанятости, на которых мож-
но было бы попробовать как-то поэкспери-
ментировать»,— сказал министр. Он доба-
вил, что по проекту «есть еще рабочие раз-
ночтения». Вице-премьер РФ Ольга Голо-

дец, как правило, противящаяся предостав-
лению льгот по страховым взносам, отме-
тила, что их еще «нужно обсуждать». 

Бизнес-омбудсмен Борис Титов, прош-
лым летом (см. 

”
Ъ“ от 8 августа 2015 года) 

представлявший свой вариант изменений, 
поправки Минфина жестко раскритико-
вал. Он считает, что тему легализации са-
мозанятых «выбросили в пропасть» — по-
правки не выведут таких людей из тени и 
ими воспользуются только те, кто уже рабо-
тает по патенту. «По окончании двухлетне-
го периода вернется обычная ставка стра-
ховых сборов в 23,15 тыс. руб. в год плюс 
НДФЛ»,— напоминает Борис Титов. При 
этом информация о раскрывшихся перед 
налоговой (как и о гражданах, привлека-
ющих домработников) у властей останет-
ся. «С учетом недоверия к государству, этот 
пряник не сработает»,— отмечают в аппа-
рате бизнес-омбудсмена. Там подчеркива-
ют, что поправки не распространятся на ре-
месленников и лиц, оказывающих мелкие 
бытовые услуги. Напомним, Борис Титов 

предлагал для самозанятых в 40 видах де-
ятельности единый платеж в виде патента 
стоимостью около 10 тыс. руб. 

В «Опоре России» также считают предло-
женную Минфином меру неэффективной, 
хотя и отмечают, что «это пусть и неболь-
шой, но шаг вперед». По оценке организа-
ции, законопроект может легализовать ме-
нее 5% самозанятых. «Не ясно, какие нало-
ги буду платить легализованные самозаня-
тые после 2018 года. Скорее всего, им пред-
ложат зарегистрировать индивидуальное 
предприятие и выбрать систему налогоо-
бложения. Они могут опять уйти в тень»,— 
говорит руководитель экспертного центра 
«Опоры» Олеся Сапа. 

«Вызывает недоумение, почему доку-
мент не обсуждался с экспертным сообще-
ством,— сказал 

”
Ъ“ глава 

”
Опоры“ Алек-

сандр Калинин.— Выхода из тени гараж-
ной экономики он не предусматривает. Мы 
не считаем, что с принятием законопроек-
та будет выполнено поручение президента. 
Гора родила мышь». Как сообщили “Ъ“ в ап-
парате бизнес-омбудсмена, Борис Титов на-
правит письмо в адрес Госдумы, в котором 
будет настаивать, что предложения Минфи-
на ошибочны и противоречат поручениям 
президента. 

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Самозанятых выманивают из тени
Легализоваться смогут только няни, репетиторы и домработницы

Уполномоченный при президенте 
 России по  защите прав предпринима-
телей Борис Титов уверен, что поправки 
Минфина задушат идею легализации 
 самозанятых   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Рекламируемые товары и услуги  
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новости

Михаил Касьянов пытается избавиться от соратников
Раскол в ПАРНАС вылился в открытый конфликт

Политсовет партии ПАРНАС принял вчера ре-
шение о проведении съезда 17 декабря. Ли-
деру Михаилу Касьянову не удалось провести 
решение об исключении из партии своей со-
ратницы еще со времен работы в правитель-
стве РФ Тамары Лежниной. Ее господин Ка-
сьянов обвинил в скупке голосов глав регио-
нальных отделений за смещение его с поста 
лидера партии. Члены политсовета — сорат-
ники убитого сопредседателя партии Бори-
са Немцова — на съезде намерены ставить во-
прос о новом руководстве партии, поскольку 
господин Касьянов «некомпетентный» лидер, 
который ведет к развалу партии. 

Первым на политсовете по требованию членов 
политсовета из числа соратников Бориса Немцова 
рассматривался вопрос об исключении из партии 
лидера саратовского отделения Дмитрия Игнатье-
ва. Он является соратником националиста Вячесла-
ва Мальцева, который на думских выборах шел в 
списке ПАРНАС вторым номером. После прошло-
го политсовета партии, на котором члены политсо-
вета Вадим Прохоров, Владимир Кара-Мурза, Илья 
Яшин и другие жестко критиковали Михаила Ка-
сьянова за привлечение в партию националистов, 
господин Игнатьев выразил сожаление, что Гитлер 
не захватил СССР: «Глядишь, подольше печки по-
работали, глядишь и не родилась бы часть людей». 
При этом он оговорился, что речь идет о политсо-
вете ПАРНАС, и подчеркнул, что он «не антисемит». 
«Членство в партии Игнатьева, который считает, 

что в политсовете слишком много евреев и их надо 
сжигать в печах, было для нас одной из развилок,— 
сказал 

”
Ъ“ зампред партии Илья Яшин.— Если бы 

решение о его исключении не было принято, мы 
бы тут же вышли из партии». Вадим Прохоров отме-
тил, что вопреки позиции представителей «группы 
Касьянова, идейным вдохновителем которой явля-
ется Наталья Пелевина (близкая соратница Михаи-
ла Касьянова.— 

”
Ъ“), считающих подобные заявле-

ния ерундой, сам Касьянов проголосовал за исклю-
чение Игнатьева». И решение прошло. 

В свою очередь, зампред партии Константин 
Мерзликин предложил исключить из партии чле-
на политсовета Тамару Лежнину. Она вместе с ним 
и Михаилом Касьяновым работала еще в прави-
тельстве РФ, и в партии с первого дня ее сущест-
вования. Как рассказали 

”
Ъ“ господа Прохоров и 

Яшин, Тамару Лежнину «Касьянов и Мерзликин 
обвинили в политической коррупции — якобы 
она скупала голоса глав региональных отделе-
ний за смещение с поста лидера Касьянова». Са-
ма госпожа Лежнина рассказала 

”
Ъ“, что накану-

не политсовета ее вызвал господин Мерзликин и в 
присутствии главы исполкома Марии Яблонской 
предложил ей выйти из партии добровольно, так-
же обвинив в скупке голосов региональных лиде-
ров партии. На вопрос госпожи Лежниной, отку-
да у нее деньги на это, господин Мерзликин отве-
тил, что она получает их от Михаила Ходорковско-
го. «Это — полная чушь и абсурд»,— подчеркнула 
она.  Члены политсовета из «немцовской группы» 

потребовали доказательств высказанных обвине-
ний, однако Михаил Касьянов заявил, что «мы не 
проводим следствие», и попросил «верить» ему. В 
свою очередь, госпожа Лежнина, которая критико-
вала Михаила Касьянова за авторитарный стиль 
управления партией, провал на выборах (0,73%) 
и отсутствие дальнейшей стратегии, предложи-
ла ему сложить полномочия председателя партии 
за поведение, несовместимое с лидерством в ли-
беральной партии. В итоге «группе Касьянова» не 
хватило одного голоса, чтобы исключить из пар-
тии Тамару Лежнину. Михаил Касьянов и Констан-
тин Мерзликин на звонки 

”
Ъ“ не отвечали. Офици-

альный сайт ПАРНАС по итогам политсовета сооб-
щил только о проведении съезда 17 декабря.

«Группа Немцова» намерена ставить на съезде во-
прос о смене лидера партии и возвращении инсти-
тута сопредседателей. «После гибели Бориса Немцо-
ва съезд доверил Касьянову единоличное руковод-
ство партией — он не справился,— отметил госпо-
дин Яшин.— Партийная повестка свелась исклю-
чительно к скандалам и выходам из партии (вчера 
политсовет утвердил добровольные отставки тро-
их региональных лидеров и троих членов политсо-
вета.— 

”
Ъ“). Партия разваливается, и это его ответ-

ственность». В свою очередь, Вадим Прохоров до-
бавил, что господин Касьянов «окружил себя людь-
ми, которые не чуждаются провокаций и использу-
ют их во внутрипартийной борьбе, в том числе для 
огульных обвинений своих же соратников». 

Мария-Луиза Тирмастэ

Владимир Путин  
обновил скамейку запасных

Из состава резерва часть управленцев вышла. 
Первый зампред Совета министров Крыма Миха-
ил Шеремет избрался в Госдуму и исключен из не-
го. Остался в прежней должности, но вышел из ре-
зерва замполпреда президента в Приволжском фе-
деральном округе Алексей Сухов. Покинули спи-
сок самарские министры экономического разви-
тия и строительства Александр Кобенко и Алексей 
Гришин, которые в 2014 году были повышены гу-
бернатором Николаем Меркушкиным до ранга его 
заместителей. Вышел из резерва Алексей Еремеев, 
бывший заместитель экс-губернатора Севастополя 
Сергея Меняйло. По традиции в резерв включено 
много региональных руководителей.

Резервистам предстоит пройти повышение ква-
лификации по программам РАНХиГС, а также ста-
жировку за границей. По сведениям 

”
Ъ“, уже в ноя-

бре резервисты отправятся в Финляндию, посколь-
ку ее система госуправления признана наиболее 
открытой, а большинство решений принимают-
ся на муниципальном уровне. Если год-два назад 

для обучения предлагали Китай и страны Азии, то 
теперь постепенно увеличивается количество пое-
здок в Европу, например в Германию. Из стран СНГ 
интересным считается опыт Казахстана. «Я бы вы-
брал поездку в Азию, поскольку вхожу в санкци-
онные списки ЕС, Швейцарии, Канады и Австра-
лии»,— говорит Михаил Дегтярев.

По сведениям 
”
Ъ“, уже в декабре на ежегодном 

заседании комиссии при президенте РФ по вопро-
сам государственной службы и резерва управлен-
ческих кадров будут представлены предложения об 
объединении всех кадровых резервов на базе еди-
ной автоматизированной системы. Один из докла-
дов представит правительство, другой — ректор 
РАНХиГС Владимир Мау. Напомним, комиссия со-
здана указом Владимира Путина в 2013 году, ее по 
должности возглавил глава АП Сергей Иванов. Де-
кабрьское заседание впервые должно пройти под 
председательством нового главы АП Антона Вайно.

Проректор РАНХиГС Дмитрий Буташин сказал 

”
Ъ“, что такие предложения готовятся, они уклады-

ваются в концепцию единого кадрового резерва и, 
если будут одобрены комиссией, стоит ожидать по-

явления «дорожной карты». В нее войдут пошаго-
вые действия для введения единой базы данных и 
кадрового стандарта, в том числе нормативное ре-
гулирование и определение ответственного органа 
власти за ведение этой базы и сохранности персо-
нальной информации (на базе одного из федераль-
ных дата-центров). Пользователями могут стать все 
органы власти.

«Резерв — это не скамейка запасных, а сообще-
ство заинтересованных профессионалов. Они не 
ждут назначения, а обязаны активно участвовать 
в экспертных и коммуникационных мероприяти-
ях, в том числе работать с нижестоящими резерва-
ми»,— говорит господин Буташин. По его словам, 
введение единой базы кадров — это системный ин-
струмент работы с перспективными управленца-
ми, когда при назначении «перестает работать лич-
ная телефонная книга», серьезный шаг для повы-
шения престижа госслужбы. Впрочем, введения 
для чиновников жестких обязательств по назначе-
нию одних только резервистов на вакантные долж-
ности в ближайшее время ждать не стоит.

Ирина Нагорных

В воронежском избиркоме 
хотят «рубить зло»
ЦИК рекомендует в председатели комиссии 
областного чиновника

Центризбирком (ЦИК) нашел кан-
дидата на пост председателя из-
биркома Воронежской области, 
бывший глава которого  Владимир 
Селянин со скандалом ушел в от-
ставку. Сегодня ЦИК рекоменду-
ет избрать на этот пост кадровика 
областного правительства  Сергея 
Канищева. В ЦИКе ждут, что он 
«сразу начнет жесткой рукой ру-
бить под корень зло» в облизбир-
коме. Сам господин Канищев зая-
вил ”Ъ“, что «впервые слышит та-
кие предположения».

Кандидатуру Сергея Канищева 
коллегам предложит член ЦИКа Сер-
гей Сироткин, курирующий Воро-
нежскую область. «Канищев имеет 
опыт, но не состоял в команде Влади-
мира Селянина. Он стал членом из-
биркома в мае и не имел возможно-
сти противостоять тому, что там тво-
рилось. В отличие от тех, кто был там 
заместителем или секретарем. Мы на 
многое открыли Канищеву глаза, пе-
редали ему все материалы о деятель-
ности избиркома. Рубить зло там надо 
жесткой рукой, сразу и на корню»,— 
объяснил выбор господин Сироткин. 
У него «есть ощущение», что ЦИК под-
держит кандидатуру.

Владимир Селянин, входивший в 
состав комиссии более 20 лет, ушел в 
отставку с поста ее главы после гром-
кого скандала на выборах в Госдуму 
18 сентября. Тогда воронежской ре-
гиональной группе «Справедливой 
России» комиссия насчитала «лиш-
ние» 4 тыс. голосов на двух участках в 
столице Приднестровья в Тирасполе. 
Когда нарушение вскрылось, у пар-
тии голоса забрали. В итоге первый 
номер воронежской группы спра-
вороссов банкир Абубакар Арсама-
ков сначала получил, а затем потерял 
думский мандат. ЦИК РФ выразил го-
сподину Селянину недоверие и по-
требовал от него не только отставки, 
но и выхода из состава комиссии. Го-
сподин Селянин ушел с руководяще-
го поста, но о сложении полномочий 
члена комиссии объявил лишь 7 ноя-
бря. Как и весь состав избиркома, он 
был избран на пять лет весной этого 
года и делегирован именно ЦИКом. 
Возможно, заминка с его уходом из 
комиссии не позволила ЦИКу делеги-
ровать в Воронеж нового члена, что-

бы затем рекомендовать его в пред-
седатели. Отведенный ЦИКу законо-
дательством месячный срок для реко-
мендации нового главы избиркома 
истекал 18 ноября. «Не все формаль-
ности еще пройдены, мы выбирали 
из действующего состава»,— косвен-
но подтвердил это Сергей Сироткин.

Сергей Канищев на вопрос 
”
Ъ“ о го-

товности «жесткой рукой» наводить 
порядок в избиркоме сообщил: «Я 
впервые слышу от вас такие предполо-
жения и не могу их прокомментиро-
вать». О себе он говорить отказался, со-
славшись на нежелание «разглашать 
по телефону персональные данные».

Представители оппозиции не ве-
рят в то, что Сергей Канищев, кото-
рый возглавляет отдел кадров в пра-
вительстве области, сможет «ради-
кально очистить выборы». «Он из ко-
манды Гордеева, значит, продолжит 
работать так же, как работал в прави-
тельстве. Возможно, протоколы те-
перь будут переписываться не так гру-
бо, при вводе в ГАС 

”
Выборы“, а кра-

сиво, на избирательных участках»,— 
сказал 

”
Ъ“ член избиркома Воронежа 

от «Справедливой России» Дмитрий 
Носков. «Личность, какой бы она хо-
рошей ни была, мало что может сде-
лать. Ведь работает целая администра-
тивная система, в которой избирком 
лишь часть. Нам по-прежнему остает-
ся перекрывать все непугливыми на-
блюдателями и жестко фиксировать 
нарушения»,— согласен депутат гор-
думы Воронежа от КПРФ Андрей По-
меранцев. «История с Селяниным мо-
жет стать сигналом организаторам 
выборов о том, что надо возрождать 
культуру фальсификаций. Делать их 
тоньше и незаметнее»,— заметил ко-
ординатор «Голоса» Илья Сиволдаев.

Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Андрей Марков, бывший од-
ним из кураторов политического бло-
ка в правительстве области, напро-
тив, верит в перемены. «Канищеву 45 
лет, для него это мощный карьерный 
взлет. И он должен дать то, чего от не-
го ждет система власти. Продемон-
стрировать, что процесс голосования 
чист. Это было особенно важно в сен-
тябре, и это ровно то, что не сделал Се-
лянин»,— говорит он.

Всеволод Инютин,  
Воронеж
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Между тем расследование «боль-
шого дела» МПБ о хищении в об-
щей сложности более 92 млрд руб. 
СКР продолжает.

Как выяснилось, 1 июня 2012 
года господин Амунц был назна-
чен советником министра куль-
туры, войдя таким образом в выс-
шую группу должностей федераль-
ной государственной гражданской 
службы. Чуть позже он стал замгла-
вы Ростуризма. Тогда же с ним был 
заключен контракт, который на-
кладывал на чиновника ряд огра-
ничений и запретов. Однако на мо-
мент принятия на госслужбу госпо-
дин Амунц являлся директором 
компании Wikima Ltd, зарегистри-
рованной на Кипре. Позже ком-
панию возглавила его жена Оль-
га Амунц. Кроме того, по данным 
налоговой службы, еще с 2009 го-
да Дмитрий Амунц также числил-
ся директором Gimont Overseas 
Inc., зарегистрированной на Бри-
танских Виргинских островах. Эта 
компания, в свою очередь, владеет 
российским ООО «Атлас Групп». Как 
следует из представления, при по-
ступлении на госслужбу Дмитрий 
Амунц скрыл свое участие в этих 
компаниях, чем не только ввел в 
заблуждение свое руководство от-
носительно участия в предприни-
мательской деятельности, обойдя 
установленные законом ограниче-
ния, но допустил прямой конфликт 
интересов. Оказалось, что «Атлас 
Групп» в начале 2014 года получи-
ла госконтракт на реконструкцию 
учебно-выставочного комплек-
са Российской академии живопи-
си, ваяния и зодчества Ильи Глазу-
нова на Мясницкой улице в цент-
ре Москвы. Однако, как установи-
ла Счетная палата, генподрядчик 
затянул на год срок выполнения 
контракта, сумма которого, кстати, 
превышала 423 млн руб. Следствие 

не исключает, что некоторые фак-
ты из своего личного дела Дмит-
рий Амунц не указал намеренно, 
так как они стали бы препятстви-
ем для его принятия на госслужбу.

Также в СКР считают, что госпо-
дин Амунц, работая в 2012–2013 го-
дах на руководящих должностях 
в Минкульте и Ростуризме, предо-
ставлял неполные или недостовер-
ные данные о своих доходах, номе-
рах своих банковских счетов, остат-

ков на них в отчетный период и т. д. 
Кроме того, нашлись нарушения и 
при работе чиновника с гостайной. 
Соответствующий допуск он полу-
чил при приеме на работу в Мин-
культ. Согласно закону, в пятид-
невный срок он обязан был сдать 
свой загранпаспорт в соответству-
ющее подразделение министерст-
ва. Между тем, как установили сле-
дователи, в 2012–2014 годах Дмит-
рий Амунц не уведомил официаль-
но свое руководство о выездах в Ис-
панию, Великобританию, Китай, 
Норвегию, Турцию и Иорданию.

Зато указал в отчетности, что 
вместе с супругой владеет шикар-
ным особняком в элитном коттедж-
ном поселке «Екатериновка» на Ру-
блевском шоссе (по некоторым дан-

ным, ранее он принадлежал сбе-
жавшему в США от обвинений в мо-
шенничестве бывшему депутату 
Госдумы Ашоту Егиазаряну), квар-
тирой в центре столицы, а также ав-
томобилями Mercedes-Benz S500 и 
Porsche Cayenne. Доли недвижимо-
сти и автомобили чиновника были 
арестованы Басманным райсудом 
по ходатайству СКР для погашения 
ущерба по уголовному делу.

Обобщив всю собранную ин-
формацию, СКР, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, потребовал от Минкуль-

та устранить допущенные наруше-
ния закона и сообщить, какие ме-
ры приняты для недопущения по-
добного в будущем. Представи-
тель Минкульта Ирина Казначеева 
подтвердила 

”
Ъ“, что обращение 

СКР было получено ведомством. В 
письменном ответе на запрос 

”
Ъ“ 

она указала, что господину Амунцу 
предъявлены обвинения «в нару-
шениях, совершенных до устрой-
ства на работу в Министерство 
культуры РФ и Ростуризм» и что он 
до сих пор «числится заместителем 
руководителя Федерального агент-
ства по туризму».

«Степень его вины и возможные 
наказания за допущенные наруше-
ния могли быть установлены в ходе 
служебного расследования, однако 
в данный момент провести его не-
возможно в связи с тем, что подоб-
ное расследование требует непо-
средственного участия самого го-
сподина Амунца (по решению суда 
он содержится в СИЗО.— 

”
Ъ“)»,— 

заявила представитель Минкуль-
та. Там также отметили, что рассчи-
тывают, что решение о виновности 
или невинности их сотрудника бу-
дет вынесено в ближайшее время 
по итогам судебного разбиратель-
ства, «после чего вопрос с уволь-
нением Дмитрия Амунца будет ре-
шен в установленном порядке». 
Интересно, что при этом господин 
Амунц, по некоторым данным, чи-
слится «временно отсутствующим» 
на работе.

Надо отметить, что в отноше-
нии самого экс-владельца МПБ Сер-
гея Пугачева следствие продолжа-
ется сразу по трем различным эпи-
зодам. В одном из них, по которо-
му уже осужден Александр Диден-
ко и предстал перед судом Дмит-
рий Амунц, беглый банкир прохо-
дит как организатор преступления. 
Как оказалось, деньги ЦБ уходили в 
Швейцарию через подставные фир-
мы, оформленные на охранников 
и водителей МПБ. За границей же 
они оседали на счетах компании 
«Сэйфлайт Интерпрайзис», дирек-
тором которой являлся сын Пуга-
чева Александр. Он, как и отец, то-
же уехал за границу. По некоторым 

данным, российская Генпрокурату-
ра в рамках международных согла-
шений просила французских кол-
лег допросить Пугачева-младше-
го как свидетеля по уголовному де-
лу, но тот отказался от дачи показа-
ний, воспользовавшись 51-й стать-
ей Конституции.

Между тем роль организатора 
преступления Пугачеву-старше-
му следователи отводят и в злоу-
потреблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ). По дан-
ным следствия, в 2009 году МПБ за-
ключил 120 кредитных договоров 
с фирмами, которые якобы были 
подконтрольны господину Пугаче-
ву. Они были обеспечены залогами 
в виде акций кипрской компании 
OPK Mining Limited и ЗАО «Енисей-
ская промышленная корпорация». 
Уже в августе 2010 года по поруче-
нию и. о. председателя исполни-
тельной дирекции МПБ Марины 
Илларионовой залоговые догово-
ры были расторгнуты. В результате 
заемщики как кредиты, так и про-
центы за пользование средствами 
не выплатили. Ущерб составил бо-
лее 64 млрд руб. В рамках этого де-
ла госпожа Илларионова также бы-
ла объявлена в розыск. Разыскива-
ется и другой глава исполнитель-
ной дирекции МПБ — Алексей Зло-
бин, сбежавший, по некоторым 
данным, вместе со своим шефом во 
Францию. Оба они являются заоч-
но обвиняемыми по той же ст. 201 
УК, связанной с выдачей кредита 
на покупку квартиры в центре Мо-
сквы бывшему чиновнику управде-
лами президента Александру Гла-
дышеву. Последний получил более 
$700 тыс. для покупки помещения 
в Даевом переулке. Залогом послу-
жила сама недвижимость, но позже 
господа Пугачев и Злобин сняли об-
ременение, составив подложный 
документ о погашении кредита.

Сергей Сергеев

Министру культуры устроил представление СКР

Октябрьский райсуд Мурманска приступил к рас-
смотрению резонансного уголовного дела генди-
ректора ООО «Зенит» Виктора Клочко. ФСБ инкри-
минирует предпринимателю ремонт и техническое 
обслуживание вооружения кораблей и атомных 
подводных лодок Краснознаменного Северного 
флота в отсутствие соответствующих лицензий, 
с незаконным получением прибыли 126 млн руб. 
Защита рассчитывает добиться оправдания подсу-
димого за отсутствием события преступления.

Нарушения в работе ООО «Зенит» были выявлены в 
ходе плановой проверки ФСБ, завершившейся осенью 
2015 года. Сотрудники ФСБ выяснили, что эта компания 
по договору субподряда с АО «Центр судоремонта 

”
Зве-

здочка“» в 2014–2015 годах осуществляла ремонт и сер-
висное обслуживание вооружения тяжелого атомного 
ракетного крейсера «Петр Великий» (флагман Северного 
флота), больших противолодочных кораблей «Вице-ад-
мирал Кулаков», «Адмирал Левченко» и «Североморск», 
а также вооружения атомных подводных ракетоносных 
крейсеров «Воронеж», «Смоленск» и «Гепард», несмотря 
на то что у нее отсутствовала соответствующая лицензия.

По итогам проверки осенью 2015 года следственный 
отдел УФСБ по Мурманской области обвинил руково-
дителя ООО Виктора Клочко в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 2 ст. 171 УК РФ (осуществле-
ние предпринимательской деятельности без лицен-
зии, сопряженное с извлечением дохода в особо круп-
ном размере). «Незаконным доходом» следователи по-
считали прибыль в 126 млн руб., которую ООО получи-
ло за это время в ходе выполнения работ. Несмотря на 
то что ни Северный флот, ни Минобороны претензий 
по качеству и объему выполненных работ к ООО «Зе-
нит» не предъявляли, сотрудники ФСБ довели дело до 
суда, в котором вчера прошло первое слушание. 

После оглашения прокурором обвинительного за-
ключения подсудимый Клочко заявил, что он действо-
вал абсолютно законно. Его адвокат Владимир Коросты-

лев разъяснил 
”
Ъ“ позицию своего доверителя. По вер-

сии защиты, коллизия с лицензией могла возникнуть 
из-за несогласованности действий Федеральной служ-
бы по оборонному заказу (Рособоронзаказ), выдававшей 
их до 2015 года, и Мипромторгом, которому эти функ-
ции были переданы затем по решению правительства. 
При этом господин Коростылев утверждает, что ООО «Зе-
нит» имело соответствующую лицензию Рособоронзака-
за, действие которой истекало в 2013 году. Однако полу-
чать новую руководство ООО не стало.

«4 мая 2011 года был принят закон 
”
О лицензирова-

нии отдельных видов деятельности“, в соответствии с ко-
торым лицензии, срок действия которых на момент при-
нятия закона еще не истек, являются бессрочнными,— 
сообщил господин Коростылев.— При этом обслужива-
ние техники и вооружения старые лицензии не регла-
ментировали». Несмотря на отсутствие у ООО новой ли-
цензии Мипромторга, представители флота и сотрудни-
ки УФСБ регулярно предоставляли компании «Зенит» до-
пуски на работы с военной техникой. «При этом счита-
лось, что тот, кто суда ремонтирует, тот их и обслужива-
ет»,— отметил защитник, сообщивший, что несмотря на 
это в ФСБ решили, что из-за отсутствия лицензии Мип-
ромторга ООО вообще не могло быть допущено к рабо-
те с судами ВМФ.

Адвокат намерен убедить суд в том, что произошла 
ошибка. «Компания 

”
Зенит“ работает на рынке обслу-

живания и ремонта военной техники с 1993 года,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Коростылев.— Все его работники высо-

коклассные специалисты, а результаты их труда получа-
ли и получают высокие оценки военных». Данное обсто-
ятельство, считает защитник, подтвердилось и на этот 
раз, когда «несмотря на наличие ущерба в деле, следст-
вию так и не удалось найти по нему потерпевших».

Между тем по обвинению по ч. 2 ст. 171 УК РФ подсу-
димому Клочко грозит до пяти лет заключения и круп-
ный штраф.

Алексей Соковнин

Флагман Северного флота  
чинили без лицензии
Директора компании, обслуживавшей крейсер «Петр Великий», 
отдали под суд

Сотрудники СК РФ провели про-
верку на детекторе лжи граждан-
ского активиста Ильдара Дадина, 
который заявил о пытках и избие-
ниях в карельской ИК-7. Об этом 
сообщил ”Ъ“ член Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Павел Чи-
ков. С коллегой по СПЧ Игорем 
Каляпиным господин Чиков про-
водит общественное расследо-
вание фактов, обнародованных 
осужденным за нарушение зако-
на о митингах господином Дади-
ным. Правозащитники получили 
подтверждения «практики при-
менения насилия» в колонии и 
от других осужденных.

Как рассказал 
”
Ъ“ член Совета по 

правам человека при президенте 
РФ Павел Чиков, сотрудники След-
ственного комитета РФ вчера опро-
сили Ильдара Дадина с использова-
нием детектора лжи. О результатах 
этой работы пока ничего не извест-
но. По его словам, в колонии также 
находятся представители Генпро-
куратуры, которые проводят собст-
венную проверку информации, из-
ложенной господином Дадиным.

Напомним, гражданский акти-
вист Дадин первым в России осуж-
ден по ст. 212.1 УК РФ (неоднократ-
ное нарушение установленного по-
рядка проведения митингов и дру-
гих массовых мероприятий). 1 но-
ября 2016 года было опубликовано 
письмо, в котором господин Дадин 
рассказал, что в колонии его однов-
ременно били 12 человек и подве-
шивали за скованные за спиной ру-

ки. Письмо активиста вызвало ре-
зонанс: глава СПЧ Михаил Федо-
тов сообщил об инциденте прези-
денту Владимиру Путину. 3 ноября 
в больнице Петрозаводска осужден-
ный прошел комплексное обсле-
дование, его осмотрели нейрохи-
рург и невролог. «Травматических 
повреждений и их последствий, а 
также иных патологических состо-
яний, требующих оказания меди-
цинской помощи, у Дадина не уста-
новлено»,— говорится в сообще-
нии ФСИН РФ (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября).

Ранее жена Ильдара Дадина 
Анастасия Зотова сообщала, что к 
осужденному не пускают адвоката. 
Однако господин Чиков сообщил, 
что руководство колонии заверило, 
что не собирается препятствовать 
общению Ильдара Дадина с защит-
ником. «Была задержка из-за прие-
зда СК, но насколько я знаю, сейчас 
адвокат Ксения Костормина обща-
ется с Дадиным»,— заявил он, пред-
положив, что речь идет о фактах 
применения насилия в колонии.

Господа Чиков и Каляпин вчера 
общались с другими осужденными 
в ИК-7. «Опрошено около десятка 
человек, в том числе те, чьи фами-
лии всплывали в средствах массо-
вой информации,— рассказал 

”
Ъ“ 

господин Чиков.— Они в принци-
пе все подтвердили в той или иной 
степени практику применения на-
силия, причем описывали в точно-
сти те действия, которые применя-
лись к Дадину с его слов». Он отме-
тил, что «эти осужденные никогда 

не общались между собой и не зна-
ют, кто такой Ильдар», а некоторые 
содержались в одиночных камерах. 
Также правозащитники посетили 
штрафной изолятор и посмотрели, 
в каких условиях сейчас содержит-
ся Ильдар Дадин.

Возмущение омбудсмена по пра-
вам человека Татьяны Москалько-
вой, которая ранее также посети-
ла ИК-7, вызвало то обстоятельство, 
что, согласно положению внутрен-
него режима, видеозапись проис-
ходящего в камерах хранится толь-
ко 30 суток, после чего «покрывают-
ся другими записями». По ее сло-
вам, «такой небольшой срок не да-
ет возможности установить исти-
ну в случае возникновения подо-
зрений о нарушении или споре 
между администрацией и правоза-
щитным сообществом или обвиня-
емым». Тем не менее госпоже Мо-
скальковой удалось ознакомиться 
с данными видеорегистраторов со-
трудников ФСИН, которые включа-
ются при входе в камеру. На кадрах 
омбудсмен фактов насилия не обна-
ружила: «То, что я видела на записи 
видеорегистратора, заключалось 
в очень корректной просьбе к Да-
дину покинуть камеру (штрафного 
изолятора.— 

”
Ъ“) для ее обыска»,— 

заявила Татьяна Москалькова. Од-
нако омбудсмен отметила, что уже 
«запросила все видеоматериалы, 
чтобы ознакомиться с ними макси-
мально глубоко».

Ольга Никитина,  
Анастасия Курилова

Ильдар Дадин  
снова прошел обследование
На сей раз на полиграфе

По данным следствия,  
находясь на госслужбе,  
Дмитрий Амунц продолжал  
заниматься коммерческой  
деятельностью, скрывая  
свои доходы 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
никам СКР, расследующим уго-
ловное дело организованного 
преступного сообщества (ОПС) 
бывших руководителей Респу-
блики Коми Вячеслава Гайзе-
ра и Владимира Торлопова, уда-
лось выйти на так называемые 
кошельки ОПС. Ими оказались 
кипрские офшоры, со счетов ко-
торых обвиняемые получали, 
по версии следствия, средства 
на приобретение автомобилей 
и недвижимости. Сейчас все это 
арестовывается для погашения 
ущерба по уголовному делу.

По некоторым данным, на оф-
шоры, со счетов которых опла-
чивались недвижимость и транс-
портные средства предполагаемых 
участников ОПС, следствие выш-
ло благодаря показаниям бывшего 
зампреда правительства Республи-

ки Коми Константина Ромаданова. 
Экс-чиновник заключил соглаше-
ние о досудебном сотрудничестве, 
признав, что он являлся «казначе-
ем» преступного сообщества.

Во всяком случае, после показа-
ний Константина Ромаданова и не-
которых других фигурантов гром-
кого дела главное следственное 
управление СКР через Басманный 
райсуд начало накладывать аресты 
на имущество и счета обвиняемых 
в организации ОПС и участии в нем 
(ст. 210 УК). В частности, недавно бы-
ли арестованы квартира, машино-
место и автомобиль Jaguar XF у со-
ветника бывшего зампреда правле-
ния ГК «Ренова» Александра Заруби-
на Льва Либинзона. У самого Алек-
сандра Зарубина следствие аресто-
вало Land Rover, Rolls-Royce Ghost 
и Bentley Continental Flying Spur. 
У заместителя Вячеслава Гайзера 

Алексея Чернова и его родственни-
ков под арест попали Volkswagen 
Touareg, Volkswagen Minivan, мото-
циклы Harley-Davidson и Kawasaki. 
А у предполагаемого «казначея» 
ОПС — Lexus LX570, Toyota Land 
Cruiser и Subaru Tribeca. Ранее то 
же самое было сделано с одноком-
натными квартирами бывшего  
главы республики Вячеслава Гайзе-
ра в Сыктывкаре и Москве, а также 
его дачным участком в Коми. При 
этом арестовывать его четырехком-
натную квартиру в Сыктывкаре, 
приобретенную еще в 90-х годах, 
никто не стал.

Следствие считает, что аресто-
ванное имущество приобрета-
лось на денежные средства, добы- 
тые преступным путем. А из ре-
шений Мосгорсуда, оставивше-
го арестные решения Басманного 
райсуда в силе, следует, что обви-

няемые приобретали объекты не-
движимости и транспортные сред-
ства на деньги с «корпоративного» 
счета преступного сообщества. При 
этом назывался, в частности, кипр-
ский офшор Александра Зарубина 
Skidden Financial Inc.

По версии следствия, участни-
ки ОПС через ОАО «Фонд поддер-
жки инвестиционных проектов Ре-
спублики Коми» получили контр-
оль над наиболее рентабельны-
ми региональными предприяти-
ями с госучастием. Ранее говори-
лось о 23 предприятиях, однако в 
уголовном деле сейчас остались 
только три — ОАО «Птицефабрика  

”
Зеленецкая“», ОАО «Сыктывкар-

ский хлебокомбинат» и ОАО «Сык-
тывкарский молочный завод». Из 
дела, в частности, выпали гости-
ничные комплексы «Югор» (ущерб 
оценивали в 80 млн руб.) и «Ава-

лон» (ущерб 150 млн руб.), продажу  
которых следствие расценило как 
законную. Акции госактивов, по 
версии следствия, были выведе-
ны в офшоры Grittonbey Trading 
Ltd, Nevest Investments Ltd, Afina 
Management Ltd, Velisa International 
Ltd, Legion International Ltd и 
Skidden Financial Inc. Предвари-
тельный ущерб, по данным следст-
вия, составил 1,1 млрд руб.

По версии же большинства обви-
няемых, за исключением тех, кто 
согласился на сотрудничество, и 
их защиты, хищения госактивов не 
было. По предложению республи-
канского Агентства по управлению 
имуществом в апреле 2007 года 
был учрежден Фонд поддержки ин-
вестиционных проектов, который 
возглавил Игорь Кудинов, находя-
щийся сейчас под стражей. Фонд, 
по версии защиты, занимался раз-

витием предприятий, в том числе 
убыточных. Их акции действитель-
но продавались офшорам, но лишь 
для того, чтобы последние привле-
кали инвестиции, с помощью кото-
рых предприниматели якобы рас-
считывали вернуть их рентабель-
ность. Так, в частности, произош-
ло с птицефабрикой «Зеленецкая», 
которая в итоге стала одной из ве-
дущих компаний региона. В связи с 
этим адвокаты считают, что в дейст-
виях их доверителей вообще отсут-
ствовал состав преступления.

Тем не менее вчера апелляци-
онная коллегия Мосгорсуда по уго-
ловным делам отклонила жалобы 
защиты четырех фигурантов гром-
кого расследования, в том числе Вя-
чеслава Гайзера и Алексея Чернова, 
которая добивалась их освобожде-
ния из-под стражи.

Юрий Сенаторов

У Вячеслава Гайзера нашли офшорный кошелек
Имущество предполагаемых участников ОПС экс-губернаторов описывают и арестовывают

с1
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Вчера премьер-министр Дмитрий  
Медведев посетил в Москве сов-
местное российско-французское 
предприятие «Синертек», озна-
комился с продукцией компании 
 «Гонец» и провел закрытое сове-
щание по космической тематике. 
Как стало известно ”Ъ“, один из его 
ключевых вопросов — предоставле-
ние каналов многофункциональной 
космической системы ретрансля-
ции «Луч» для нужд «специальных 
потребителей» в условиях «непро-
стой геополитической обстановки».

Подготовка к визиту господина Мед-
ведева на предприятии началась еще 
в конце прошлой недели: руководст-
во госкорпорации «Роскосмос» хоте-
ло, чтобы все прошло без осечек. Меро-
приятие было разделено на две части. 
В первой гендиректор компании «Си-
нертек» Евгений Нестеров рассказал 
премьеру и сопровождавшим его ви-
це-премьеру Дмитрию Рогозину и гла-
ве «Роскосмоса» Игорю Комарову об 
особенностях производственного ком-
плекса, оборудованного и построенно-
го для реализации программ с компа-
нией Airbus. Он доложил об основных 
этапах создания твердотельных усили-
телей мощности для космических ап-
паратов навигации, связи и зондиро-
вания Земли.

— Это первый продукт, который мы 
осваиваем здесь по технологиям Airbus 
Defense and Space. Дальнейшая модель 
локализации предполагает расшире-
ние линейки до уровня бортовых ком-
пьютеров, стойких к факторам косми-
ческого пространства, а также переход 
на отечественную электронную ком-
понентную базу и материалы, потому 
что здесь полный клон производства 
в Портсмуте в Англии,— подчеркнул 
господин Нестеров.— Мы завершаем 
процесс освоения технологий, серий-
ное производство начнется с января, 

а первые испытанные летные образцы 
мы поставим в конце 2017 года.

— А цель в конечном счете? К 2021 
году что мы должны (достичь.— 

”
Ъ“)? — 

переспросил господин Медведев.
— У нас задача — на 100% перейти на 

производство электронной компонент-
ной базы и материалов российского 
производства,— ответил за господина 
Нестерова находившийся рядом генди-
ректор компании «Российские косми-
ческие системы» Андрей Тюлин.

Настроение у премьера было при-
поднятое: коротко пообщавшись с ря-
довыми сотрудниками «Синертека», 
он пожелал им удачи, чтобы «уровень 
зарплат соответствовал ожиданиям», 
а после предложил господам Комаро-
ву и Рогозину сделать совместную фо-
тографию. Затем Дмитрий Медведев 
ознакомился с продукцией компании 
«Гонец» (является оператором однои-
менной многофункциональной систе-
мы персональной спутниковой связи 
и оператором многофункциональной 
системы ретрансляции «Луч»), а также 
заслушал небольшой доклад и просмо-
трел специально подготовленную для 
него презентацию.

На этом открытая часть была завер-
шена. Премьер вместе с отраслевыми 
специалистами переместился на за-
крытое совещание. На нем, по данным 
источников 

”
Ъ“, рассматривался во-

прос о предоставлении каналов «Луча» 
для нужд «специальных потребителей» 
в условиях «непростой геополитиче-
ской обстановки». На данный момент 
«Луч» выполняет в основном граждан-
ские функции, вроде информационно-
го обеспечения ракетно-космической 
техники (в том числе ретрансляцию 
сигнала с Международной космиче-
ской станции), обмена телевизионны-
ми новостями и программами между 
телецентрами, проведения телемостов 
и телеконференций, а также ретран-

сляции сигналов системы КОСПАС-
SARSAT и платформ данных Росгидро-
мета. У космических войск РФ на дан-
ный момент на орбите находится один 
спутник ретрансляции — это аппарат 
«Гарпун», запущенный с Байконура 
в декабре 2015 года: вероятно, что часть 
его нагрузки на себя в случае необходи-
мости возьмут спутники системы «Луч» 
(на орбите функционируют три аппа-
рата). Такая практика для военных при-
вычна: например, для ведения развед-
ки они задействуют не только военные 
аппараты «Персона», но и гражданские 
спутники типа «Канопус» и «Ресурс». По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к «Ро-

скосмосу», система ретрансляции «Луч» 
достаточно хорошо себя зарекомендо-
вала, что было оценено Игорем Кома-
ровым: докладывая о проделанной 
работе президенту Владимиру Пути-
ну 30 сентября, он назвал развертыва-
ние ретрансляционной группировки 
«Луч» «принципиально новым момен-
том» для развития отрасли. Отметим, 
что именно при помощи ее спутников 
передавалась телеметрическая инфор-
мация с ракеты-носителя «Союз-2.1а», 
впервые стартовавшей с космодрома 
Восточный 27 апреля.

Остальные вопросы на совещании 
носили куда более мирный характер: 
так, в частности, были рассмотрены 
результаты внедрения системы «Го-
нец» на транспорте (см. 

”
Ъ“ от 16 мар-

та 2015 года). Кроме того, премьеру до-
ложили о подготовке к запуску пило-
тируемого корабля «Союз МС-03» к Ме-
ждународной космической станции, 
который должен состояться с Байко-
нура 17 ноября.

Иван Сафронов

Задачи по высшей тематике
Дмитрий Медведев провел совещание по космосу

В департаменте транспорта 
Москвы заявили о необходи-
мости увеличить тариф плат-
ной парковки до 200 руб. в час. 
Окончательное решение еще 
не принято, но увеличение рас-
ценок, скорее всего, начнет-
ся с мест «особого притяжения 
транспорта» в центре Москвы — 
на улицах Неглинной, Малой 
Бронной, Петровке. Новые та-
рифы могут вступить в дейст-
вие уже в конце года вместе 
с очередным расширением зо-
ны платной парковки.

В ближайшее время будет при-
нято «окончательное решение» по 
поводу повышения тарифов на 
парковку в Москве, заявили вчера 
в столичном департаменте тран-
спорта (дептрансе). «В местах осо-
бенной загрузки уместно говорить 
о тарифе 200 руб. в час,— сообщи-
ли 
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транспорта согласен с необходи-
мостью повышения цены в зонах 
особого притяжения, где сущест-
вует реальная проблема со свобод-
ными местами для местных жите-
лей. Это, например, улицы Неглин-
ная, Малая Бронная, Петровка. Для 
местных жителей стоимость полу-
чения резидентных разрешений 
не должна увеличиваться».

Напомним, действующие та-
рифы в Москве варьируются от 
40 руб. до 130 руб. в час. В конце ок-
тября 2016 года вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов предложил под-
нять цены. В дептрансе тогда по-
яснили, что минимум 15% мест на 
парковках должны быть свободны 
постоянно, чтобы у водителей бы-
ла возможность припарковаться 
или высадить пассажиров. Иссле-
дование на эту тему провел Мос-
ковский автомобильно-дорожный 
институт (МАДИ). В частности, 
прошедшее лето показало, что 
ресурс платной парковки как ин-
струмента регулирования трафи-
ка в центральной части города по-
чти исчерпан, пояснил 
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федрой организации и безопасно-
сти движения МАДИ Султан Жан-
казиев. По его словам, на некото-

рых улицах проезжая часть забита 
постоянно, при этом создается «па-
разитный трафик» из водителей, 
ищущих свободные платные ме-
ста. «Нужно искать решение про-
блемы,— говорит господин Жан-
казиев.— Один из способов — ог-
раничение въезда в центр города, 
но мера эта непопулярная и вряд 
ли будет использована в ближай-
шее время. Остается регулиро-
вать тарифы на парковке». В МА-
ДИ, по словам господина Жанка-
зиева, рассчитали оптимальный 
тариф, который не должен выз-
вать «общественный резонанс»,— 
230 руб. в час. В дептрансе, изучив 
данные МАДИ, предложили вари-
ант на 30 руб. меньше.

Идею вчера поддержали в Мин-
трансе РФ. «Регулирование стои-
мости платной парковки дейст-
вительно поможет решить про-
блему транспортной загруженно-
сти в больших городах России,— 
заявил замминистра транспорта 
Николай Асаул.— Если загружен-
ность парковок превышает 80% — 
это верный знак того, что требует-
ся увеличение почасового тарифа, 
введение прогрессивного тарифа 
сможет стимулировать автомоби-
листа к сокращению времени ис-
пользования уличных парковок».

«Не лучшая инициатива в пе-
риод вялотекущего кризиса,— 
считает муниципальный депутат 
района Басманный Евгений Буд-
ник.— В первую очередь она уда-
рит по людям с небольшими до-
ходами, пенсионерам и семьям 
с одним или двумя детьми, кото-
рым не положено льгот». Коорди-
натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов считает, что по-
вышение тарифов бессмыслен-
но. «В Москве более 100 тыс. авто-
мобилей премиум-класса стоимо-
стью более 5 млн руб. Для их вла-
дельцев эти несчастные 200 руб. 
погоды не сделают, они все рав-
но продолжат ездить в центр,— го-
ворит он.— Технически, кстати, 
будет проще вообще не платить, 
потому что штраф за неоплату со-
ставляет 2,5 тыс. руб., а при тарифе 

200 руб. хранение машины в тече-
ние десяти часов стоит 1,8–2 тыс. 
руб.». «Дептранс постоянно ссы-
лается на зарубежный опыт, толь-
ко там людям предоставляют аль-
тернативу в виде подземных пло-
скостных парковок,— добавляет 
глава муниципального округа Та-
ганский Илья Свиридов.— А у нас 
ничего подобного нет. При этом 
за последние годы в Москве зна-
чительно сократилось количество 
мест, где в принципе разрешено 
парковаться. Дефицит парковоч-
ных мест создается искусственно, 
все свободные места заставлены, 
после чего нам вполне резонно за-
являют, что нужно поднять тариф».

Отметим, что вопрос о росте та-
рифов был поднят на фоне пла-
нов городских властей по рас-
ширению зоны платной парков-
ки. В дептрансе уже заявили, что 
ведут консультации с местными 
жителями и муниципальными 
депутатами по поводу дополни-
тельных платных зон. На прош-
лой неделе в сети появился спи-
сок из 233 улиц с новой платной 
парковкой, но в дептрансе его 
не подтвердили. При этом в пре-
фектуре ВАО заявили, что подго-
товили список улиц, где нужно 
ввести плату (в частности, вдоль 
Заозерной улицы, около ТЦ «Ко-
сино-парк»), направив его в деп-
транс. Вопрос о расширении плат-
ной парковки сегодня будет обсу-
ждаться на заседании совета де-
путатов муниципального окру-
га Останкинский, рассказал 
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муниципальный депутат Миха-
ил Степанов: в предлагаемом спи-
ске — улица Королева и Звезд-
ный бульвар. Завтра аналогич-
ный вопрос будет выноситься на 
обсуждение в Бутырском районе, 
17 ноября — в Хорошевском рай-
оне (платной может стать вся про-
езжая часть Хорошевского шос-
се), сообщил 
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Новые 200-рублевые тарифы, по 
его мнению, скорее всего, начнут 
действовать вместе с новой зоной 
в конце декабря 2016 года.

Иван Буранов

Московские власти  
разогнались до двухсот
Цены на парковку в Москве могут вырасти  
к Новому году

Его поздравляет исполнительный директор Союза российских оружейников Руслан Пухов:
— Дорогой Николай Николаевич! Сердечно поздравляю вас с юбилеем. Уже более 40 лет ваша жизнь нераз-
рывно связана с авиастроением. Вы стояли у истоков отечественной беспилотной авиации, а ваш учебно-
тренировочный самолет Як-130 по праву считается лучшим в мире. И сегодня вы трудитесь над новым бес-
пилотником, который успешно совершает первые полеты. Желаю успехов в вашей нелегкой работе на бла-
го нашей страны, благополучия вам и вашим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет генеральному конструктору 
компании «Кронштадт технологии»  
Николаю Долженкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Минобрнауки представило 
вчера результаты первой неза-
висимой оценки вузов, в кото-
рой учитывалось мнение сту-
дентов о доброжелательности 
педагогов и условиях обуче-
ния. Из 503 вузов-участников 
разной ведомственной при-
надлежности 67 вошли в спи-
сок лучших. Среди них девять 
вузов Минздрава и шесть Мин-
сельхоза. В Минобрнауки от-
метили, что по итогам иссле-
дования «могут быть приняты 
административные реше-
ния». Эксперты предупрежда-
ют о субъективности студен-
ческой оценки, на которую 
влияет «много факторов: от па-
триотизма до административ-
ного давления».

Более 86 тыс. студентов поста-
вили оценки 503 государствен-
ным вузам—участникам первого 
исследования «Независимая оцен-
ка качества образовательной де-
ятельности». Результаты монито-
ринга во вторник в Москве пред-
ставил замминистра образования 
РФ Александр Повалко: «Это пакет 
информации, на основе которого 
мы не формируем рейтинг вузов, 
но учредителем могут быть сдела-
ны выводы, в том числе приняты 
административные меры». Несмо-
тря на то что рейтинговать уни-
верситеты авторы (оператором ис-
следования стало агентство МИА 
«Россия сегодня») отказались, по 
итогам был сформирован список 
67 лучших вузов. В него вошли 12 
вузов Москвы и Санкт-Петербур-
га, например МГУ, ВШЭ, МИФИ, 
ИТМО, а также девять вузов Мин-
здрава и шесть Минсельхоза.

«Лидерами среди универси-
тетов являются вузы экономико-

юридической направленности, 
хороший знак для нас, что меди-
цинские вузы на втором месте 
этой 
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табели о рангах“»,— пояс-

нил директор департамента стра-
тегии, анализа и прогноза Мино-
брнауки Григорий Андрущак. По 
его словам, выше всего компе-
тентность преподавателей оце-
нивают студенты медицинских, 
педагогических и классических 
университетов.

Оценка проводилась в два эта-
па: экспертный анализ сайтов 
образовательной организации на 
«открытость и доступность инфор-
мации об университетах» и иссле-
дование «характеристик студенче-
ского опыта» с помощью онлайн-
анкетирования студентов, роди-
телей и преподавателей. «Студен-
ческий опыт» подразумевал оцен-
ку доброжелательности и компе-
тентности педагогов и работни-
ков вуза, а также удовлетворенно-
сти студентов качеством образова-
тельной деятельности. «Сегодня 
вуз изучен со всех сторон, а оцен-
ка студенческого опыта — это важ-
ный вклад в систему оценки уни-
верситетов, которая только начи-
нает складываться»,— считает ру-
ководитель проекта «Социальный 
навигатор» МИА «Россия сегодня» 
Наталья Тюрина.

«Обычно университеты оце-
нивают органы власти, а это дру-
гой взгляд студента. А ведь ему не 
всегда нравится, когда с него спра-
шивают или, например, на пра-
ктике заставляют надевать рези-
новые сапоги и идти доить коро-
ву»,— предположила замминист-
ра сельского хозяйства Елена Ас-
траханцева. «Мы видим, что сту-
денты в целом позитивно оцени-
вают среду университета, несмо-

тря на сапоги и коров»,— возра-
зила ректор Государственного 
института русского языка име-
ни Пушкина Маргарита Русецкая. 
По ее мнению, студенты оказа-
лись способны выделить параме-
тры, важные для развития вузов, 
а не всегда приятные детали оста-
вить за рамками анкетирования: 
отсутствие «мелкотравчатости» 
у студентов, говорит о том, что ву-
зы «формируют хороший инстру-
мент гражданского общества», по-
яснила госпожа Русецкая.

«Западные коллеги часто отме-
чают, что у нас узурпировано пра-
во студентов на участие в образо-
вательном процессе»,— расска-
зала 
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вития образования НИУ «Высшая 
школа экономики» Ирина Абан-
кина. По ее словам, опыт студен-
тов «выпущен из системы оцен-
ки», а учредителю важно знать, 
как организована студенческая 
жизнь в вузе, чтобы принимать 
решения.

Оценка студентов не всегда 
адекватна уровню организации 
учебного процесса в вузе, наста-
ивает руководитель проекта «На-
циональный рейтинг универси-
тетов» Алексей Чаплыгин. «На нее 
влияет много факторов от патрио-
тизма до административного дав-
ления, поэтому нужно с осторож-
ностью относиться к этому кри-
терию и учитывать экспертные 
оценки»,— говорит он.

«Опрос является объективным, 
по крайней мере на сегодняшний 
день»,— заявил господин Повал-
ко и сообщил, что в следующем 
году исследование будет продол-
жено и в нем примут участие и не-
государственные вузы.

Анна Макеева

Вузы сдали зачет студентам
Минобрнауки представило список лучших университетов 
по версии учащихся

Студенты РУДН смогут учиться за-
щите прав человека на примерах, 
с которыми имеет дело аппарат 
российского омбудсмена. Соответ-
ствующее соглашение подписали 
вчера уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москалько-
ва и ректор РУДН Владимир Филип-
пов. Госпожа Москалькова расска-
зала студентам о роли омбудсмена 
в российской правовой системе, 
а также о своем сдержанном отно-
шении к идее запрета беби-боксов 
и законопроекту о декриминализа-
ции побоев.

Во вторник уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна Москаль-
кова и ректор РУДН Владимир Филип-
пов подписали соглашение о сотруд-
ничестве в сфере защиты прав чело-
века. «Для нас сегодня знаковый день, 
мы подписали соглашение с ректором 
РУДН, и для нас очень важно положить 
наши взаимоотношения в юридиче-
ские рамки»,— сообщила госпожа Мо-
скалькова. Основным пунктом согла-
шения стала договоренность о переда-
че университету информации из базы 
данных уполномоченного, чтобы сту-
денты юридического института РУДН 
могли учиться на примерах конкрет-
ных дел. «У уполномоченного по пра-
вам человека собрана уникальная эм-
пирическая база с обращениями гра-
ждан, с накопленными материалами 
для докладов, которые ежегодно пре-
доставляются президенту, парламен-
ту и общественности»,— пояснила Та-
тьяна Москалькова и добавила, что без 
практической основы обучение не бу-
дет полным. Второе направление взаи-
модействия офиса омбудсмена с РУДН 

касается магистерской программы 
«Международная защита прав челове-
ка» для студентов консорциума вузов. 
Эту программу поддерживают Управле-
ние ООН по правам человека и МИД РФ. 
Теперь ее участники смогут проходить 
практику в аппарате омбудсмена и не-
посредственно работать с обращения-
ми граждан. Татьяна Москалькова пла-
нирует курировать самых успешных 
практикантов, а лучшие из них смогут 
претендовать на работу в аппарате ом-
будсмена. Как пояснили 
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уполномоченного, у них уже есть опыт 
работы со студентами московских ву-
зов. В свою очередь, ректор РУДН Вла-
димир Филиппов готов обучать на ба-
зе университета членов Обществен-
ных наблюдательных комиссий (ОНК), 
которых закон наделяет полномочия-
ми для мониторинга соблюдения прав 
человека в местах принудительного со-
держания.

Омбудсмен выступила перед студен-
тами РУДН с лекцией, в которой срав-
нила работу уполномоченного с «неза-
метным человечком, который нашеп-
тывал правду на ухо восточному вла-
стителю», пока вассалы говорят ему 
только хорошее. Чтобы оттенить этот 
образ, госпожа Москалькова сообщи-
ла, что только за десять месяцев это-
го года к омбудсмену обратились по-
чти 40 тыс. граждан: «Такой обширной 
и глубокой компетенции, как у упол-
номоченного по правам человека в РФ, 
нет нигде. У нас есть большие полномо-
чия. Например, уполномоченный мо-
жет обратиться в Верховный суд и по-
просить отменить и направить на пе-
ресмотр любое решение суда, которое 
может выглядеть несправедливым». 

Данных о доле обращений омбудсмена 
в поддержку заявителей, увенчавших-
ся пересмотром несправедливых реше-
ний, госпожа Москалькова не привела. 
В свою очередь, студенты поинтересо-
вались мнением омбудсмена о проек-
тах запрета беби-боксов и декримина-
лизации побоев. Нельзя исключать ни-
чего, что может спасти жизнь ребенка, 
осторожно пояснила Татьяна Москаль-
кова и добавила, что для начала необ-
ходимо наработать практику исполь-
зования беби-боксов, а затем решать, 
насколько они полезны. Омбудсмен 
также считает, что в случаях семейно-
го насилия для пострадавших должен 
быть сформулирован более четкий 
регламент принятия решения, долж-
но ли быть возбуждено уголовное де-
ло: «В моей практике был случай, ког-
да мужа осудили на три года за побои, 
а жена осталась с двумя детьми и поня-
ла, что любит его. Просит — отпустите, 
а мы уже не можем»,— привела она жи-
тейский пример. Напомним, в феврале 
Госдума в первом чтении проголосова-
ла за декриминализацию побоев (если 
они нанесены впервые), угрозы убий-
ством, злостного уклонения от уплаты 
средств на содержание детей или не-
трудоспособных родителей и исполь-
зования заведомо подложных докумен-
тов. 7 ноября глава фракции «Единая 
Россия», зампред Госдумы Владимир 
Васильев подтвердил план декримина-
лизовать «семейные» побои и впредь 
рассматривать их как административ-
ное правонарушение. Таким образом 
«мы сбалансируем и нормализуем от-
ношения в обществе», пояснил госпо-
дин Васильев.

Анастасия Курилова

Университет дружбы народов  
посвятят в права человека
Татьяна Москалькова поделится опытом с учащимися РУДН

Дмитрию Медведеву постара-
лись показать в российском кос-
мосе что-то новое  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Российский след в неудавшемся 
путче в Черногории, о котором объ-
явил спецпрокурор республики Ми-
ливое Катнич, получил конкретные 
подтверждения. По данным след-
ствия, признательные показания 
дал воевавший на востоке Украи-
ны лидер крайне правой группи-
ровки «Сербские волки» Александр 
Синджелич, который вместе с «дву-
мя националистами из России» и го-
товил, по версии следствия, в день 
черногорских выборов, 16 октя-
бря, захват парламента и ликвида-
цию премьера Мило Джукановича. 
Привело расследование и к лидеру 
«одной черногорской политической 
силы». С подробностями из Подго-
рицы — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Вчера стали известны сенсацион-
ные подробности состоявшегося нака-
нуне допроса лидера националисти-
ческой организации «Сербские волки» 
Александра Синджелича, которого по-
дозревают в организации «черногор-
ского путча». В конце минувшей неде-
ли он был передан Черногории серб-
скими правоохранительными органа-
ми и после ареста выразил готовность 
сотрудничать со следствием, предоста-
вив информацию об участниках плани-
ровавшегося путча.

Согласно обнародованным вче-
ра данным следствия, арестованный 
рассказал, как готовился захват черно-
горского парламента, кто должен был 
в этом участвовать и с кем в Черного-
рии эти люди контактировали. Сооб-
щил он и о том, что к организации пут-
ча его привлекли «два националиста 
из России», которые, находясь в Сер-
бии, осуществляли «общее руководст-
во операцией». С этими людьми Алек-
сандр Синджелич, судя по всему, по-
знакомился в ходе участия в боевых 

действиях на востоке Украины, где 
он воевал на стороне пророссийских 
ополченцев и имел обширные связи 
среди них. Из его рассказа следует, что 
россияне предложили ему подобрать 
исполнителей, которые бы, переодев-
шись в форму черногорского спецна-
за (ее обнаружила сербская полиция), 
открыли стрельбу по митингу оппо-
зиции, спровоцировали захват парла-
мента и ликвидировали премьера Ми-
ло Джукановича.

По данным 
”

Ъ“ из черногорских 
источников, знакомых с ходом след-
ствия, именно показания Александра 
Синджелича лежали в основе сенсаци-
онного заявления спецпрокурора Чер-
ногории Миливое Катнича, с которы-
ми тот выступил накануне. Его ключе-
вой посыл: захват парламента в день 
выборов и ликвидацию премьера пла-
нировала группа российских национа-
листов с целью предотвратить вхожде-
ние Черногории в НАТО. Спецпроку-
рор пояснил, что группу организовали 
«два националиста из России» (их име-
на он не назвал), которые вместе с гра-
жданином Сербии создали на ее тер-
ритории несколько групп для реали-
зации своего замысла. Финансирова-
ние, по его словам, также обеспечили 
россияне.

Впрочем, господин Катнич осо-
бо оговорился, что у него «нет доказа-
тельств причастности к этому офици-
альной России» и что черногорские 
правоохранительные органы «продол-
жат сотрудничество в расследовании 
с российскими коллегами». Зато у не-
го есть «обоснованные подозрения» 
причастности к плану захвата влас-
ти «одной политической силы в Чер-
ногории», представитель которой дол-
жен был командовать с трибуны штур-
мом парламента. Хотя спецпрокурор 
не стал называть эту структуру, он яв-

но намекал на пророссийский «Демо-
кратический фронт», который заранее 
планировал протесты после выборов и 
чьи лидеры обещали своим сторонни-
кам «взять власть к 17 октября».

Именно так «прочли» заявления 
спецпрокурора и в самом «Фронте», 
выступив с резкой критикой Миливое 
Катнича, которого до недавнего време-
ни, наоборот, поддерживали, особен-
но когда тот арестовал по обвинению в 
коррупции двух бывших и одного дей-
ствовавшего губернатора, а также вы-
сокого функционера правящей пар-
тии. Но сейчас один из лидеров «Фрон-
та» Андрия Мандич говорит о спецпро-
куроре совсем в ином ключе: «Катнич, 
который указал пальцем на 

”
Демокра-

тический фронт“,— член банды Джука-
новича (лидер Черногории Мило Джу-
канович.— 

”
Ъ“)».

Информированные источники в 
Подгорице заверили 

”
Ъ“, что спецпро-

курор и следствие «настроены реши-
тельно и намерены довести дело до 
конца». В связи с этим уже в скором 
времени можно ожидать выдачи ор-
дера на арест «одного из черногорских 
политиков». Для задержания же подо-
зреваемых россиян, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, потребуется взаимодей-

ствие черногорских силовых структур 
с коллегами из РФ.

В Москве заверяют, что российские 
власти никоим образом не связаны 
с последними событиями в Черного-
рии. «Мы категорически отрицаем воз-
можность официальной причастности 
к каким бы то ни было попыткам орга-
низации каких-то противоправных ак-
ций»,— заявил в понедельник пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Впрочем, о «причастности офи-
циальной России» не говорят ни черно-
горский спецпрокурор, ни представи-
тели властей республики.

На российских националистов  
вышли через Сербию
В расследовании «черногорского путча» появились новые детали

Премьер-министр Великобритании Тереза Мей 
завершила свой визит в Индию, ставший ее 
первой зарубежной поездкой за пределы Евро-
союза после прихода к власти по итогам рефе-
рендума о выходе Великобритании из ЕС. 
Учитывая последствия Brexit, Лондон разра-
батывает новую модель отношений с бывшей 
крупнейшей британской колонией. Впрочем, 
переговоры в Дели показали, что начавший-
ся перезапуск делового сотрудничества двух 
стран уже столкнулся с серьезными препятст-
виями. Главное из них — жесткая иммиграци-
онная политика правительства Терезы Мей, 
не спешащего упростить визовый режим для 
стремящихся на работу и учебу в Соединенное 
Королевство тысяч индийских граждан.

Трехдневный визит Терезы Мей в одну из самых 
бурно развивающихся экономик мира приобрел 
особое значение как для британского руководства, 
стремящегося доказать преимущества «свободно-
го плавания» после предстоящего выхода страны из 
ЕС, так и для правительства индийского премьера 
Нарендры Моди.

В Дели рассматривают Brexit как новую возмож-
ность для оживления деловых связей с бывшей ме-
трополией, которые пока заметно отстают от торго-
во-экономических отношений Индии с США, Кита-
ем и другими ведущими экономиками мира. В свое 
время названный прорывным визит в Индию пре-
дыдущего британского премьера Дэвида Кэмерона, 
состоявшийся в 2013 году, к радикальным сдвигам 
не привел. Британо-индийская торговля на протя-
жении последних лет не превышает €20 млрд и фак-
тически топчется на месте. Для сравнения: товароо-
борот Индии и США за последние годы вырос в пять 
раз (с $20 млрд до $100 млрд). Грядущий выход Бри-
тании из ЕС только усилил скептические настрое-

ния в индийских бизнес-кругах, выражающих сом-
нения в том, что развод Лондона с Брюсселем создаст 
новые инвестиционные возможности.

Подтверждением серьезности намерений Те-
резы Мей начать перезапуск сотрудничества с Ин-
дией стало включение в состав британской деле-
гации министра международной торговли Лиама 
Фокса и руководителей 33 ведущих британских 
компаний. Помимо Дели делегация посетила го-
род Бангалор, снискавший репутацию индийской 
Кремниевой долины.

Главной целью переговоров стало обсуждение 
нового двустороннего договора, который будет ре-
гулировать торгово-экономические отношения двух 
стран после выхода Великобритании из ЕС (анало-
гичные соглашения Лондону предстоит заключить 
и с другими мировыми экономиками).

Впрочем, прозвучавшие по итогам переговоров 
заявления лидеров двух стран продемонстрировали 
серьезные разногласия по вопросу жесткой иммиг-
рационной политики Лондона, вызывающей раз-
дражение Дели. В то время как Нарендра Моди при-
зывал британскую коллегу ослабить визовые огра-
ничения для индийцев, отправляющихся в Соеди-
ненное Королевство на учебу и работу, Тереза Мей, 
которая раньше возглавляла МВД и была одним из 
идеологов жесткой иммиграционной политики, 
осталась непреклонна. «Для граждан стран, не вхо-
дящих в ЕС, у нас существует визовая система, кото-
рая позволяет самым ярким и лучшим приезжать в 
Соединенное Королевство»,— заявила она.

По словам британского премьера, Лондон будет 
готов пойти на ослабление визового режима с Ин-
дией лишь в том случае, если Дели в ответ будет го-
тов принять назад тех индийцев, которые находятся 
в Соединенном Королевстве незаконно.

Сергей Строкань

В Гонконге набирает силу скандал, связанный 
с противостоянием между молодыми сторон-
никами независимости Специального админис-
тративного района и правительством в Пекине. 
Вчера власти Китая вынесли решение, соглас-
но которому те депутаты гонконгского парла-
мента, которые «позорят страну и выступают 
за независимость Гонконга», не могут занимать 
места в законодательном органе бывшей бри-
танской колонии. Этот шаг был спровоцирован 
демаршем двух новоизбранных парламентари-
ев, Лян Сунхэна и Ю Хуэйчжэнь, отказавшихся 
в ходе принесения присяги признавать Гонконг 
частью Китая. Местные демократические ак-
тивисты считают вмешательство Пекина в дела 
полуострова недопустимым и говорят о нару-
шении его конституции.

Вчера постоянный комитет Всекитайского собра-
ния народных представителей (ВСНП, парламент Ки-
тая) вынес решение лишить мандатов Лян Сунхэна (30 
лет) и Ю Хуэйчжень (25 лет). Это произойдет несмотря 
на то, что 4 сентября они были избраны в парламент 
Специального административного района (САР) Гон-
конг. «Те, кто позорит страну и ее народ, будут выш-
вырнуты из парламента,— торжествует материковый 
таблоид 

”
Хуаньцю шибао“.— Представители местной 

власти недостаточно храбры, чтобы дать отпор анти-
конституционным элементам. В критические момен-
ты центральное правительство просто обязано вме-
шиваться и восстанавливать порядок».

Гонконгские демократические активисты убе-
ждены, что Пекин не имел права вмешиваться в де-
ла Специального административного района. В вос-
кресенье 11 тыс. человек вышли на улицы города и 
вступили в драку с полицией после того, как Пекин 
объявил, что сам вынесет решение по поводу двух 
депутатов. «Вмешательство ВСНП — прямое наруше-
ние основного закона Гонконга,— считает профес-
сор права Гонконгского национального универси-
тета Тай Юйтин.— Согласно ст. 18, Пекин не имеет 
права вмешиваться в дела САР за пределами вопро-
сов обороны и внешней политики».

Напомним, что Гонконг стал частью Китая только 
в 1997 году после столетней аренды Великобритани-
ей. Условием безболезненной передачи власти от Лон-
дона Пекину стал договор, согласно которому полуо-
стров получает свой собственный основной закон и 
будет управляться согласно ему, а не китайской кон-
ституции как минимум до 2047 года. По основному за-
кону Специальный административный район име-
ет свою собственную политическую систему и управ-
ляется при минимальном вмешательстве Пекина со-
гласно принципу «одна страна — две системы».

Вчерашнее решение постоянного комитета ВСНП 
имело форму «интерпретации ст. 104», которая гла-

сит, что во время вступления в должность депута-
ты должны принести клятву основному закону САР 
Гонконг. 11 октября Лян Сунхэн и Ю Хуэйчжень вме-
сто этого во время присяги заявили, что «клянутся 
в верности Гонконгу и его народу», нецензурно пе-
реиначили название страны и развернули плакат 
«Гонконг — не Китай». Назначенного Пекином гла-
ву административной власти Гонконга Лян Чжэнь-
ина особо возмутило то, что молодые депутаты ис-
пользовали в отношении Китая термин Zhina. В XIX 
веке это слово употреблялось для обозначения стра-
ны, но затем превратилось в уничижительное — его 
активно использовали японцы в период оккупации 
части Китая в 1931–1945 годах.

Официальный Лондон выпустил крайне осто-
рожное заявление, отметив, что «выражает обеспо-
коенность» происходящим в своей бывшей колонии 
и просит все стороны воздержаться от действий, спо-
собных подорвать принцип «одна страна — две сис-
темы». Пресс-секретарь МИД Китая Лу Кан на это за-
метил, что «все действия ВСНП абсолютно законны и 
другие страны не имеют права вмешиваться во вну-
тренние дела Китая».

Тамми Там, главный редактор гонконгской газе-
ты South China Morning Post, считает, что демокра-
тическая «революция зонтиков» осени 2014 года, на-
правленная против Пекина, и последний скандал 
с двумя депутатами изменили общественный дого-
вор между Гонконгом и материком. «Смысл форму-
лы 

”
одна страна — две системы“ изменился,— убе-

жден Тамми Там.— Теперь 
”
одна страна“ — цель по-

литики Китая, а 
”
две системы“ — лишь временное 

средство ее достижения. Уровень автономии САР бу-
дет определяться тем, как станут развиваться отно-
шения Гонконга с Пекином. Пекин воспринимает 
новое поколение юных гонконгских сепаратистов 
как долгосрочную угрозу».

Замдиректора ИСАА МГУ Андрей Карнеев полага-
ет, что нынешний кризис далеко не последний. «Гон-
конгское общество находится в самом центре про-
цессов глобализации, город — один из богатейших 
на планете,— говорит он 

”
Ъ“.— Люди там не чувст-

вуют своей принадлежности к политической систе-
ме Китая, которая становится все более архаичной. 
И молодежь, как самая активная часть общества, 
острее всего воспринимает это противоречие». По 
мнению эксперта, Пекин пока не нашел ответа на 
вопрос, как сохранить сложившееся в Гонконге уни-
кальное общество и при этом удержать над ним пол-
ный контроль.

Михаил Коростиков

Тереза Мей показала себя в Дели
Великобритания и Индия попытались договориться  
о расширении сотрудничества 

Парламент — не место 
для автономности
Гонконгские депутаты-сепаратисты лишились мандатов

В новый год с новым Кипром
Участники переговоров в Швейцарии  
нацелились на объединение острова

Соглашение об объединении 
 Кипра, разделенного в результа-
те вторжения турецких войск  
в 1974 году, может быть готово  
к концу года. Во всяком случае, 
на это нацелены участники про-
ходящих в Швейцарии под эгидой 
ООН переговоров. Камни преткно-
вения остаются прежними. Среди 
прочего руководство Республики 
Кипр настаивает на выводе с остро-
ва турецкого воинского континген-
та, а власти непризнанной Турец-
кой Республики Северного Кипра 
(ТРСК) добиваются гарантий того, 
что их представитель сможет зани-
мать пост президента единой ре-
спублики. Успех очередного ди-
пломатического марафона станет 
возможным, только если обе сто-
роны согласятся на достаточно бо-
лезненные для себя уступки.

Ставки на переговоры в Мон-Пеле-
рене, курортном городке в 85 км от Же-
невы, с самого начала были максималь-
но высоки. Главные участники встреч 
— президент Республики Кипр Ни-
кос Анастасиадис и лидер непризнан-
ной ТРСК Мустафа Акынджи — давали 
понять, что настроены на поиск окон-
чательного решения существующей 
с 1974 года проблемы. Их подбадри-
вал приехавший в Мон-Пелерен ген-
сек ООН Пан Ги Мун. 7 ноября, в первый 
день переговоров, он заявил: два лиде-
ра «подошли к критическому моменту 
дискуссий» и теперь перспективы реше-
ния проблемы «находятся в пределах их 
досягаемости». Его спецпосланник по 
кипрской проблеме Эспен Барт Айде 
еще более вдохновленно говорил о том, 
что «никогда ранее переговоры по Кип-
ру не достигали нынешнего уровня», и 
прогнозировал, что соглашение может 
быть подписано до конца года.

История вопроса заставляет с осто-
рожностью говорить о перспекти-

вах скорого решения проблемы. На-
помним, Кипр был де-факто разде-
лен в 1974 году, после вторжения на 
остров турецких военных. Спустя де-
вять лет на оккупированных террито-
риях (37% острова) была провозглаше-
на ТРСК. С тех пор попытки вернуть 
острову единство предпринимались 
неоднократно.

Ближе всего к соглашению сторо-
ны подошли в 2004 году: тогда при по-
средничестве генсека ООН Кофи Ан-
нана был согласован план, подразу-
мевавший создание Объединенной 
Кипрской Республики. Однако на по-
следовавшем референдуме около 75% 
греков-киприотов высказались про-
тив этой инициативы. Серьезный им-
пульс переговорам придало избра-
ние в апреле 2015 года на пост лидера 
ТРСК Мустафы Акынджи: в начале сво-
его срока он дал понять, что готов идти 
на сближение с официальной Никоси-
ей, даже если это не всегда будет соот-
ветствовать мнению властей Турции.

Вчера переговорщики обсуждали 
проблемы собственности на севере 
Кипра, откуда греки были вытеснены 
в 1974 году. Сегодня они сосредоточат-
ся на самом сложном вопросе — терри-
ториальном. Официальная Никосия, в 
частности, добивается возврата контр-
оля над городом Морфу, который на-
ходится на территории ТРСК. Помимо 
этого, власти Республики Кипр требу-
ют гарантий того, что бежавшие после 
начала вторжения греки-киприоты 
(или, во всяком случае, часть из них) 
смогут вернуться в покинутые ранее 
дома. Еще одно условие — полный вы-
вод с острова турецких войск. Турки, в 
свою очередь, требуют сохранения вы-
сокой степени автономии и введения 
ротационного президентства, при ко-
тором во главе объединенной респу-
блики будут поочередно стоять пред-
ставители одной из двух общин.

Нынешний раунд переговоров дол-
жен завершиться 11 ноября. По словам 
экспертов, его успех станет возмож-
ным, только если стороны согласятся 
на взаимные компромиссы. «Скорее 
всего, на острове в качестве гарантии 
безопасности останется небольшой 
турецкий контингент. Со стороны Тур-
ции уступка может состоять в том, что 
часть людей, которых ранее пересели-
ли на Северный Кипр, будет возвраще-
на на родину»,— заявил 

”
Ъ“ замдирек-

тора Центра средиземноморско-черно-
морских проблем Института Европы 
РАН Александр Рытов. По словам экс-
перта, обе стороны нацелены на реше-
ние проблемы. «В 2004 году Кипр во-
шел в Евросоюз де-факто без своей се-
верной части. Для Турции же сейчас 
важно, чтобы ТРСК начала взаимодей-
ствовать с ЕС,— заверил господин Ры-
тов.— Это может стать прологом для 
начала нового этапа переговоров меж-
ду Анкарой и Брюсселем о безвизовом 
режиме и о вступлении в ЕС».

Вместе с тем эксперт турецкого 
Университета экономики и техноло-
гий Тогрул Исмаил в разговоре с 

”
Ъ“ 

высказал прогноз, что серьезного 
прорыва от переговоров в Мон-Пеле-
рене ожидать не стоит. По его словам, 
греческая сторона вряд ли примет ус-
ловия властей ТРСК. При этом собе-
седник 

”
Ъ“ назвал «ерундой» заявле-

ния ряда кипрских СМИ о том, что в 
случае провала переговоров Анкара 
намерена организовать референдум 
о присоединении Северного Кипра. 
«Будет либо объединение острова на 
условиях федерализации, либо со-
хранение на нем двух самостоятель-
ных государств (Турция — единст-
венная страна, признающая незави-
симость ТРСК.— 

”
Ъ“)»,— заверил Тог-

рул Исмаил.
Павел Тарасенко,  
Кирилл Кривошеев

официальное  
мнение

Наступление на Ракку  
вызвало гнев Анкары

Начавшаяся в Сирии военная операция «Гнев Евфрата» по освобожде-
нию Ракки от боевиков «Исламского государства» (ИГ) столкнулась 
с жестким дипломатическим противодействием Анкары. Глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу выступил вчера против того, чтобы в штурме «сто-
лицы исламского халифата» участвовали курдские Отряды народной са-
мообороны (YPG). Министр заявил, что, если курды войдут в Ракку, это 
будет потворством ИГ. Между тем YPG составляют основную ударную си-
лу наступающих и активно поддерживаются американцами.

Господин Чавушоглу назвал YPG «такой же террористической органи-
зацией, как Рабочая партия Курдистана», заметив, что США продолжа-
ют снабжать сирийских курдов оружием, хотя и утверждают обратное. 
По словам министра, США заверили Турцию в том, что курдские отряды 

покинут Ракку сразу после ее освобождения. В том же ключе высказал-
ся ранее турецкий вице-премьер Нуман Куртулмуш: «Мы считаем, 
что Ракка, Алеппо, Мосул (город в Ираке.— ”Ъ“) принадлежат их жите-
лям, никому не принесет пользы изменение демографического баланса 
в этих городах».

Заместитель руководителя пресс-службы Госдепартамента США 
Марк Тонер выступил вчера на эту же тему, явно апеллируя к Анкаре. 
«США ожидают, что иностранные вооруженные формирования отступят 
после освобождения так называемой столицы ”Исламского государства“ 
(запрещено в России.— ”Ъ“)»,— заявил представитель внешнеполити-
ческого ведомства. Господин Тонер сообщил также, что западная коали-
ция «продолжает осуществлять точечные авиаудары с целью усиления 
давления на ИГ», при этом координируя свои усилия с Турцией.

Ракка, расположенная в 160 км к востоку от Алеппо, была захвачена 
радикальными группировками в марте 2013 года и провозглашена (ле-
том 2014 года) «столицей исламского халифата». Это город преимущест-
венно c арабским населением. В операции под названием «Гнев Евфра-
та» участвуют в основном выходцы из провинции Ракка. Они образуют ко-
алицию «Сирийские демократические силы» (СДС). «Отряды СДС в Рак-
ке состоят на 80% из жителей провинции — арабов, курдов и туркмен»,— 
заявила представитель штаба коалиции Джейхан Шейх-Ахмед. По ее сло-
вам, в операции задействованы 10 тыс. бойцов, но в дальнейшем их чи-
сло вырастет до 30 тыс. Георгий Степанов

Сторонники независимости Гонконга готовы  
повторить «революцию зонтиков» 2014 года   
ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17171,38 (−5,83)
РТС 972,66 (+8,69)
FTSE 100 6843,13 (+36,23)

DAX 30 10482,32 (+25,37)
DJIA* 18381,77 (+122,17)
NASDAQ Composite* 5203,16 (+36,99)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.11.16
Австралийский доллар 49,1471
Английский фунт 79,2435
Белорусский рубль** 33,4662
Датская крона* 94,7232

Доллар США 63,7364
Евро 70,4542
Индийская рупия*** 95,5927
Казахский тенге*** 18,7471

Канадский доллар 47,6890
Китайский юань* 94,0079
Норвежская крона* 77,4026
СДР 88,0232

Сингапурский доллар 45,8502
Новая турецкая лира 20,0177
Украинская гривна* 24,9458
Шведская крона* 70,7443

Швейцарский франк 65,4176
Японская иена*** 61,0239
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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переводил с китайского 
корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

На днях основатель китайской LeEco, 
лихо ворвавшейся в этом году на рос-
сийский рынок, Цзя Юэтин обратил-
ся к своим сотрудникам с письмом, в 
котором заявил, что у компании фак-
тически заканчиваются деньги. «Мы 
слепо мчались вперед»,— цитирует 
Bloomberg письмо господина Юэти-
на, из которого следует, что глобаль-
ная стратегия компании оказалась 
чересчур расфокусированной, а ка-
питал и ресурсы — ограниченными.

Задним умом кажется, что это не-
мудрено: LeEco начинала в 2004 го-
ду с видеостримингового сервиса, а к 
2016-му разрослась до настоящего IT-
гиганта с большим количеством биз-
нес-направлений. Среди них — про-
изводство, закупка и распростране-

ние видеоконтента, интернет-торгов-
ля, мобильные устройства, облачные 
услуги, производство электромоби-
лей и многое другое. Теперь же ана-
литики задаются вопросом, насколь-
ко прочны позиции компании. Про-
тив LeEco — серьезная долговая на-
грузка, значительные инвестиции 
(чего стоит только покупка за $2 мл-
рд крупного провайдера video-on-
demand и производителя бюджет-
ных телевизоров Vizio Inc.) и сомне-
ния в перспективах построения эко-
системы не только для мобильных 
устройств и телевизоров, но и для 
автомобилей. Несмотря на сообще-
ния о рекордных продажах смартфо-
нов на домашнем рынке, этого мо-
жет оказаться слишком много, чтобы 
проглотить за один присест.

На Россию у LeEco тоже большие 
планы. Еще в апреле 

”
Ъ“ сообщал 

о скором выходе компании на рос-
сийский рынок с идеей «китайско-
го Netflix» и планах инвестировать 
здесь «сотни миллионов долларов», 
в том числе в покупку местного он-
лайн-кинотеатра. В июне на Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме Цзя Юэтин зая-
вил, что компания вложит в свое 
подразделение в России до $1 мл-
рд, ожидая, что доход уже через три 
года превысит $2 млрд. Теперь же, 
после появления письма Цзя Юэти-
на, его извинений перед акционе-
рами и снижения собственной зар-
платы до одного юаня, уверенность 
в том, что российский рынок полу-
чит мощного конкурента Apple и 
Samsung,  поколебалась.

Несмотря на трудности, Россия 
для LeEco остается приоритетным 
рынком, который в обновленной 
стратегии компании занимает «осо-
бое место», спешит заверить прези-
дент LeEco Russia and Eastern Europe 
Виктор Сюй. При этом от покупки 
онлайн-кинотеатра в России компа-
ния уже отказалась. Еще в сентябре 
в LeEco это объясняли тем, что разо-
шлись с потенциальными продавца-
ми в оценках бизнеса, горизонт выхо-
да которого на окупаемость изменил-
ся из-за кризиса, а также готовящим-
ся законопроектом об ограничении 
иностранного капитала в онлайн-ки-
нотеатрах. Впрочем, жители Подне-
бесной известны как мастера иноска-
заний. Так что, возможно, все было 
проще и дело в банальной экономии?

обсудить 
kommersant.ru/11819

вчера

ВЛАДИМИР ПУТИН,

президент РФ, поручил пра-
вительству рассмотреть во-
прос о внесении в законода-
тельство налога на добавлен-
ную стоимость и таможенных 
пошлин для зарубежных ин-
тернет-площадок и постав-
щиков, следует из поручений гла-
вы государства по итогам съезда 
«Деловой России», опубликованных 
на сайте Кремля. Указанный срок — 
31 декабря 2016 года. Ранее, 2 но-
ября, Владимир Путин провел пер-
вое совещание по электронной 
торговле, где заявил, что отече-
ственные и зарубежные участни-
ки этого рынка должны находиться 
в равных условиях. Похожий аргу-
мент ранее использовал вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, выска-
зываясь за введение НДС для по-
купок на международных торговых 
электронных площадках, таких как 
AliExpress, eBay, Amazon и  других. 
Роман Рожков

МИНФИН

сообщил, что готовит законо-
проект, позволяющий Нацио-
нальной системе платежных 
карт (НСПК) продвигать кар-
ты «Мир» на зарубежные рын-
ки. Уведомление о начале его раз-
работки опубликовано на порта-
ле regulation.gov.ru. Создание тако-
го законопроекта продиктовано не-
обходимостью совершенствования 
регулирования отношений в пла-
тежной сфере, отмечается в до-
кументе. Агентство «Интерфакс» 
со ссылкой на источник в финан-
сово-экономическом блоке пра-
вительства сообщило, что список 
участников НСПК может пополнить-
ся за счет включения иностранных 
кредитных организаций, зарубеж-
ных национальных банков и между-
народных финансовых организа-
ций. Кроме того, в перечень участ-
ников НСПК планируется включить 
ВЭБ. Комиссии по картам «Мир» 
планируется соотнести с разме-
ром комиссий по аналогичным пла-
тежным картам и продуктам. НСПК 
была создана в 2014 году после то-
го, как ряд российских банков по-
пал под действие американских 
санкций и международные платеж-
ные системы Visa и MasterCard пе-
рестали обслуживать карты, выпу-
щенные этими банками. «Прайм», 
«Интерфакс»

ЛЕОНИД ФЕДУН,

вице-президент ЛУКОЙЛа, сооб-
щил, что компания не заин-
тересована в покупке акций 
«Роснефти» в рамках прива-
тизации. При этом, по его мне-
нию, из директивы правительства 
по продаже 19,5% госакций нефтя-
ной компании (см. ”Ъ“ от 8 ноября) 
можно сделать вывод, что сделку 
будет финансировать «Роснефте-
газ», которому сейчас принадлежит 
69,5% «Роснефти». «Вопрос решен, 
акции ”Роснефти“ будут выкуплены 

”Роснефтегазом“. Директива пра-
вительства вышла, и по ней все по-
нятно»,— сказал господин Федун 
журналистам. По его словам, для 
ЛУКОЙЛа покупать акции «Роснеф-
ти» «нет экономического  смысла». 
Как отметил вице-президент 
 ЛУКОЙЛа, компания также не пла-
нирует выходить из СП с «Башнеф-
тью» «Башнефть-Полюс», которое 
разрабатывает месторождения 
Требса и Титова (запасы на конец 
2015 года — 240 млн тонн). После 
того как в октябре «Роснефть» ку-
пила 50,0755% акций «Башнефти», 
на которые претендовал и сам ЛУ-
КОЙЛ, на рынке появились опасе-
ния, что госкомпания захочет стать 
единственным владельцем лицен-
зий. «Роснефть» уже начала менять 
договоренности «Башнефти» с ЛУ-
КОЙЛом. Так, компания предложи-
ла досрочно расторгнуть соглаше-
ния о поставках нефти «Башнефти» 
и ответной поставке нефтепродук-
тов трейдинговой «дочке» ЛУКОЙЛа 
компании Litasco. Контракты были 
расторгнуты по обоюдному согла-
сию. Reuters, «РИА  Новости»; 
 отдел бизнеса
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После письма Цзя 
 Юэтина уверенность 
в том, что российский 
рынок получит 
 мощного конкурента 
Apple и Sam sung, 
 поколебалась

Застройщики подпали под бывшие санкции 
Генподрядчик небоскреба в «Москва-Сити» судится с партнерами

Субподрядчики строи-
тельства в «Москва-Сити» 
небоскреба «Меркурий 
Сити Тауэр» — немецкие 
Gartner, Thyssen Krupp 
Elevator и китайская 
Yuanda — оказались жер-
твами теперь уже урегу-
лированного политиче-
ского конфликта между 
Россией и Турцией. Из-
за санкций в отношении 
турецких застройщиков 
«Расэн строй», выступав-
ший генподрядчиком 
проекта, был вынужден 
временно свернуть свою 
деятельность. После уре-
гулирования кризи-
са компания свою рабо-
ту возобновила и теперь 
требует со своих контр-
агентов в общей сложно-
сти более 2     млрд руб. 

Завтра арбитражный суд 
Московского округа намерен 
рассмотреть кассационную 
жалобу ООО «Йозеф Гартнер» 
— российской «дочки» не-
мецкого концерна Gartner. 
Компания оспаривает поста-
новления нижестоящих су-
дов о взыскании с компании 
«Йозеф Гартнер» неустойку 
€3,2 млн, или 225 млн руб. по 
текущему курсу ЦБ, в пользу 
«Расэн строй» (с июля этого 

года — ООО «Стройальянс»), 
указывается в материалах су-
да. Там же сообщается, что 
обе компании участвовали 

в строительстве в деловом 
центре «Москва-Сити» баш-
ни «Меркурий Сити Тауэр» 
(общей площадью 180 тыс. 

кв. м; введено в эксплуата-
цию весной 2014 года). Ин-
вестор объекта — Игорь Ке-
саев, владелец «Мегаполиса» 
(дистрибутор табачных изде-
лий) и розничной сети «Дик-
си». «Расэн строй» выступал 
генподрядчиком объекта, 
«Йозеф Гартнер» строил объ-
ект с 65-го до 75-го этажа. 

В суде представители «Рас-
эна» настаивали, что субпо-
дрядчик не выполнил все 
свои обязательства, и потре-
бовали взыскать с контраген-
та неустойку €10,66 млн, или 
около 750 млн руб., но судья 
принял решение удовлет-
ворить требование только 
на треть указанной суммы. 
«Расэн» — «Стройальянс» по-
дал свою кассационную жа-
лобу на это решение, ее рас-
смотрение также назначено 
на 10 ноября, сообщил 

”
Ъ“ 

Рустам Курмаев — партнер 
Goltsblat BLP (представляет 
интересы «Расэна» в суде). 

• Концерн Gartner со штаб-
квартирой в Баварии при-
надлежит итальянской 
Permasteelisa Spa. Концерн 
построил, в частности, не-
боскребы Taipei 101 на Тай-
ване, BMW Welt в Мюнхене. 
В России, где Gartner учредил 
ООО «Йозеф Гартнер» в 2009 

году, помимо «Меркурий Та-
уэра» компания участвова-
ла в строительстве баш-
ни «Эволюция» в «Москва-Си-
ти» и новой сцены Мариин-
ского театра в Петербур-
ге. Сейчас концерн участву-
ет в строительстве штаб-
квартиры телеканала НТВ, 
реконструкции Пушкинско-
го музея в Москве и возведе-
нии небоскреба «Ахмат Тау-
эр» в Грозном. 

• ООО «Расэн строй» учре-
ждено в 2005 году бизнес-
меном из Турции Сенгиром 
Мехметом Расимом и не-
сколькими офшорами. В ию-
не 2016 года компания пе-
реименована в «Стройа-
льянс», учредителем кото-
рого теперь числится Алек-
сей Ющук (данные «СПАРК-
Интерфакса»). 
Иск «Расэна» последовал 

после того, как в суд обратил-
ся «Йозеф Гартнер», который 
потребовал от генерально-
го подрядчика погасить долг 
в размере €0,437 млн за вы-
полненные работы. Всего же 
сумма контракта, заключен-
ного сторонами в 2012 году, 
составила €18,4 млн, гово-
рится в материалах суда. 
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PPF хочет выйти из Polymetal
Группа ищет покупателя на весь пакет

Как стало известно 
”
Ъ“, PPF 

Group Петра Келлнера может 
продать свой пакет в Polymetal, 
втором по масштабу золото-
добытчике РФ. Сейчас у PPF, 
с начала года уже продавшей 
5% Polymetal, около 13% компа-
нии, которые стоят по рынку 
свыше $600 млн. Другие круп-
ные акционеры Polymetal, 
по данным 

”
Ъ“, не готовы вы-

купать бумаги у чешской груп-
пы, а продать этот пакет в ры-
нок будет сложно, полагают 
аналитики.

Чешская PPF Group Петра Кел-
лнера ищет покупателей на свой па-
кет в золотодобывающей Polymetal 

(12,92%), рассказали пять источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией. До-

говоренностей о продаже пока ни с 
кем нет, говорят они, добавляя, что 
«явного интереса от других крупных 
акционеров Polymetal не наблюдает-
ся». Впрочем, уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“, акционеры Polymetal 

не связаны и соглашениями о «пра-
ве первого отказа». Крупнейшие ак-
ционеры золотодобытчика помимо 
PPF — группа ИСТ Александра Не-
сиса (26,87%), семья Александра Ма-
мута (10,12%) и «Открытие Холдинг» 
(7,04%). В ИСТ и «Открытие Холдинг» 
отказались от комментариев, свя-
заться с представителями господи-
на Мамута не удалось. В PPF не от-

ветили на запрос 
”
Ъ“. Но источник, 

близкий к PPF, заявил 
”
Ъ“, что ин-

формация о планах выхода группы 
из Polymetal — «полная чушь». Пред-
ставитель Polymetal вчера не отве-
чал на звонки 

”
Ъ“.

PPF стала акционером Polymetal 
в 2008 году, выкупив вместе с груп-
пой ИСТ и Александром Мамутом 
68% компании у Сулеймана Керимо-
ва (Polymetal оценивался для сделки 
в $3 млрд). PPF тогда досталось около 
24,9%, но доли партнеров снизили-
сь после допэмиссий в 2010–2011 го-
дах. С начала 2016 года PPF уже рас-
продала 5% Polymetal, крупнейшей 
была продажа около 3% в сентябре. 
Такой же пакет Polymetal продал тог-

да и давний партнер чешской груп-
пы Иржи Шмейц (владеет сейчас 
1,7%). Детали сделок не раскрыва-
лись, но ИСТ в ходе этой распродажи 
докупила 2,97% золотодобытчика.

Капитализация Polymetal на 
LSE вчера составляла £3,86 млрд 
($4,78 млрд), таким образом, пакет 
PPF стоил по рынку около $616 млн. 
Источник 

”
Ъ“ в одной из инвест-

компаний считает, что найти поку-
пателей PPF будет непросто: у груп-
пы большой пакет, который сложно 
продать в рынок, тем более что ак-
ции Polymetal «стали довольно доро-
гими бумагами». 

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Санируемый банк «Траст» ини-
циировал банкротство своего 
бывшего совладельца Николая 
Фетисова. Тот перестал обслужи-
вать взятые в банке ранее ссуды. 
Попытка обанкротить прежнего 
совладельца может дать резуль-
тат, так как в рамках нее мож-
но оспорить сделки по выводу 
личного имущества, считают 
юристы.

Заявление о банкротстве Николая 
Фетисова от санируемого ФК «Откры-
тие» банка «Траст» поступило в арби-
траж 2 ноября. Суд пока не принял за-
явление к производству, оставив без 
движения до 7 декабря. До этой даты, 
как объясняется в документах суда, за-
явитель должен представить выписку 
из Единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей 
о наличии или отсутствии у должника 
статуса индивидуального предприни-
мателя. Тогда заявление о банкротстве 
будет рассмотрено по существу.

Как выяснил 
”
Ъ“, поводом для по-

дачи банком заявления о банкротстве 
к бывшему совладельцу стало прекра-
щение обслуживания им двух потре-
бительских кредитов на несколько 
миллионов долларов, взятых вместе с 
женой незадолго до начала санации, в 
октябре 2014 года. В пресс-службе бан-
ка «Траст» подтвердили, что подача 
иска связана с невыполнением заем-
щиком обязательств по кредитам, от-
казавшись раскрыть детали. Сам го-
сподин Фетисов через своего адвоката 
подтвердил наличие у него кредитов.

Впрочем, у экс-банкира иное объ-
яснение отсрочки рассмотрения дела 
о его банкротстве, инициированного 
банком. Согласно его версии, пере-
данной 

”
Ъ“ через адвоката, заявление 

не принято к производству на основа-

нии предъявленных суду писем, в ко-
торых Николай Фетисов выражает го-
товность исполнить обязательства пе-
ред банком. Господин Фетисов заве-
рил, что заем обеспечен домом его же-
ны в Великобритании, стоимость ко-
торого превышает долг перед банком. 
Однако в пресс-службе «Траста» пари-
ровали, что стоимость обеспечения 
по кредитам, установленная незави-
симым оценщиком, существенно ни-
же, чем размер задолженности. В лю-
бом случае в письмах в суд, с его слов, 
указано, что реализовать активы он 
не может, так как они заморожены по 
всему миру по решению Высокого су-
да Лондона в обеспечение поданного 
там же иска «Траста» о возмещении 
ущерба в размере $830 млн, причи-
ненного банку мошенническими 
действиями бывших собственников. 
До санации «Траста» Николай Фетисов 
вместе с Ильей Юровым и Сергеем Бе-
ляевым являлись конечными вла-
дельцами ЗАО «Управляющая компа-
ния 

”
Траст“», основного акционера 

банка «Траст» (93,77% акций).
В лондонском процессе при под-

счете ущерба, нанесенного банку, не-
возвращенные господином Фетисо-
вым кредиты учтены не были. Дело в 
том, что платить по ним господин Фе-
тисов перестал как раз в апреле этого 
года, когда был вынесен приказ о за-
морозке активов. Поэтому претензии 
к нему со стороны «Траста» возникли 
позже, чем был подан иск в Лондоне.

Российская юрисдикция для пода-
чи заявления о банкротстве была вы-
брана, потому что в кредитном дого-
воре была указана именно такая тер-
риториальная подсудность. «Если в 
договоре прописана подсудность 

”
Российская Федерация“, то заявле-

ние о банкротстве должно быть пода-

но на ее территории. В другой юрис-
дикции иск просто не примут к рас-
смотрению»,— объяснил председа-
тель совета директоров правового бю-
ро «Олевинский, Буюкян и партнеры» 
Эдуард Олевинский. Впрочем, обра-
тить взыскание на зарубежные акти-
вы банкрота (если его признают тако-
вым) можно будет только после при-
знания российского решения в соот-
ветствующей заграничной юрисдик-
ции. Правда, для этого требуется дли-
тельная процедура легализации су-
дебного акта на территории другой 
страны, указывает партнер коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры» Светла-
на Тарнопольская.

По мнению юристов, процесс в 
любом случае будет представлять ин-
терес. Юристы не припоминают слу-
чаев, чтобы у бывших собственников 
санируемых банков были личные по-
требительские кредиты, а случай по-
дачи заявления о банкротстве экс-
совладельца санируемой кредитной 
организации, по их словам, и вовсе 
первый.

А вот эффективность этого процес-
са под вопросом. Госпожа Тарнополь-
ская считает, что это будет зависеть от 
того, как ответчик подготовился к по-
добным действиям кредиторов. «Как 
правило, к моменту подачи заявле-
ния о банкротстве заемщики уже не 
имеют собственности»,— указала го-
спожа Тарнопольская. Однако, объяс-
нила она, в рамках процедуры бан-
кротства, в отличие от подачи «обыч-
ного» иска о взыскании задолженно-
сти, можно оспорить сделки по выво-
ду имущества, заключенные за полго-
да (срок до трех лет — зависит от вида 
сделки) до принятия заявления о лич-
ном банкротстве.

Юлия Полякова

Из совладельцев в банкроты
«Траст» подал на несостоятельность прежнего собственника

В ожидании оглашения итогов 
президентских выборов в США 
инвесторы увеличили вложения 
в золото. Суммарные активы 
всех биржевых фондов к началу 
недели превысили 2050 тонн, 
немногим не дотянув до истори-
ческого максимума (около 2060 
тонн). Победа Дональда Трампа 
будет способствовать сохране-
нию спроса на золото и росту це-
ны к уровню $1400 за унцию, оце-
нивают аналитики. Победа Хил-
лари Клинтон развернет ситуа-
цию, вернув цены к отметке 
$1250 за унцию.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о восста-
новлении спроса со стороны профес-
сиональных инвесторов на золото. По 
итогам торгов понедельника, активы 
мировых золотых фондов выросли на 
4,4 тонны, до отметки 2053,7 тонны. 
Этот результат всего на 6 тонн ниже 
исторического максимума, установ-
ленного 20 октября. За полторы неде-
ли уверенного роста активы фондов 
увеличились почти на 20 тонн. Основ-
ной приток клиентских средств при-
шелся на крупнейший в мире бирже-
вой фонд SPDR Gold Trust, активы ко-
торого выросли за отчетный период 
на 7 тонн — почти до 950 тонн.

Восстановлению спроса инвесто-
ров на драгоценный металл способст-
вовали беспокойство относительно 
результатов президентских выборов 
в США. По словам аналитика «Альфа-
Капитала» Андрея Шенка, инвесторы 
опасались, что победу одержит кан-
дидат от республиканцев Дональд 

Трамп. Вероятность такого исхода воз-
росла после того, как в конце октября 
ФБР объявило о возобновлении рас-
следования в отношении кандидата 
от демократов Хиллари Клинтон. 
«Приход к власти Дональда Трампа бу-
дет шоком для рынков. Поскольку в 
предвыборной риторике представи-
тель республиканцев довольно жест-
ко критиковал действия FOMC и об-
ещал кардинально сменить ее поли-
тику в случае своего избрания»,— от-
мечает портфельный управляющий 
группы ТРИНФИКО Фарит Закиров. 
На текущей неделе ФБР отказалось 
возбуждать дело в отношении госпо-
жи Клинтон, что привели к росту кур-
са доллара (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября) и од-

новременному снижению цены на 
золото. При этом, по данным агентст-
ва Reuters, во вторник стоимость зо-
лота опустилась до $1272 за унцию, 
что на 0,6% ниже закрытия понедель-
ника и на 2,2% ниже значения конца 
прошлой недели.

Однако профессиональные инвес-
торы пока не стали сокращать вложе-

ния в драгоценный металл, предпо-
читая дождаться результатов голосо-
вания в США. Поэтому результаты вы-
боров определят поведение инвесто-
ров на ближайшие дни. «Победа Трам-
па, скорее всего, сможет создать крат-
косрочный дополнительный спрос 
на золото как страховку от неопреде-
ленности, но это, скорее, спекулятив-
ный момент», — отмечает аналитик 
UFG Wealth Management Алексей По-
тапов. По оценкам аналитиков 
Thomson Reuters GFMS, победа респу-
бликанца может привести к росту це-
ны на золото до уровня $1400 за ун-
цию, что на 10% выше закрытия вче-
рашнего дня. В случае победы Хилла-
ри Клинтон произойдет дальнейшее 
падение цены на золото к уровню 
$1250 за унцию, отмечает аналитик 
по сырьевым рынкам Julius Baer Кар-
стен Менке. По его словам, снижение 
цен продолжится «на фоне сокраще-
ния рисков для экономического ро-
ста, постепенного повышения ставок 
и укрепления доллара США».

Виталий Гайдаев

Гадание на золоте
Инвесторы оценивают шансы кандидатов в президенты США

В попытках устранить преиму-
щества, которые появились 
у иностранных систем денеж-
ных переводов по сравнению 
с российскими из-за украинских 
санкций, депутаты сыграли на 
руку единственному игроку — 
Western Union. Она не попадет 
под ограничения для иностран-
ных систем, предполагаемые 
 поправками, так как уже зареги-
стрирована в ЦБ и имеет россий-
ское юрлицо. При этом благода-
ря международному статусу ей 
удалось избежать и запрета 
на работу на Украине.

Вчера в Госдуму депутатом Влади-
славом Резником был внесен законо-
проект, меняющий правила работы 
систем денежных переводов на терри-
тории России для иностранных игро-
ков. Он вносит в закон «О националь-
ной платежной системе» норму, запре-
щающую проводить трансграничные 
переводы без открытия банковского 
счета игрокам, не включенным в ре-
естр операторов платежных систем 
ЦБ. «Сейчас не запрещены денежные 
переводы через компании, которые 
не имеют представительства в РФ, не 
включены в реестр операторов пла-
тежных систем и не попадают под ре-
гулирование российского законода-
тельства,— отметил господин Рез-
ник.— Я предлагают устранить этот за-
конодательный пробел». К таким иг-
рокам относятся в том числе и между-
народные системы переводов 
MoneyGram, InterExpress и т. д., не за-
регистрированные в РФ. Исключени-
ем среди иностранных игроков явля-
ется Western Union: система имеет юр-
лицо в России и включена в реестр ЦБ. 

В то же время проект предполагает 
и другую норму, устраняющую преи-
мущества иностранных игроков пе-
ред российскими, получившими за-

прет на работу на Украине в связи с 
введенными ею санкциями (см. 

”
Ъ“ от 

18 октября). Документ предусматрива-
ет, что при введении другой страной 
ограничений на использование пла-
тежных услуг, оказываемых россий-
скими операторами, такой же запрет 
будет вводиться в отношении ино-
странных игроков (не находятся пря-
мо или косвенно под контролем рос-
сийских юрлиц) на осуществление 
аналогичных операций с территории 
России. Принципиально, что без пер-
вой нормы вторая не работала бы, так 
как сейчас иностранные игроки, не 
состоящие в реестре ЦБ, неподкон-
трольны регулятору.

Участники рынка восприняли 
предложенный законопроект неод-
нозначно. Часть, касающуюся вывода 
из системы трансграничных денеж-
ных переводов не зарегистрирован-
ных в ЦБ игроков, большинство одо-
бряет. По словам предправления НП 
НПС Алмы Обаевой, она сама направ-
ляла в ЦБ письмо с предложениями о 
необходимости регулирования неза-
регистрированных платежных сис-
тем. Исполнительный директор НПА 
Мария Михайлова считает саму идею 
здравой, отмечая, что разумно было 
бы также ввести требования к капита-
лу тех, кто проводит трансграничные 
платежи. По словам директора депар-
тамента развития системы Anelik Сер-
гея Салпанова, давно назрела необхо-
димость исключить из системы де-
нежных переводов не зарегистриро-
ванных в РФ игроков. 

А вот вторая часть документа выз-
вала массу вопросов у участников 
рынка. По их мнению, они не столько 
защищают их интересы, сколько ли-
шают последней возможности рабо-
тать с Украиной. Российские платеж-
ные системы могли бы привлечь в ка-
честве посредников иностранные си-

стемы переводов, однако документ 
фактически лишает их этой возмож-
ности, сетует Мария Михайлова. Укра-
инскими санкциями запрет на работу 
в стране был введен для систем «Коли-
бри», «Золотая корона», «Юнистрим», 
«Лидер», Anelik и Blizko (Связь-банк). 
Международные игроки, в том числе 
и Western Union (хотя система имеет 
юрлицо в России), под санкции не по-
пали. В случае принятия обеих попра-
вок в нынешнем виде фактически 
единственный игрок, который смо-
жет проводить переводы на террито-
рию Украины,— это Western Union, 
отмечают участники рынка. В итоге 
вместо сохранения конкурентной сре-
ды на рынке переводов проект создает 
преимущества для одного игрока, схо-
дятся во мнении участники рынка.

В оказавшейся в выигрышном по-
ложении системе Western Union сооб-
щили, что не комментируют действия 
государственных органов и госслужа-
щих. Впрочем, эксперты уверены, что 
воспользоваться ситуацией ей вряд ли 
удастся. Так, Алма Обаева говорит, что 
Western Union одной сложно будет 
справиться с тем объемом платежей 
на территорию Украины, который мо-
жет пойти через нее в случае приня-
тия данного законопроекта. «При реа-
лизации проекта пострадают мигран-
ты с Украины и частично украинские 
банки, получавшие весомый доход от 
данных операций, придется НБУ и 
Верховной раде думать над решением 
ситуации,— заключает Сергей Салпа-
нов.— Не исключаю даже отмену 
санкций в адрес российских систем».

В Банке России, который является 
регулятором рынка денежных пере-
водов в России, пока от комментариев 
относительно законопроекта воздер-
живаются, ссылаясь на то, что «дан-
ный проект не поступал в ЦБ».

Вероника Горячева

Переводы в пользу Western Union
Условия работы на рынке будут равными почти для всех

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Активно призывал не платить по 
долгам украинским банкам глава 
Крыма Сергей Аксенов. «Никаких 
возвратов украинским банкам и тем, 
кто выкупил их долги, не будет. Мы 
примем любые нормативные и зако-
нодательные акты, чтобы с крымчан 
не было возможности принудитель-
но взыскать эти суммы»,— уверял он 
граждан в марте 2015 года.

Принятие закона, который опре-
делил порядок погашения долгов 
граждан, вызвал бурю неудовольст-
вия в Крыму, но, учитывая, что до 
конкретных шагов дело до сих пор 
не дошло, оно довольно быстро 
утихло. А представители крымских 
властей не забывали подбадривать 
граждан. Так, буквально на днях де-
путат Госдумы от Крыма Андрей 
 Козенко уверял, что проблема с кре-
дитами будет решена. «Сегодня у 
Крыма появилась серьезная коман-
да представителей в Государствен-
ной думе, и я очень хочу, чтобы на-
ши жители перестали волноваться 

по поводу украинских кредитов — 
мы сумеем защитить крымчан»,— 
говорил он.

На этом фоне взыскание долгов с 
крымчан по украинским кредитам 
даже при участии ФЗВ выглядит 

сложно выполнимой задачей. «При-
соединение Крыма произошло бо-
лее двух с половиной лет назад. Не 
за горами истечение трехлетнего 
срока исковой давности. Это обстоя-
тельство также необходимо учиты-
вать в контексте оценки шансов»,— 
отмечает партнер BMS Law Firm Де-
нис Фролов. «Самое главное в этой 
ситуации — быть уверенным в том, 
что в договорах было прописано 
право кредитора передать долги 
третьим лицам, потому что именно 
в этом есть простор для правового 
лавирования и возможных спо-
ров,— продолжает партнер Lidings 
Андрей Зеленин.— При этом понят-
но, что часть заемщиков будет недо-
вольна тем, что долги все-таки при-
дется гасить, тогда как, возможно, 
было ожидание, что этот вопрос как-
то разрешится». Но тот факт, что не 
было возможности гасить кредиты, 
не освобождает от долга, а только 
лишь от уплаты штрафов и пеней, 
заключает он.

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

На Крым  
набежали проценты
с1 ЦИТАТА

На сегодняшний день никаких 
возвратов украинским банкам  
и тем, кто выкупил их долги,  
не будет. Мы примем любые  
нормативные и законодательные 
акты, чтобы с крымчан не было 
возможности принудительно 
взыскать эти суммы
— Сергей Аксенов, 
глава Республики Крым,  
27 марта 2015 года,  
Симферополь
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МАШИНОСТРОЕНИЕ

КТЗ составили  
программу  
оздоровления

Правительство определилось со схемой фи
нансового оздоровления концерна «Трактор

ные заводы» (КТЗ) Михаила Болотина и Анто
на Бакова, сообщил вчера глава Минпромтор
га Денис Мантуров. Министр пояснил, что во
енная составляющая актива будет интегриро
вана с госкорпорацией «Ростех», а граждан
ский дивизион «сохранится за сегодняшними 
акционерами». О том, что в рамках реструкту
ризации КТЗ в собственность РФ до конца го
да будут переданы 100% военных активов 
и 75% минус 1 акция гражданского дивизиона, 

”Ъ“ писал в конце сентября. Тогда же предпо
лагалось передать военный дивизион под 
контроль «Ростеха», а гражданский оставить 
за нынешними собственниками, которые со
хранят в нем блокпакет. Но эту идею не под
держал ВЭБ, опасаясь, что такая схема пере

дачи активов концерна РФ может повлечь 
 нарушение обязательств госкорпорации 
по внешним заимствованиям и создаст риск 
дефолта (см. ”Ъ“ от 28 сентября).

В «Ростехе» ”Ъ“ подтвердили передачу го
скорпорации военного дивизиона КТЗ (вклю
чает «Курганмашзавод», «Липецкий завод гу
сеничных тягачей» и другие предприятия во
енного назначения). Как сообщили источники, 
близкие к госкорпорации, процесс интегра
ции КТЗ в «Ростех» «вряд ли завершится 
до конца 2016 года». В ВЭБе ”Ъ“ заявили, 
что «банк активно вовлечен в процесс обсу
ждения условий реструктуризации», а ее ва
рианты планируется представить набсовету 
до конца года. Анастасия Веденеева

Лондонский суд отклонил иск 
«Татнефти» к совладельцам груп-
пы «Приват» Игорю Коломой-
скому и Геннадию Боголюбову. 
Компания обвиняла их в мошен-
ническом присвоении средств 
от поставок нефти на Кремен-
чугский НПЗ, который в 2009 
 году перешел под контроль груп-
пы «Приват», и оценивала ущерб 
в $334 млн. «Татнефть» уже поо-
бещала подать апелляцию на ре-
шение суда, но эксперты счита-
ют, что доказывать нанесение 
ущерба будет непросто.

Высокий суд Лондона отклонил 
поданный весной иск «Татнефти» к 
украинским бизнесменам Игорю 
Коломойскому и Геннадию Боголю-
бову ввиду «отсутствия реальных 
шансов на успех», сообщил вчера 
Bloomberg. Как пояснили 

”
Ъ“ в «Тат-

нефти», иск отклонен ко всем четы-
рем ответчикам, включая Алексан-
дра Ярославского и Павла Овчарен-
ко (партнеров и менеджеров Иго-
ря Коломойского). По версии ком-
пании, они присвоили деньги за 
нефть, которую «Татнефть» постав-
ляла на Кременчугский НПЗ, но не 
получила оплату. Российская ком-
пания оценивает ущерб в $334 млн 

плюс проценты, весной суд нало-
жил обеспечительные меры на 
имущество ответчиков в размере 
$380 млн, в том числе на недвижи-
мость в Великобритании и Фран-
ции. По версии Bloomberg, теперь 
суд снял обеспечительные меры. 
Однако в «Татнефти» заявили, что 
компания подаст апелляцию, и суд 
удовлетворил ее ходатайство о про-
длении обеспечительных мер на 
$200 млн на период апелляции.

«Татнефть» ранее владела 55,66% 
в Кременчугском НПЗ на Украине 
и поставляла туда нефть. В 2007 го-
ду в ходе пересмотра итогов прива-
тизации НПЗ перешел под контр-
оль государственного «Нафтогаза». 
«Татнефть» подала в Гаагский арби-
траж иск к правительству Украи-
ны, требуя компенсировать ущерб 
в размере $2,4 млрд, в том числе не-
оплату нефти. В 2014 году «Татнеф-
ти» по этому иску было присужде-
но $112 млн. Однако еще в 2009 году 
контроль над НПЗ получила груп-
па «Приват» Игоря Коломойского, 
и поэтому «Татнефть» предъявила 
претензии по неоплате нефти но-
вым владельцам.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 

рассказывает, что в английском 
праве есть два варианта отклоне-
ния иска. «Это может быть отказ по 
существу или же отказ на стадии 
раскрытия доказательств, когда суд 
считает, что представленных доку-
ментов недостаточно для подтвер-
ждения требований истца, поэто-
му нет смысла рассматривать иск 
дальше. Исходя из формулировки 
об отсутствии реальных шансов на 
успех, здесь второй вариант»,— по-
ясняет он. По его словам, сохране-
ние ареста активов на время апелля-
ции еще не означает, что у «Татнеф-
ти» есть шансы на успех. С ним со-
глашается партнер King & Spalding 
Илья Рачков, уточняя, что «Тат-
нефть» может подать апелляцион-
ную жалобу, но английский суд мо-
жет ее не допустить. «Если же апел-
ляцию разрешат, то апелляцион-
ный суд может как поддержать ре-
шение об отказе в иске, так и не со-
гласиться с ним и направить дело в 
первую инстанцию для рассмотре-
ния по существу»,— говорит госпо-
дин Рачков. Он добавляет, что дока-
зывать требования о возмещении 
ущерба в принципе очень непросто.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

«Татнефть» не смогла победить «Приват»
Лондонский суд поддержал Игоря Коломойского  
в споре по Кременчугскому НПЗ

Совет директоров ОАО РЖД, фор-
мально согласовав финансовый 
план монополии, на деле поста-
вил его ключевые параметры 
в зависимость от решений пра-
вительства по инвестпрограм-
ме, объему индексации тари-
фа на 2017 год и размеру налога 
на имущество. Таким образом, 
финплану суждено заметно из-
мениться под влиянием еще 
не принятых решений. По мне-
нию экспертов, неопределен-
ность с индексацией тарифа 
настолько осложняет работу гру-
зовладельцев, что нивелирует 
усилия ОАО РЖД для привлече-
ния грузов на железную дорогу.

Вчера совет директоров ОАО РЖД 
рассмотрел финансовый план моно-
полии. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ходом заседания, было 
принято решение предварительно 
одобрить финплан с учетом того, что 
часть решений по нему будут приня-
ты на площадке правительства, в том 
числе решения по инвестпрограмме, 
индексации тарифа и размеру налога 
на имущество. В ОАО РЖД отказались 
от комментариев.

Финплан рассматривался в той же 
конфигурации, которую ранее анон-
сировало ОАО РЖД. За основу принят 
«нулевой вариант» финплана, кото-
рый предполагает получение по ито-
гам 2017 года 142,4 млрд руб. убытка 
при отсутствии дополнительных по-
ступлений и оптимизации; при их 
наличии возможна прибыль в 10 мл-
рд руб. Инвестпрограмма на 2017 год 

предусмотрена в объеме 436 млрд 
руб., из которых объем госсредств со-
ставит 52,9 млрд руб., средств ФНБ — 
52,8 млрд руб., собственных средств 
ОАО РЖД — 283,9 млрд руб., а также 
47 млрд руб. на лизинг локомотивов 
(см. 

”
Ъ“ от 22 октября).

На данный момент в финплан за-
ложена индексация тарифа на уров-
не 4%. Однако часть недостающих 
средств ОАО РЖД предлагает изы-
скать за счет внесения точечных из-
менений в прейскурант 10–01 (основ-
ной тарифный документ ОАО РЖД), 
которые должны были сегодня обсу-
ждаться на заседании межведомст-
венной рабочей группы у вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича 9 ноября, 
но оно вновь перенесено — на 14 ноя-
бря. По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с предложениями ОАО РЖД, со-
став этих изменений вновь скоррек-
тирован — монополия отказалась от 
дифференцированной индексации 
тарифа по классам грузов (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 22 сентября). Вместе с тем со-

хранились предложения по измене-
нию тарификации перевозки грузов в 
полувагонах и контейнерах, приведе-
нию нефтяных грузов к базовому вто-
рому тарифному классу, плюс добав-
лена отмена льгот для угольщиков. 
Также принципиальным элементом 
формирования финплана является 
размер налога на имущество для ОАО 
РЖД, решения по которому пока не 
приняты. В Госдуме находится проект 
поправок к Налоговому кодексу, пред-
усматривающий сохранение для ОАО 
РЖД ставки налога на имущество в 

размере 1% для уже введенной инфра-
структуры и 0% — для поставленной 
на баланс с 1 января 2016 года.

Вчера инвестпрограмму и фин-
план рассматривал и Совет потре-
бителей ОАО РЖД. Он, рассказывает 
источник, знакомый с ходом заседа-
ния, не одобрил документы монопо-
лии. Тем не менее окончательно они 
должны быть сформированы до кон-
ца месяца: 24 ноября ОАО РЖД пред-
стоит доклад в правительстве.

Ситуацию с индексацией тарифов 
нельзя назвать здоровой, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Сейчас во всех компаниях-
грузовладельцах завершается плани-
рование бюджета на 2017 год, напо-
минает он, и неопределенность кри-
тически негативно влияет на стабиль-
ность производственной деятельнос-
ти и эффективность коммерческой 
политики. И если скорость и надеж-
ность доставки у ОАО РЖД за послед-
ние два года существенно улучши-
лись, говорит господин Бурмистров, 
то с финансовой точки зрения ситу-
ация резко ухудшилась — начиная с 
абсолютно хаотичного введения экс-
портных надбавок и заканчивая из-
обилием разнонаправленных пред-
ложений по точечной индексации. 
Один факт столь длительного несо-
гласования индексации и отсутствия 
у клиентов понимания будущих рас-
ходов в значительной степени ниве-
лирует усилия, предпринимаемые 
для привлечения грузов на железную 
дорогу, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД формирует финплан впрок
Одобренный документ будет меняться из-за решений правительства

Минэнерго запустило проце-
дуру включения Крыма в об-
щий рынок электроэнергии 
России. Это означает, что с 2017 
года встанет проблема вырав-
нивания оптовых цен электро-
энергии на юге России и в Кры-
му, где они исторически почти 
вдвое ниже. Хотя тарифы на 
полуострове по-прежнему бу-
дут частично субсидироваться 
за счет бюджета, ФАС ожидает 
 роста цен как для промышлен-
ности, так и для населения. 
По мнению аналитиков, вклю-
чение Крыма в российскую 
энергосистему упростит окупа-
емость новой генерации на по-
луострове.

Минэнерго включило Крым в пе-
речень зон свободного перетока, 
следует из опубликованного проек-
та приказа Минэнерго. В дальней-
шем это позволит ввести республи-
ку в первую ценовую зону оптово-
го рынка электроэнергии и мощно-
сти (ОРЭМ). Технически Крым уже 
соединен энергомостом (400 МВт) с 
Единой энергосистемой России, но 
фактически полуостров относится 
к неценовым зонам ОРЭМ, где оп-
товая цена на электроэнергию регу-
лируется тарифом. В ценовых зонах 
ОРЭМ оптовая цена электроэнергии 
определяется на рынке на сутки впе-
ред, на мощность — по итогам кон-
курентного отбора.

Несмотря на неоднократные за-
явления, что Крым планируется сде-
лать частью первой ценовой зоны 
уже в 2017 году, в правительстве ве-
лись жесткие споры о необходимо-
сти принятия этого решения. Цены 
на электроэнергию в регионе в сред-
нем в 1,5 раза ниже среднероссий-
ских, и некоторые ведомства предла-
гали оставить все «как есть, чтобы не 
создавать дополнительные социаль-
ные риски», говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Низкие цены остались со 

времен пребывания Крыма в составе 
Украины, когда власти активно доти-
ровали энерготарифы за счет бюдже-
та. После присоединения полуостро-
ва это субсидирование было сохране-
но за счет федерального бюджета РФ.

Но теперь, когда Крым подключен 
к энергосистеме, на введении полу-
острова в энергорынок настаивали 
Минэнерго и ФАС. В итоге 20 октября 
на совещании у вице-премьеров Ар-
кадия Дворковича и Дмитрия Козака 
решение о присоединении Крыма 
к первой ценовой зоне было окон-
чательно принято. Заместитель гла-
вы ФАС Виталий Королев оценивал 
размер субсидии, необходимой Кры-
му для частичной компенсации раз-
рыва в уровне оптовых цен, в 8,5 мл-
рд руб. В ФАС вчера подтвердили 

”
Ъ“ 

свое намерение включить Крым в оп-
товый рынок с 1 января 2017 года. По 
данным службы, для промышлен-
ных потребителей полуострова с на-

чала года тарифы вырастут на 6%, для 
населения они могут расти на 15% 
каждое полугодие, говорил госпо-
дин Королев. По мнению ФАС, пери-
од адаптации крымских тарифов к 
уровню первой ценовой зоны может 
составить полгода-год. В Минэнерго 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Одним из мотивов включения 
Крыма в оптовый рынок может стать 
необходимость компенсации инве-
стиций в строительство двух новых 
ТЭС в Симферополе и Севастополе 
(совокупная мощность — 940 МВт, 
стоимость — 71 млрд руб.), считает 
Наталья Порохова из АКРА. Присо-
единение к ценовой зоне позволит 
перенести в цену всех потребителей 
европейской части РФ и Урала затра-
ты на строительство станций в Кры-
му по принципу договора поставки 
мощности (ДПМ, гарантирует воз-
врат инвестиций): по правилам рын-
ка затраты на ДПМ распределяют-
ся между потребителями ценовой 
зоны. По ее оценке, сейчас цены на 
электроэнергию в Крыму более чем 
в два раза ниже, чем в соседнем Крас-
нодарском крае. Присоединение к 
ОРЭМ потребует либо резкого роста 
цен на электроэнергию для юриди-
ческих лиц, либо субсидирования. 
Однако вопрос, сколь длительной 
может быть такая субсидия в услови-
ях дефицита федерального бюджета, 
отмечает аналитик.

Татьяна Дятел

Крым присоединяют к энергорынку
Полуостров ждет постепенный рост цен на электроэнергию

А ключевые акционеры Poly-
metal пока не хотят выкупать ак-
ции у PPF, поскольку усиление до-
ли российских инвесторов может 
быть негативно воспринято между-
народными инвесторами (free float 
компании без учета крупных акци-
онеров — 40%), говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Но 

один из них считает, что рынок не-
дооценивает компанию. Аналити-
ки Sberbank CIB в ноябрьском об-
зоре Polymetal отмечали, что бу-
маги компании торгуются на LSE 
практически вдвое дешевле, чем 
акции ближайшего глобального 
конкурента Randgold: 6 EV/EBITDA 
 против 11,3.

Почему PPF решила выйти из 
Polymetal, собеседники 

”
Ъ“ объяс-

нить затрудняются, предполагая 
«стремление зафиксировать доход-
ность», потребность в наличности, 
а также возможное сокращение 
присутствия в российских активах. 
В августе газета РБК сообщала, что 

PPF и Emma Capital Иржи Шмей-
ца ведут переговоры о продаже се-
ти «Эльдорадо» с группой «Сафмар» 
Михаила Гуцериева.

По словам Сергея Донского из 
Societe Generale, в инвестицион-
ном кейсе Polymetal есть три ос-
новных аспекта. Первый — дина-
мика цен на золото, которые нахо-

дятся под давлением из-за ожида-
емого рынком повышения ставок 
ФРС США. Второй аспект — это ди-
видендная политика компании: 
Polymetal платит стандартные для 
отрасли дивиденды (доходность на 
уровне 5% годовых), но проигры-
вает по выплатам «Норникелю» и 
российским стальным компаниям. 
Третий аспект, говорит господин 
Донской, это потенциал роста ком-
пании за счет разработки новых ме-
сторождений и сделок M&A, и ос-
новной рост сейчас предполагает-
ся за счет проекта «Кызыл» в Казах-
стане, «что может вызывать опреде-
ленные опасения у инвесторов». В 
принципе PPF может найти поку-
пателей на свой пакет, но если про-
давать его целиком или крупными 
блоками, то придется предложить 
дисконт, заключает аналитик. Собе-
седник 

”
Ъ“ в одной из инвесткомпа-

ний допускает, что дисконт может 
составить 5–10% к рынку.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько,  
Павел Белавин

PPF хочет выйти из Polymetal
с7

ЦИТАТА

Доля институциональных инвес-
торов во free float возросла, что 
с точки зрения компании являет-
ся положительным аспектом
— Виталий Несис,
глава Polymetal, о продаже PPF Group 
и Иржи Шмейцем 6% Polymetal,  
5 октября 2016 года
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Гендиректор «Йозефа Гартнера» 
Андреас Бахманн передал 

”
Ъ“ через 

своего представителя, что «Расэн» 
прекратил приемку работ у субпо-
дрядчиков по «Меркурий Тауэру» в 
конце 2015 года — именно тогда 
между Россией и Турцией возникло 
недопонимание. Москва ввела мора-
торий на использование турецких 
застройщиков после инцидента со 
сбитым в Турции российским воен-
ным самолетом. «Все работы у нас 
принял заказчик (ЗАО 

”
Меркурий 

Сити Тауэр“.— 
”
Ъ“)»,— говорит го-

сподин Бахманн. В «Меркурий Сити 
Тауэре» от комментариев отказались. 

Примерно по такому же сцена-
рию развиваются судебные разбира-
тельства «Расэна» — «Стройальянса» 
с другими субподрядчиками строи-
тельства «Меркурий Тауэра». Суд пер-
вой инстанции решил взыскать в 
пользу «Расэна» неустойку $18,7 млн, 
или 1,19 млрд руб., с китайской 
Yuanda (построила объект с нулевого 

этажа по 65-й) и €2,3 млн (около 
163 млн руб.) с немецкой Thyssen 
Krupp Elevator, которая устанавлива-
ла в здании 29 лифтов и три элевато-
ра. Судя по информации на сайте ар-
битражного суда, эти компании на-
мерены оспорить решение суда пер-
вой инстанции. Представители этих 
компаний не стали общаться с 

”
Ъ“. 

Суммируя все иски к субподрядчи-
кам строительства небоскреба, об-
щие требования «Расэна» к ним пре-
вышают 2 млрд руб. 

«Из судебных решений следует, 
что 

”
Расэн“ в суде опирался на фор-

мальные доводы, а именно на те, что 
субподрядчики не отправили фи-

нальные акты о выполненных рабо-
тах, хотя само строительство завер-
шено»,— говорит руководитель пра-
ктики «Земля. Недвижимость. Стро-
ительство» компании «Инфралекс» 
Сергей Шумилов. «Расэн» судится со 
всеми ключевыми субподрядчика-
ми проекта, вероятнее всего, в самой 
компании есть управленческие про-
блемы, полагает эксперт. Между тем, 
как сообщал 

”
Ъ“ 6 июня, Главное 

следственное управление СКР по 
Москве возбудило уголовное дело в 
отношении «Расэн строя» по факту 
уклонения от уплаты налогов на 
337 млн руб. 

Халиль Аминов

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)
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Здания Генпрокуратуры России на Большой Дмитровке и в Глинищевском переулке 
будут реконструированы в существующих габаритах. Проект градостроительного 
плана земельного участка одобрила Градостроительно-земельная комиссия, 
говорится в сообщении Москомстройинвеста. Сейчас комплекс представлен пятью 
зданиями общей площадью 10 тыс. кв. м, все они расположены в границах объекта 
культурного наследия или выявленного объекта культурного наследия. Заказчиком 
выполнения работ выступает сама Генпрокуратура. Александра Мерцалова
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Тенденция увеличения потре-
бления молочных продуктов 
в России, которая наблюдалась 
до сентября этого года, может 
измениться в ближайшее вре-
мя. На спрос негативно влияет 
рост мировых цен, что приве-
дет к сокращению поставок де-
шевых импортных продуктов. 
По итогам нынешнего года по-
требление молочных продуктов 
может сократиться на 2–3%.

Спрос на молочные продукты, вы-
росший с января по август 2016 года, в 
ближайшее время начнет сокращать-
ся, прогнозируется в отчете Нацио-
нального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко»; объединяет бо-
лее 150 предприятий отрасли) и ана-
литического центра MilkNews. Нега-
тивно на рынок влияет начавшийся 
рост мировых цен, что связано с воз-
обновлением активного спроса в Ки-
тае. В январе—августе потребление 
питьевого молока, по предваритель-
ным данным, выросло на 0,5%, йогур-
та — на 1,4%, кефира — на 1,6%, сыров 
и сырных продуктов — на 4,8%. Эта 
динамика в значительной мере была 
обеспечена увеличением поставок на 
российский рынок дешевой продук-
ции, прежде всего, из Белоруссии, 
объясняют аналитики. Так, общий 
объем импорта за первых восемь ме-
сяцев текущего года вырос на 11,5% до 
4,7 млн тонн. Белорусская продукция 
занимала до 95% поставок в зависимо-
сти от категории. 

Начавшееся изменение ситуации 
на мировом рынке вынудит импорте-
ров сокращать ввоз дешевой продук-
ции, а рост цен на сырье ускорит по-
дорожание российских марок, отме-
чается в докладе. При этом по итогам 
2016 года рост цен вряд ли превысит 
уровень инфляции, отмечает испол-
нительный директор «Союзмолока» 

Артем Белов. Молочная продукция 
традиционно сильно зависит от роста 
цен, любое их увеличение сразу нега-
тивно отражается на спросе, тем бо-
лее в условиях падения доходов, на-
поминает он. По данным Росстата, в 
январе—сентябре доходы населения 
сократились на 5,3%. 

Один из производителей утвер-
ждает, что потребление молока, кефи-
ра, сметаны, творога пока не сокраща-
ется, но покупатели переключаются 
на дешевые бренды. «27% потребите-
лей выбирают более дешевые марки, 
чем три месяца назад, в том числе соб-
ственные торговые марки сетей. Наи-
более популярной стратегией эконо-
мии является поиск магазинов с низ-
кими ценами»,— комментирует руко-
водитель направления по стратегиче-
скому партнерству Nielsen Россия 
Салтанат Нысанова.

• Производство цельномолочной  
продукции в России в январе—августе 
2016 года выросло на 1,9%, до 8 млн 
тонн. Так, выпуск питьевого моло- 
ка вырос на 0,9% (3,6 млн тонн),  
йогурта — на 2,6% (530,4 тыс. тонн), 
кефира — на 1,5% (754,1 тыс. тонн), 
сыров и сырных продуктов — на 2,2% 
(395,5 тыс. тонн). 

Высокая доля дешевой импортной 
продукции на российском рынке, ко-
торая наблюдалась в начале—середи-
не года, негативно отразилась на кон-
курентоспособности российских про-
изводителей. В условиях роста себе-
стоимости производства из-за деваль-
вации рубля предприятия не могли 
повышать цены на свою продукцию, 
что негативно отражалось на рента-
бельности, говорится в отчете «Союз-
молока» и MilkNews. Отрицательным 
фактором также остается нехватка 
собственного сырья: по данным «Со-
юзмолока», сегодня Россия обеспечи-
вает себя товарным молоком на 72,1%. 
Оценить уровень рентабельности от-
расли целиком сложно, в зависимо-
сти от категории он может отличаться 
в разы, говорит Артем Белов. 

В PepsiCo (бренды «Веселый мо-
лочник», «Домик в деревне», «Кубан-
ская буренка» и пр.) и Danone («Акти-
виа», «Простоквашино», «Петмол»), на 
которых приходится около 30% всего 
рынка молочной продукции в Рос-
сии, не стали раскрывать производ-
ственные планы. В Metro Cash&Carry 
и сети «Перекресток» пока не замети-
ли снижения спроса на молочную 
продукцию. Представитель «Пере-
крестка» добавил, что существуют 
«небольшие проблемы» с сырьем, по 
большой части, для масла и сыра, но 
они не являются причиной повыше-
ния стоимости продукции и носят се-
зонный характер. В Valio (сыр Viola), 
«Ленте», Auchan и «Дикси» не предо-
ставили комментариев. 

В 2014 году потребление молочной 
продукции в России сокращалось на 
1,6%, до 39,2 млн тонн, в 2015 году — 
на 2%, до 38,3 млн тонн, следует из ма-
териалов «Союзмолока». По итогам 
этого года падение может достигнуть 
2–3%, полагает Артем Белов.

Анатолий Костырев

Застройщики подпали  
под бывшие санкции 

Молоку не дается рост
Спрос на продукцию может упасть 

Группа компаний «Техносерв» 
Алексея и Дмитрия Ананьевых 
запустила новое для себя направ-
ление бизнеса — облачную плат-
форму, в которую рассчитывает 
привлечь информационные сис-
темы госорганов и банков с пер-
сональными данными граждан. 
Российский рынок облачных 
технологий избежал общей для 
IT стагнации и в этом году выра-
стет на 9%. Софт по такой модели 
используют уже 50% госорганов, 
но рост в этом сегменте пока 
сдерживают риски в сфере защи-
ты информации.

«Техносерв» запустил облачную 
платформу Technoserv.Cloud, кото-
рая позволит государственным орга-
нам размещать информационные 
системы (ИС) с наивысшими требо-
ваниями к информационной без-
опасности, сообщила компания. «Мы 
планируем привлекать государст-
венных заказчиков, банки, медицин-
ские учреждения, а также других 
клиентов, чувствительных к вопро-
сам информационной безопасности. 
Эти категории традиционно насто-
роженно относятся к облакам, но по-
следние полтора-два года тенденция 
меняется»,— рассказал директор по 
развитию сервиса компании «Техно-
серв» Никита Дергилев.

Technoserv.Cloud размещен в дата-
центре DataPro, принадлежащем се-
мье бывшего президента «Роснефти» 
Сергея Богданчикова.  Сейчас  
на платформе доступны услуги вирту-
ального сервера, виртуального  
дата-центра, корпоративной поч- 
ты Microsoft Exchange и системы  
автоматизации ITSM-процессов 
ServiceNow. Закрытый сегмент 
Technoserv.Cloud соответствует требо-
ваниям приказов ФСТЭК и аттестован 
для обеспечения первого класса защи-

ты государственных ИС и первого 
уровня защищенности персональных 
данных. Другой сегмент облака пред-
назначен для размещения ИС финан-
совых учреждений, так как позволяет 
участвовать в процессах обработки 
данных держателей банковских карт. 
Технологически платформа построе-
на с использованием решений 
VMware, OpenStack, Microsoft и др.

• ООО «Группа 
”
Техносерв“» пари-

тетно принадлежит владельцам 
холдинга «Промсвязькапитал» Алек-
сею и Дмитрию Ананьевым. Оборот 
группы, по собственным данным, 
по итогам 2015 года вырос на 14,7%, 
до 51,8 млрд руб.
Софт по облачной модели в Рос-

сии уже используют 50% госорганов, 
а еще 16% планируют делать это, со-
общали ранее аналитики TAdviser. 
Наиболее популярные виды ПО из 
облака в госструктурах — системы 
электронного документооборота и 
сервисы хранения информации, об 
использовании которых сообщили 
соответственно 78% и 76% госструк-
тур, использующих облака, говори-
лось в отчете.

По данным IDC, объем российско-
го облачного рынка составил 22,7 мл-
рд руб. в 2015 году и вырастет на 9% 
по итогам 2016 года. Облака сегодня 
относятся к тому направлению IT-
рынка, которое не просто избежало 
стагнации, но и показывает стабиль-

ный рост, подтверждает вице-прези-
дент по координации работы с вен-
дорами группы «Астерос» Ольга Тыр-
новская. «Использование облачных 
технологий и сервисов, которые по-
зволяют снизить затраты на аппарат-
ную часть, лицензии на ПО и, соот-
ветственно, экономить бюджетные 
деньги, становится логичным про-
должением цифровой трансформа-

ции государственной сферы»,— гово-
рит госпожа Тырновская. По ее сло-
вам, использование облаков в госсек-
торе сдерживается сложностью пере-
носа сервисов и данных, а также ри-
сками в сфере информационной без-
опасности при размещении в обла-
ках критичных данных.

Главными барьерами на пути раз-
вития облачных технологий в Рос-
сии стали риски, связанные с инфор-
мационной безопасностью, согла-
сен гендиректор компании «Новые 
облачные технологии» Дмитрий Ко-
миссаров. «Основные требования к 
поставщикам облачных решений — 
это обеспечение абсолютной доступ-
ности, наличие сертификатов и ли-
цензий, подтверждающих соответст-
вие стандартам и требованиям для 
работы с госсектором, включая атте-
стованный ФСТЭК дата-центр, и рас-
положение всей облачной инфра-
структуры на территории России»,— 
отмечает господин Комиссаров.

Мария Коломыченко

В «Техносерве» повысилась облачность
Группа Алексея и Дмитрия Ананьевых запустила новый бизнес

118 миллиардов долларов
составят расходы мировых правительств  
на облачные технологии к 2020 году,  
по прогнозу Market Research Media

ЦИТАТА

Мы практически на $1,5 млрд  
завозим из Белоруссии (молоч-
ные продукты.— ”Ъ“). Конечно, 
наверное, не очень здорово
— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза, в июле 2016 года

Рекламное агентство Top Indoor 
Media договорилось с крупней-
шей российской аптечной груп-
пой «36,6» об установке в ее се-
тях рекламных мониторов. 
До конца 2017 года компания 
планирует разместить 2,5 тыс. 
экранов в аптеках Москвы 
и Подмосковья и на других  
объектах. За счет партнерства 
агентство надеется сразу занять 
несколько процентов сильно 
пострадавшего от кризиса рын-
ка indoor-рекламы.

Рекламное агентство Top Indoor 
Media и ПАО «Аптечная сеть 36,6» 
(управляет сетями «36,6», «Горздрав», 
«Старый лекарь» и др.; контролирует-
ся Palesora Ltd Владимира Кинцураш-
вили, Игоря Жибаровского, Ивана 
Саганелидзе и Темура Шакая) подпи-
сали эксклюзивный договор на уста-
новку рекламных мониторов в Мо-
скве и Московской области, расска-
зал 

”
Ъ“ владелец Top Indoor Media Ан-

дрей Заруев. Информацию о партнер-
стве подтвердил господин Шакая. 
Уже установлено 150 экранов, в пла-
нах до конца года еще 350 экранов. 

Представитель «36,6» Алексей Кисе-
лев-Романов говорит, что к концу сле-
дующего года будет установлено око-
ло 1 тыс. мониторов. Всего у группы 
на сегодняшний день 1,74 тыс. точек.

За счет этого и других партнерств 
к концу 2017 года Top Indoor Media 
будет управлять 2,5 тыс. экранов, ут-
верждает господин Заруев. Других 
партнеров он не называет. Единора-
зовые затраты на оборудование он 
оценивает в 150 млн руб., на обслу-
живание экранов необходимо еще 
около 12 млн руб. в год. Ожидаемая 
выручка в первый год работы всех 
2,5 тыс. экранов, по оценке компа-
нии, составит 378 млн руб.

Таким образом, агентство рассчи-
тывает занять несколько процентов 
всего рынка indoor-рекламы. Этот 
сегмент сильно пострадал от кризи-
са. В 2015 году его объем упал сразу на 
20%, до 3,3 млрд руб., тогда как весь 
рекламный рынок — на 10%, до 
307 млрд руб. В первом полугодии 
2016 года Ассоциация коммуникаци-
онных агентств России оценила рост 
indoor-рекламы в России в 2% к анало-
гичному периоду прошлого года, до 

1,46 млрд руб. Весь рекламный ры-
нок вырос на 17%, до 160 млрд руб.

Всего в России установлено око-
ло 31 тыс. конструкций indoor-ре-
кламы, оценивает руководитель 
входящей в Национальный реклам-
ный альянс (крупнейший селлер ре-
кламы) компании «Vi Плазма» Алек-
сандр Фомин. Из них «Vi Плазма» 
продает 21,5 тыс., в том числе около 
5,2 тыс.— в Москве. «Больше всего 
конструкций в ритейле, так как он 
преимущественно сетевой, и, раз-
мещаясь в одном супермаркете, ты 
понимаешь, что в другом та же са-
мая аудитория. Кроме того, магази-
ны — самое часто посещаемое об-
щественное место после офисов»,— 
объясняет он.

По словам Александра Фомина, в 
России приняты две схемы работы с 
digital indoor: площадка может сама 
владеть экранами либо сдавать места 
под их установку оператору. Среди 
крупнейших сетей цифровых экра-
нов он называет Х5 Retail Group (6 тыс. 
экранов) и «Магнит» (5,7 тыс.).

Анна Афанасьева,  
Владислав Новый

«36,6» готовят к экранизации
В аптечных сетях покажут рекламу
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Дополнительная индексация этой 
части акциза неравномерно распре-
делит налоговую нагрузку между раз-
личными ценовыми сегментами, что 
вызовет увеличение цен на табачную 
продукцию на 14–16 руб. за пачку без 
учета роста себестоимости производ-
ства, прогнозируют участники рын-
ка. Таким образом, цена пачки сига-
рет составит 15% ежедневного распо-
лагаемого дохода среднестатистиче-
ского потребителя, а для покупате-
лей с низким доходом — около 23%, 
подсчитали они. «Это подтолкнет все 
категории курильщиков к активно-
му переключению на более дешевую 
продукцию, в том числе нелегаль-
ную»,— резюмируют топ-менеджеры 
табачных компаний. В JTI и BAT под-
твердили факт отправки письма, в 
Philip Morris от комментариев воз-
держались. 

Повышение адвалорной составля-
ющей уже повлекло увеличение доли 
дешевых сигарет. В 2014 году адвалор 
составлял 8,5%, в первом квартале те-
кущего года, по данным Nielsen, на де-
шевые сигареты (до 73 руб. за пачку) 
приходилось 34%. К 2016 году адвалор 
вырос до 12%, доля дешевых сигарет 
составила 37,3% в третьем квартале. 

Директор по корпоративным от-
ношениям «BAT Россия» Александр 
Лютый предполагает, что, повышая 
адвалорную часть акциза, правитель-
ство хочет увеличить налоговое бре-
мя для курильщиков премиального 
сегмента. Однако, по его мнению, по-
вышение коснется не только обеспе-
ченных граждан. «Сигареты — это не 

”
люкс“, а товар повседневного спро-

са. По разным данным, наибольшая 
часть потребителей премиальных си-
гарет — более 80% — это люди со сред-
ним и низким достатком. Мы сомне-
ваемся, что именно по отношению к 
ним стоит вводить такой 

”
налог на 

роскошь“»,— подчеркивает господин 
Лютый. Кроме этого, продолжает он, 
повышение адвалорной части еще 
больше затруднит процесс гармони-
зации акцизов в Евразийском эконо-
мическом союзе. Вице-президент JTI 
по корпоративным отношениям и 
коммуникациям в России Сергей Ки-
селев прогнозирует, что предложен-
ное повышение адвалорной состав-
ляющей приведет не только к беспре-
цедентному увеличению цен на та-
бачную продукцию во всех ценовых 
сегментах, но и подорвет базу налого-
вых поступлений. 

В этом году и минимальную став-
ку акциза, и адвалорный компо-

нент должны уплачивать все, кто 
продает пачку сигарет дороже 
71,7 руб., то есть 92,1% рынка. Руко-
водитель отраслевого информа-
гентства «Русский табак» Максим 
Королев поясняет, что существен-
ный рост адвалорной компоненты 
затрудняет прогнозирование и ад-
министрирование налога. «Ее раз-
мер зависит не от количества про-
данных штук, а от цены, что гораздо 
сложнее проконтролировать»,— го-
ворит эксперт. По его словам, неко-
торые страны из-за этого вообще от-
казались от адвалорной части акци-
за. Впрочем, ее увеличение может 
быть выгодно тем производителям, 
которые занимаются демпингом и 
ценовыми войнами, отмечает го-
сподин Королев. 

Imperial Tobacco не подписала об-
ращение к Дмитрию Медведеву и Вя-
чеславу Володину. Представитель 
компании Андрей Рогов заявил, что 
компания поддерживает пропорци-
ональное увеличение всех составля-
ющих акциза в целях накопления 
бюджета и социальной справедливо-
сти. По его мнению, увеличение 
адвалорной составляющей не повле-
чет непропорциональный рост како-
го-либо сегмента рынка. 

Анастасия Дуленкова

Из сигарет выкуривают сборы 
с1



культура

До начала февраля Хельсин-
ки живет под знаком Модиль-
яни. Огромная ретроспектива 
работ блистательно несчаст-
ного итальянца является се-
годня главным туристическим 
аттракционом финской столи-
цы и используется ею по пол-
ной, вплоть до кривых зеркал 
в туалетах знаменитых кафе на 
Эспланаде, в которых каждый 
желающий может увидеть се-
бя в «пропорциях портретов Мо-
дильяни». Русские туристы, по-
следние два года из-за кризиса 
сильно сократившие свое при-
сутствие в Финляндии, тоже по-
тянулись на Модильяни. Вме-
сте с наиболее нетерпеливыми 
в музей «Атенеум» отправилась 
КИРА ДОЛИНИНА.

Амедео Модильяни (1886–
1920) — идеальный художник. На-
столько идеальный, что нам кажет-
ся, что мы все о нем знаем и доба-
вить в общем-то нечего. Действи-
тельно, история о хорошо воспи-
танном, но безденежном итальян-
ском еврее, болезненном обаятель-
ном красавчике, приехавшем в Па-
риж тогда, когда туда было необ-
ходимо приехать (в середине 1900-
х), жившем там, где тогда надо бы-
ло жить (на Монмартре и на Мон-
парнасе), дружившем с теми, с кем 
тогда в Париже надо было дружить 
(с Утрилло, Пикассо, Липшицем, Су-
тиным, Максом Жакобом, Бранку-
зи и другими обитателями париж-
ской школы), оплачивающем кров 
и обеды картинами и рисунками, 
любимцем самых прекрасных жен-
щин, разошлась по романам, филь-
мам и слезливым статьям в жен-

ских журналах тиражами едва ли 
не превышающими тиражи репро-
дукций его картин. Красота и нище-
та, алкоголь и наркотики, любовь 
и трагическая смерть от туберку-
лезного менингита в 35 лет, навсег-
да соединившаяся с самоубийст-
вом беременной подруги на следу-
ющий день после его смерти,— ка-

нонический сюжет истории модер-
низма, в котором настоящий худож-
ник обязательно должен был быть 
не понят, пьян, болен и беден.

То, что его картины (в большин-
стве своем — портреты и ню) узна-
ваемы с первого взгляда и разраба-
тывают практически один и тот же 
формальный прием, делает выстав-

ки Модильяни непростой затеей. 
То есть зрители у любой его выстав-
ки будут всегда, и их будет много. 
Но как сделать так, чтобы эти вы-
ставки отличались друг от друга?

Рецепты могут быть разными: 
кто-то сделает акцент на африкан-
ском происхождении «модильяни-
евских» пропорций, кто-то выста-

вит только портреты богемных дру-
зей, кто-то попробует на Модилья-
ни вывести общий рецепт из вооб-
ще-то не имевшей никакого обще-
го стиля парижской школы, а кто-
то поставит его великие ню рядом 
с другими великими ню европей-
ской живописи. Кураторы выстав-
ки в Хельсинки сделали и то, и дру-

гое, и третье. И взяли не столько 
концепцией, сколько количеством, 
на котором уж точно можно пока-
зать, что такое Модильяни.

83 работы, живопись, скульпту-
ра и графика, приехали в Хельсин-
ки из Будапешта, а перед этим экс-
понировались в Лилле. Большая 
часть происходит из собрания Му-
зея современного искусства метро-
полии Лилля, но важнейшие вещи 
были собраны по всему миру — от 
Вашингтона до Осаки. Хронологи-
ческий подход, от раннего к позд-
нему, от скованного псевдоимпрес-
сионизмом к чистейшим линиям, 
«слепым» глазам, длинным шеям 
и невероятной теплоте будто бы 
почти не проработанного тона об-
наженного тела. Отдельный зал — 
скульптура, своя, Бранкузи, Лип-
шица, африканская и античная. 
С десяток полотен друзей по па-
рижской школе рядом с Модилья-
ни — они тоже кажутся фирменны-
ми подписями самих себя — так уз-
наваемы и отличны от других.

Никакого особого «рассказа» тут 
нет. Есть череда залов, в которых 
зритель быстро привыкает к тому, 
что перед ним Модильяни, и ходит 
не столько по разным периодам 
(которых, если честно, у героя вы-
ставки почти и нет), сколько по по-
степенно раскрывающемуся перед 
ним индивидуальному словарю ху-
дожника. За почти одинаковыми 
по композиции и цветовому реше-
нию портретами вдруг становится 
очевидна разница в повороте го-
ловы, изгибе той самой фирмен-
ной шеи, нескольких пятнах на фо-
не или одежде. Тут не про нагрузку 
на мозг, а про чистую радость для 
глаз. Никто, выйдя из «Атенеума», 
ничего не добавит к вопросу, к ка-
кому именно направлению отно-
сится Модильяни. Потому что тут 
это совсем не важно. Но зато каж-
дый посетитель выйдет в полном 
ощущении правильно проведен-
ного времени: Модильяни — иде-
альный модернистский художник 
не только в биографии, но и в соот-
ветствии нашим от него ожидани-
ям. Мы хотим от этого времени чи-
стой живописи всерьез, и мы ее по-
лучаем. К тому же она просто очень 
хороша.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Модернизм как идеал
Выставка Модильяни в Хельсинки
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В Лондоне проходят премьерные показы мюзикла «Lazarus», 
над сценарием которого работал Дэвид Боуи.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Открылся крупнейший 
киносмотр на Балканах
В Салониках открылся 57-й Международный 
кинофестиваль, самый крупный в Греции 
и на Балканах. География участников конкур-
са разнообразна, а еще больше расширяет ее 
распространившаяся повсеместно практика 
копродукций. Например, фильм «Иисус» ре-
жиссера Фернандо Гуццони произведен в со-
трудничестве Франции, Чили, Германии, Гре-
ции и Колумбии. «Приличная женщина» Лука-
са Валенты Риннера — копродукция Австрии, 
Южной Кореи и Аргентины. А для создания 
картины «Я все еще скрываю, что курю» потре-
бовалось участие Франции, Греции и Алжи-
ра. В конкурсе также представлены фильмы 
из Венгрии, Дании, Канады и, разумеется, из 
Исландии — страны, награжденной на прош-
логоднем фестивале в Салониках двумя самы-
ми важными призами. Наиболее известный 
из конкурсных фильмов — финский: он носит 
название «Улыбающийся мужчина» (в англо-
язычной версии — «Самый счастливый день 
в жизни Олли Мяки»), поставлен режиссером 
Юхо Куосманеном и награжден главным при-
зом каннской программы «Особый взгляд». 
О России в конкурсе, впрочем как и в других 
программах, напоминает разве что имя Нико-
лая Лескова, чья повесть «Леди Макбет Мцен-
ского уезда» удостоилась очередной экрани-
зации на сей раз британским режиссером Уи-
льямом Олдройдом. Вторая, не менее важная 
часть фестиваля в Салониках посвящена гре-
ческому кино, которое сегодня активно про-
рывается за пределы страны, а также регио-
нальному балканскому. Фильмы из Болгарии, 
Румынии, Турции и стран бывшей Югославии 
в последние годы пользуются повышенным 
спросом, а критики говорят про балканский 
«энергетический взрыв» в кино. Талантливых 
начинающих режиссеров здесь хватает, а те-
мы для их дебютов подбрасывает сама жизнь: 
тут и межэтнические отношения, и судьбы 
мигрантов, и проблемы людей в эпоху эконо-
мического кризиса. Андрей Плахов

ФЕСТИВАЛЬ

Никакого особого «рассказа» 
на выставке нет. Есть череда  
залов, в которых зритель  
быстро привыкает к тому, 
что перед ним Модильяни

Международный театральный 
фестиваль «Сезон Станиславско-
го» представил на сцене Москов-
ского ТЮЗа спектакль шведско-
го Королевского драматического 
театра «Суфлер». Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В программе международного 
«Сезона Станиславского» в этом го-
ду лишь три зарубежных спектакля. 
Строгие причуды кризисной куль-
турной политики, в результате ко-
торой многие содержательные ме-
ждународные форумы оказались 
под угрозой, ударили и по фести-
валю имени Станиславского. Вы-
нужденная краткость гастрольной 
афиши, однако, отчасти компенси-
рована звучностью названий теа-
тров. И если без литовского «Мено 
фортас» под руководством Эймун-
таса Някрошюса «Сезон Станислав-
ского» себя не мыслит вовсе, то гол-
ландская труппа «Тонеелгруп Ам-
стердам» приезжает в Россию не 
слишком часто (ее «Год рака» нам 
еще предстоит увидеть), а уж коро-
левский стокгольмский «Драматен» 
в Москве — совсем редкий гость. 

Впрочем, спектакль «Суфлер» 
не несет в себе признаков какого-
либо большого стиля. «Драматен» 
как академический театр в зритель-
ском сознании прежде всего связан 
с именем Ингмара Бергмана, и «ак-
теры Бергмана», работающие до 
сих пор в труппе, пользуются осо-
бым расположением публики. Хо-
тя есть, конечно, и другие имена, 
прославившие Королевский театр 
уже после ухода великого Бергма-
на,— взять хотя бы Матса Эка. Руко-
водитель показанной в Москве по-
становки Геста Экман, как сообщает 
программка, когда-то работал у Бер-
гмана ассистентом. И все-таки имя 
«Драматен» для спектакля «Суфлер» 
служит не более чем престижным 
пристанищем. Актер Андреас Оль-
ссон написал этот текст и сам сыг-
рал его, еще будучи студентом. Но 
моноспектакль пользовался столь 
сильным и неизменным успехом, 
что Королевская драма пригласила 
его к себе. 

Оно и понятно: затрат на «Суф-
лера» никаких, поскольку это мо-
носпектакль без декораций, а ак-
тер хороший, сюжет забавный, да 
и тема благодатная — публика лю-

бит истории про «маленького чело-
века», делающего обычную работу, 
но мечтающего о чем-то большом 
и прекрасном. Особенно интерес-
но, если работа его связана с искус-
ством, но сам герой вынужден оста-
ваться незаметным. Ассоциатив-
ный ряд к «Суфлеру» выстраивает-
ся сам собой — от «Контрабаса» Зюс-
кинда до чеховского «Калхаса». 

Герой Андреаса Ольссона по жиз-
ни сидит в суфлерской будке, роль 
которой в спектакле играет надетая 
на голову картонная коробка, и от-
туда, конечно, видит изнанку жиз-
ни театра. Естественно, привык-
нув подсказывать актерам текст, он 
и в свой сбивчивый рассказ впле-
тает цитаты из разных пьес — тут 
вам и тот же Чехов, и Стриндберг, 
и Шекспир, и Ростан. Еще он влю-
блен в актрису по имени Аманда 
и ненавидит главного актера труп-
пы, который, не обладая талантом, 
на эту самую Аманду тоже имеет ви-
ды. Поскольку текст «Суфлера» на-
писан самим исполнителем, он под-
лажен под его нужды. Собственно 
говоря, в лишенном каких-либо эф-
фектов и видимых подпорок спек-
такле все держится на одной толь-

ко актерской энергии — и Андреас 
Ольссон вполне достоин того, что-
бы провести с ним полтора часа те-
атрального времени. Он легко и бы-
стро (притом что публика должна 
успевать за субтитрами) устанавли-
вает контакт со зрительным залом, 
без видимых усилий удерживает 
внимание и (опять же к его чести) 
не перебирает, контролирует и рас-
пределяет свои усилия наилучшим 
образом. Вообще, моноспектакль на 
большой сцене — занятие опасное, 
и «Суфлер» может быть причислен 
к удачам жанра «большое соло».

Так как гастроли уже закончены, 
можно не бояться спойлерства: у ге-
роя Ольссона все заканчивается по-
сказочному счастливо: однажды, не 
выдержав плохой игры своего «со-
перника» в «Сирано де Бержераке», 
он выскакивает из своей будки на 
сцену и едва не срывает спектакль. 
Увольнение неминуемо, герой даже 
подумывает о самоубийстве — впро-
чем, так картинно, что зритель и не 
думает пугаться,— но тут все меняет-
ся волшебным образом: рецензенты 
как по команде принимают казус на 
премьере за смелый постановочный 
ход, суфлер вызван директором теа-
тра и приглашен в спектакль на за-
конных основаниях. Наверное, ему 
даже светит самостоятельная актер-
ская карьера. И теперь у него самого 
есть суфлер — именно на этой опти-
мистической ноте зрителям предло-
жено разойтись.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Лицо изнанки
«Суфлер» на фестивале «Сезон Станиславского»

Герой Андреаса Ольссона  
сидит в суфлерской будке, 
роль которой в спектакле  
играет надетая на голову  
картонная коробка   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЙТИНГ

Адель возглавила список самых 
богатых молодых британцев
Певица обошла группу One Direction. В 2015 
году Адель занимала четвертое место в рей-
тинге наиболее состоятельных звезд Вели-
кобритании младше 30 лет. One Direction 
возглавляли список на протяжении трех 
лет, поскольку оценивалось состояние всех 
участников группы, а не по отдельности, 
как теперь. В новом рейтинге Адель лиди-
рует: ее состояние оценивается в £92 млн. 
На второй строчке — звезда поттерианы Дэ-
ниел Рэдклифф (£74 млн), на третьей — му-
зыкант Эд Ширан (£45 млн). Далее следу-
ют экс-участник One Direction Зейн Малик 
и нынешний участник этой группы Гарри 
Стайлз. Шестое место у актрисы Эммы Уот-
сон из «Гарри Поттера». BBC
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Лидер регулярного чемпионата НХЛ  
«Монреаль Канадиенс» встречался  
с «Бостон Брюинс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

МАТЧ ЗА ШАХМАТНУЮ КОРОНУ

Титульная история
Сергей Карякин попробует отнять у Магнуса Карлсена  
звание чемпиона мира

Завтра в Нью-Йорке открывается матч 
за звание чемпиона мира по шахма-
там. Для России он — возвращение 
на главную шахматную площадку, 
на которой она безраздельно властво-
вала десятилетиями, но которая в по-
следние годы была для нее недоступ-
ной. В статусе претендента в этом 
поединке выступит Сергей Карякин. 
Правда, чтобы выиграть культовый ти-
тул, ему придется сотворить гранди-
озную сенсацию, одолев нынешне-
го его владельца норвежца Магнуса 
Карлсена, считающегося бесспорным 
фаворитом матча.

Для каждого чемпионского матча в 
шахматах пытаются изобрести яркую и 
красивую «вывеску», добавляющую ему 
стоимости. «Вывеску» под матч, который 
Международная шахматная федерация 
(FIDE) подарила в прошлом году США, не 
подозревая, что совсем скоро ее прези-
дент Кирсан Илюмжинов попадет в аме-
риканские санкционные списки и, не-
сколько раз безуспешно обратившись за 
визой, будет вынужден всерьез рассма-
тривать вариант с участием в церемонии 
открытия по Skype, придумать было не-
сложно. Его часто называют первым пое-
динком новой — «компьютерной» — эры, 
имея в виду возраст его участников.

Магнус Карлсен и Сергей Карякин — 
сверстники. Оба 1990 года рождения (Ка-
рякин на несколько месяцев старше). Оба 
действительно взрослели, развивались 
именно в то время, когда компьютер толь-
ко-только стал неотъемлемой частью под-
готовки игроков, когда вдруг выяснилось, 
что его вторжение здорово ускоряет рост 
талантов и меняет саму игру, делая шах-
маты моложе, спортивнее, что ли. До сих 
пор представителям этой новой генера-
ции сталкиваться друг с другом в борьбе 
за титул не доводилось — и вот после двух 
подряд чемпионских матчей, в которых 
Карлсен одолел индийского ветерана Ви-
шванатана Ананда, одного из флагманов 
поколения, взрослевшего без компьюте-
ров, столкновение случилось.

Для России, впрочем, куда актуальнее 
другой слоган — о возвращении на пло-
щадку, которая долго была ее бесспорной 
вотчиной. Розыгрышу титула чемпиона 
мира в его «классической» версии — 130 
лет. И чуть ли не половину этого срока оте-
чественная школа доминировала в шах-
матах, которые в СССР имели статус жан-
ра особенного, чуть ли не стратегическо-
го значения. В послевоенные годы Совет-
ский Союз владел чемпионским званием 
безраздельно, отдав его конкурентам — 
американцу Бобби Фишеру — лишь одна-
жды и на короткий срок (см. справку).

Потом доминирование закончилось. 
Владимир Крамник, 14-й чемпион мира, 
расстался с титулом в 2007 году, а в 2008-

м не смог отвоевать его у Вишванатана 
Ананда. И тот матч в Бонне был послед-
ним чемпионским матчем, в котором вы-
ступил российский гроссмейстер. Чере-
да неудач России в битве за право хотя бы 
снова сыграть в таком поединке прерва-
лась, лишь когда в марте этого года Сергей 
Карякин с блеском первенствовал в мос-
ковском Кандидатском турнире, получив 
претендентский статус, хотя выше него в 
нем котировались примерно полдесятка 
гроссмейстеров.

Впрочем, в нью-йоркском Fulton Mar-
ket Building ему предстоит решать зада-
чу на порядок сложнее даже той, что он 
решал в Москве. Предстартовый расклад 

в этом матче букмекеры оценивали как 
почти безнадежный для россиянина (ко-
эффициенты на итоговый выигрыш Кар-
лсена в разных конторах вчера колеба-
лись в диапазоне от 1,2 до 1,3), и почему 
они придерживались такого мнения, по-
нять легко.

Глупо отрицать, что Магнус Карлсен — 
бесспорный лидер современных шахмат, 
лидер, имеющий слишком очевидное 
превосходство над всеми остальными. Та-
кой, какими были в свое время легенды 
— Хосе Рауль Капабланка, Александр Але-
хин, Михаил Ботвинник, Бобби Фишер, 
Анатолий Карпов. Такой, каким был на из-
лете прошлого века Гарри Каспаров, весь-
ма плодотворно поработавший с норвеж-
цем в качестве тренера.

Глупо не обращать внимания на циф-
ры. Например, на отрыв в классифика-
ции FIDE ее первого номера, то есть Кар-
лсена, от номера девятого, то есть Каряки-
на. Он составляет 81 балл. Если вычесть 
столько же из рейтинга Карякина, то при-
дется опуститься в шестой десяток списка, 
где уже полно шахматистов без сколько-
нибудь громкого имени и сколько-нибудь 
громких достижений, которые и мечтать-
то о чемпионском матче не могут.

Глупо не обращать внимания на стати-
стику личных встреч норвежца и россия-
нина. Они сыграли друг с другом 21 «клас-
сическую» партию. Карлсен победил в че-
тырех, а проиграл одну: статистика едва 
ли позволяет причислять Карякина к неу-
добным для него оппонентам.

Глупо игнорировать то обстоятельство, 
что опыт чемпионских матчей, который в 
таких ситуациях расценивается как фак-
тор весомый, у Магнуса Карлсена уже до-
вольно приличный, а у Сергея Карякина 
его нет вовсе.

В конце концов, глупо игнорировать 
прогнозы экспертов. Подавляющее боль-
шинство — в том числе те, кто болеть бу-
дет за Карякина,— видят в норвежце либо 
просто фаворита, либо фаворита стопро-
центного. И великий Анатолий Карпов, 
12-й чемпион мира, зафиксировавший 
преимущество Карлсена в целом ряде ас-
пектов, тут отнюдь не исключение.

Хотя глупо игнорировать и кое-что 
еще. Матч за титул чемпиона мира, на 
каком бы прочном фундаменте ни стоял 
его предстартовый расклад,— это далеко 
не всегда событие, ход которого раскладу 
соответствует, иногда очень отдельная, 
скажем так, история. И матч 2000 года, 
в котором Владимир Крамник, на кото-
рого ставили еще менее охотно, чем сей-
час на Карякина, не оставил шансов Гар-
ри Каспарову, казавшемуся столь же не-
уязвимым, как Карлсен, шахматным ко-
ролем, не единственный пример подоб-
ной нестыковки.

Алексей Доспехов

ИНТЕРВЬЮ

«Матч такого уровня 
не предполагает общения»
Перед матчем в Нью-Йорке СЕРГЕЙ КАРЯКИН  
рассказал корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ 
ДОСПЕХОВУ о том, как готовился к нему 
и как оценивает свои шансы.

— Как проходила ваша подготовка к главно-
му матчу в жизни?
— Я считаю, что в мое расписание очень удачно 
легла Всемирная шахматная олимпиада в Баку. 
Она закончилась за два месяца до матча. Если бы 
я не сыграл на ней, то был бы надолго лишен иг-
ровой практики. Если бы она располагалась в ка-
лендаре близко к матчу — растратил бы силы. А 
так все совпало идеально. И мне кажется, что в 
целом я отлично провел этот турнир. Выступая 
на первой доске, проиграл только одну партию, 
несмотря на то что «прятал» дебюты.
— Я все-таки про решающий этап подготов-
ки. Кто, скажем, входит в вашу команду тре-
неров и секундантов?
— Подготовка была хорошей, но, извините, де-
тали ее я раскрывать не могу. Команда? Скажу 
так: это — единомышленники. Одного ее члена 
— азербайджанского гроссмейстера Шахрияра 
Мамедьярова — вы, правда, все равно наверняка 
знаете. Как и перед прошлогодним Кубком ми-
ра, я пригласил его на сбор в Майами, и он выло-
жил наш совместный снимок в социальной сети.
— Вы же ходили на матч НБА, так?
— Да. Кстати, во время матча в филиппинском 
Багио против Виктора Корчного в 1978 году Ана-
толий Карпов при счете 5:5, чтобы отвлечься, хо-
дил посмотреть баскетбол — финал чемпионата 
мира в Маниле, в котором сборная СССР встре-
чалась с югославами. Карпову это помогло — он 
выиграл поединок.
— Вы намеренно отправились в Америку 
заранее?
— Да, чтобы успеть полностью акклиматизиро-
ваться. Спасибо Российской шахматной федера-
ции и ее президенту Андрею Филатову, что обес-
печили мне такую возможность.
— У вас, кстати, как сейчас с коммерческими 
спонсорами? Были же проблемы, правда?
— Если вы помните, в начале октября я прово-
дил сеанс одновременной игры для звезд спор-
та и бизнеса. Во время него разговорился с пре-
зидентом баскетбольного ЦСКА Андреем Ватути-
ным — о жизни, спорте, трудностях подготовки 
к предстоящему чемпионскому матчу. Думал, по-
говорили — и забыли. Но буквально через день 
Ватутин позвонил и сказал мне, что есть чело-
век, готовый повстречаться и обсудить возмож-
ное сотрудничество, предложить свою помощь. 
Так я познакомился с Михаилом Шелковым. В 
первую нашу встречу мы проговорили около ча-
са. Я увидел неподдельный интерес и понимание 
природы шахмат. Они, наверное, близки Миха-
илу, потому что он выпускник физтеха и его тех-
нологичный бизнес (Михаил Шелков — акци-
онер и заместитель председателя совета дирек-
торов ведущей компании по производству тита-
на в мире ВСМПО-АВИСМА.— 

”
Ъ“) в чем-то срод-

ни шахматам — по интеллектуальному содержа-

нию, необходимости постоянного анализа ситуа-
ции, поиску новых, нетривиальных ходов. Необ-
ходимость постоянно подтверждать свое лидер-
ство в отрасли — оно сродни стремлению гросс-
мейстера матч за матчем демонстрировать луч-
шую игру за шахматной доской. В итоге за месяц 
до поединка с Карлсеном у меня появился гене-
ральный спонсор — ВСМПО-АВИСМА.
— Нью-Йорк, Америка — это скорее своя 
площадка для Магнуса Карлсена. Вы с этим 
согласны?
— Согласен. Дает ли ему это какое-то преимуще-
ство? Ну, на практике это где-то процентов пять. 
А в данном случае, может, не дает никакого. Мне 
дома играть даже сложнее. Например, во время 
турнира претендентов в Москве пришлось про-
сить менеджера не пускать в зал знакомых. Это 
здорово отвлекает.
— Как вы относить к тому, что Карлсена все 
называют безусловным фаворитом матча?
— Он номер один в мире несколько лет по пра-
ву — постоянно выигрывает турниры, лидирует 
в рейтинге… Но я Карлсена все-таки обыгрывал 
— и в классику, и в быстрые шахматы, и в блиц.
— То есть котировки вас не смущают?
— Перед матчем в Буэнос-Айресе в 1927 году Ка-
пабланка, встречаясь с Алехиным, не давал то-
му никаких шансов одолеть себя. В итоге Але-
хин в блестящем стиле отобрал у него титул. Та 
же история — с матчем 2000 года между Каспаро-
вым и Крамником. Кто ставил на Крамника? А он 
не отдал Каспарову ни одной партии.
— Говоря о чемпионских матчах, экспер-
ты выделяют разные факторы, играющие в 
них ключевую роль. А какой фактор важней-
ший, на ваш взгляд?
— Я бы говорил о совокупности факторов. Важ-
ны и психологическая устойчивость, и физ-
подготовка. Хотя, думаю, значение подготовки 
именно шахматной все-таки больше.
— Есть мнение, что в плане психологиче-
ской устойчивости вы Карлсену уступаете…
— Мне кажется, Кубок мира и турнир претенден-
тов меня закалили. Так что тут какого-то гранди-
озного преимущества у Карлсена нет.
— А в плане опыта?
— Я действительно никогда не играл в таких из-
нурительных матчах. Но меня многому научили 
те, кто в них играл,— например, мой старший 
товарищ Карпов, раскрывший пару секретов. 
Надеюсь, они мне помогут.
— Как все же надо играть с Карлсеном, чтобы 
рассчитывать на успех?
— Карлсен — король миттельшпиля. Чтобы иг-
рать с ним, нужно создавать на выходе из дебюта 
базу, получать хорошую позицию.
— Вы вообще с ним общаетесь?
— Шахматы — вид спорта, который очень эгои-
стичен. В нем очень трудно дружить. Но с Карл-
сеном мы общаемся. Хотя не так, чтобы звонить 
друг другу, спрашивать, как дела. А перед нью-
йоркским поединком контактов, естественно, 
не было никаких. Матч такого уровня не пред-
полагает общения.

Магнус Карлсен (слева) считается явным фаворитом матча против Сергея Карякина, который, однако, думает, что у него есть шансы  
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Ход платный
Шахматным порталам хотят запретить  
трансляцию чемпионского матча

За три дня до начала матча за звание чемпио-
на мира по шахматам его организаторы пода-
ли иск в окружной суд Манхэттена, в котором 
требуют запретить ряду крупных шахматных 
порталов передавать информацию о совер-
шаемых участниками матча ходах. По мне-
нию истцов, не согласованные с ними транс-
ляции партий нарушают их исключительные 
коммерческие права. Впрочем, шансов на 
победу в суде у заявителей совсем немного. 
Примечательно, что похожий иск совсем не-
давно рассматривал и российский суд, кото-
рый полностью отклонил требования истца.

В понедельник компании World Chess US Inc. 
и World Chess Events (последняя подконтрольна 
Agon Limited, c 2012 года владеющей коммерче-
скими правами Международной федерации шах-
мат (FIDE), в том числе на турнир претендентов и 
на матч за шахматную корону) подали в окруж-
ной суд Манхэттена иск, в котором просят запре-
тить ряду специализированных шахматных пор-
талов транслировать ходы стартующего в пят-
ницу в Нью-Йорке чемпионского матча Магнус 
Карлссен—Сергей Карякин. По мнению истцов, 
трансляция партий, помимо официального пор-
тала чемпионского матча, может осуществляться 
только на сайтах, собственники которых заклю-
чили с владельцем коммерческих прав встречи 
соответствующие соглашения. «Ответчики не 
тратят время, силы и средства на организацию и 
продвижение шахматных событий, связанных с 
чемпионским циклом. Вместо этого они получа-
ют прибыль, пользуясь плодами чужого труда»,— 
отмечается в иске.

Напомним, что Agon Limited уже довольно 
давно предпринимает шаги по монетизации 
шахматных матчей. Применительно к нынеш-
ней чемпионской встрече важным моментом 
стало то, что впервые в истории шахмат будет 
применен формат pay-per-view: за право посмо-
треть весь матч, который будет транслировать-
ся исключительно на официальном сайте тур-
нира worldchess.com, причем в формате «вирту-
альной реальности — с обзором в 360 градусов», 
нужно заплатить $15. Проблема в том, что ком-
пании, к которым у Agon Limited возникли пре-
тензии, и не думали покушаться на не принадле-
жащий им видеоконтент. Вся их вина заключа-
ется в том, что они намерены просто передавать 
ходы, осуществляемые шахматистами, притом 
что эти ходы в любом случае окажутся в свобод-
ном доступе, поскольку будут транслироваться 

на официальном и партнерских сайтах (всего их 
около десяти) бесплатно и без регистрации.

Отметим, что Agon Limited уже не в первый 
раз пытается через суд наказать компании, кото-
рые, не имея лицензии, транслируют ход шахмат-
ных партий. В частности, иск, аналогичный тому, 
что подан в американский суд, рассматривался 
в Арбитражном суде Москвы. В нем World Chess 
Events требовала взыскать с компании E-Learning 
Ltd (она выступает в качестве одного из ответчи-
ков и в манхэттенском деле) 20 млн руб. за несанк-
ционированную трансляцию ходов в партиях тур-
нира претендентов, прошедшего в Москве в мар-
те 2016 года. Рассмотрение дела длилось несколь-
ко месяцев, и наконец в начале ноября арбитраж 
вынес решение о полном отказе в удовлетворе-
нии исковых требований. 

Свою позицию суд обосновал тем, что ни истец, 
ни компании, подписавшие с ним соответствую-
щие соглашения, ни тем более пользователи не 
брали на себя обязательств по неразглашению ин-
формации о совершенных шахматистами ходах. А 
значит, оснований для отнесения информации о 
ходах к разряду конфиденциальной или содержа-
щей коммерческую тайну нет. Тем более что дан-
ные о ходах, совершаемых шахматистами, опять 
же были в открытом доступе. Отдельно суд отме-
тил, что информация о ходах не может считаться 
уникальной, такой, например, как видеозапись, 
а потому под законы о защите интеллектуальной 
собственности не попадает. Наконец, в решении 
суда отмечалось, что «истец фактически пытается 
установить абсолютное право (по аналогии с пра-
вами на интеллектуальную собственность) на ин-
формацию, находящуюся в открытом доступе, пу-
тем направления уведомлений третьим лицам о 
запрете использовать такую информацию». «Одна-
ко такое абсолютное право истца в отношении ин-
формации законодательством не предусмотрено. 
Таким образом, целью иска является не восстанов-
ление нарушенного права истца, а попытка с по-
мощью судебного решения ограничить доступ к 
общедоступной информации, не охраняемой за-
коном»,— констатировал арбитраж.

Учитывая вышесказанное, а также то, что в 
новом деле мотивация истцов ровно та же, что 
и в прежнем, даже при всех отличиях американ-
ского и российского законодательств, крайне 
трудно представить, что суд Манхэттена выне-
сет вердикт, сильно отличающийся от того, что 
был оглашен Московским арбитражем.

Александр Петров

Отдавая главный шахматный матч 
Америке, президент FIDE Кирсан 
Илюмжинов не мог предположить, 
что ему не позволят на нем присут-
ствовать    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Р Е Й Т И Н Г Ч Е М П И О Н Ы  Д О Л Г И Е  И  К О Р О Т К И Е

Дольше всех — 28 лет — титул «класси-
ческого» чемпиона мира по шахматам 
удерживал гражданин Германии Эммануил 
Ласкер. Он был сильнейшим шахматистом 
мира с 1894 по 1921 год. За ним следует 
уроженец России Александр Алехин — 
19 лет (1927–1935 и 1937–1946). Тройку ли-
деров замыкают Михаил Ботвинник и Гарри 
Каспаров, обладавшие шахматной короной 
по 16 лет. Каспаров также является и самым 
молодым чемпионом мира. Он завоевал 
этот титул в возрасте 22 лет, выиграв у Ана-
толия Карпова, который был чемпионом 
в течение 11 лет (1975–1985). В 22 года 
чемпионом стал и нынешний владелец 
титула норвежец Магнус Карлсен, но 23 ему 
исполнилось буквально через два дня после 
матча с Вишванатаном Анандом, в котором 

он завоевал корону. Девять лет — с 1886 
по 1894 год — титул принадлежал первому 
чемпиону мира по шахматам Вильгельму 
Стейницу (Австро-Венгрия). По семь лет 
первыми в шахматном мире были кубинец 
Хосе Рауль Капабланка (1921–1927), 
советский гроссмейстер Тигран Петро-
сян (1963–1969) и россиянин Владимир 
Крамник. По четыре года чемпионами мира 
являлись гроссмейстеры из СССР и США 
Борис Спасский (1969–1972) и Роберт 
Фишер (1972–1975). Три года шахматная 
корона находилась у голландца Макса Эйве 
(1935–1937). По два года обладали титулом 
советские шахматисты Василий Смыслов 
(1957–1958) и Михаил Таль (1960–1961). 
Карлсен, ставший чемпионом в 2013 году, 
уже обошел их.

П Р А В И Л А 
И Г Р Ы

Р Е Г Л А М Е Н Т  М А Т Ч А 
З А  Т И Т У Л  
Ч Е М П И О Н А  М И Р А

Магнус Карлсен и Сергей Карякин сыграют 
12 партий с «классическим» контролем времени — 
100 минут на 40 ходов, затем 50 минут на 20 ходов 
и 15 минут до конца партии с добавлением 30 се-
кунд на каждый ход. В случае если после 12 партий 
счет будет ничейным, проводится тай-брейк 
— четыре партии с контролем времени 25 минут 
плюс 10 секунд на ход. Если счет остается равным, 
то играются две партии с контролем пять минут 
плюс три секунды на ход и далее при необхо-
димости еще четыре мини-матча в блиц из двух 
партий. Если десять партий не выявят победителя, 
то играется решающая партия, в которой белые 
имеют пять минут, черные — четыре, с добавлени-
ем трех секунд после 61-го хода, ничья трактуется 
в пользу черных.
Игровые дни — 11, 12, 14, 15, 17, 18, 20, 21, 23, 
24, 26, 28 ноября; тай-брейк — 30 ноября.

ШАХМАТЫ

Общепризнанные чемпионы мира 
по шахматам
1. Вильгельм Стейниц (Австро-Венгрия) 1886–1894

2. Эммануил Ласкер (Германия) 1894–1921

3. Хосе Рауль Капабланка (Куба) 1921–1927

4. Александр Алехин (без гражданства) 1927–1935, 1937–1946

5. Макс Эйве (Голландия) 1935–1937

6. Михаил Ботвинник (СССР) 1948–1957, 1958–1960,  
 1961–1963

7. Василий Смыслов (СССР) 1957–1958

8. Михаил Таль (СССР) 1960–1961

9. Тигран Петросян (СССР) 1963–1969

10. Борис Спасский (СССР) 1969–1972

11. Роберт Фишер (США) 1972–1975

12. Анатолий Карпов (СССР) 1975–1985

13. Гарри Каспаров (СССР) 1985–2000

14. Владимир Крамник (Россия) 2000–2007

15. Вишванатан Ананд (Индия) 2007–2013

16. Магнус Карлсен (Норвегия) 2013–н. в.
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